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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ 
ЛЯМЫ

В Государственной думе заговорили о 
еще одном материнском капитале. На этот 
раз его могут начать выдавать на третьего 
ребенка. Ситуация в демографии действи-
тельно критическая. И проблема не только в 
политике или экономике.

Дело в том, что с 2020 года большая часть 
материнского капитала стала выплачиваться 
за первенца. Сейчас эта сумма составляет 
524,5 тысячи рублей. Дополнительно за вто-
рого, если оба малыша родились после 2020 
года и за первого мать уже получила деньги, 
на данный момент доплачивают всего 168,6 
тысячи рублей. Следовательно, всего за двоих 
детей, рожденных после 2020 года, можно 
получить 693,1 тысячи рублей. 

Если двое детей родились до 2020 года, а 
третий после, то на него материнский капитал 
не полагается вообще. Если первый ребенок 
родился до 2020 года, то всю сумму маткапи-
тала выплачивают только за второго.

Выходит, рождение второго при наличии 
старшего брата или сестры, рожденных после 
2020 года, финансово почти никак не прости-
мулировано. Ну что такое 168 тысяч рублей — 
коляска, кроватка, приданое на первый год. 
Все. Да, не все меряется деньгами, и те, кто 
хотел родить второго не ради выплат, а ради 
него самого, все равно это сделают. 

Но для тех, кто колебался, финансовый 
стимул мог стать последней горошиной на 
чаше весов — рожать, не рожать.
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Не все, далеко не 
все россияне следят за 
индексом цен «борщево-
го набора» и планируют 
ограничиться салатом 
оливье или жареным 
цыпленком на новогод-
нем столе. Некоторые 
хотят превратить тра-
пезу в праздник живо-
та и выставить на стол 
настоящие кулинар-
ные шедевры. Скажем, 
рождественского гуся, 
утку с яблоками или за-
печенного молочного 
поросенка.

Согласитесь, раз 
в году можно и кут-
нуть — где наша не 
пропадала?

Ну а сколько эти де-
ликатесы стоят? И бы-
вают ли они в продаже? 
За повышением цен на 
обычные продукты мы 
как-то перестали обра-
щать внимание на то, что 
нам не по карману.

«МК» п р о ш е л с я 
по магазинам и рын-
кам, выслушал советы 
экспертов. 
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КАКОЕ СВИНСТВО ЭТОТ ВАШ НОВЫИ ГОД!
Деликатесы к праздничному столу 
потянут на многие тысячи рублей
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КУБОК МИРА МЕССИ НЕ СВЕТИТ
Статистика говорит, что хорваты должны 

выиграть полуфинал у Аргентины
Этот чемпионат мира был последним 

шансом на Кубок мира для целого ряда 
великолепных футболистов. К примеру, 
37-летний Криштиану Роналду его уже не 
получит. Многолетняя мечта разбилась 
о марокканское упорство, и португалец 
прощался с ней в слезах. Но катарский 
турнир все еще может поставить точку в 
самом жестком противостоянии послед-
него десятилетия: Месси или Роналду? 
Лионелю осталось сделать два шага. Но 
по закону жанра финал этой вечной пове-
сти должен остаться открытым. Так будет 
справедливо.
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А ПРОСТО ЗИМНИЙ 
ДОЖДЬ ПРОШЕЛ

Погода 12 декабря в Москве побила 
рекорд полувековой давности

Погода в столичном регионе выкидывает новые 
фортели: после морозов и снегопада наступила неожи-
данная оттепель, которая принесла за собою сырость и 
гололед. Сырость — друг вирусов и период обострения 
суставных проблем, а гололедица традиционно влечет 
повышение количества травм и переломов. Врачи напо-
минают, как вести себя в такую погоду и как снизить до 
минимума риск проблем со здоровьем, обусловленных 
погодными условиями. 
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ШКОЛЫ ЖДЕТ 
КНИЖНЫЙ РАЗВАЛ

В программу по литературе хотят добавить 
«Гарри Поттера» и Священное Писание

Обсуждения необходимости из-
менения списка школьной литерату-
ры в последнее время вспыхивают все 
чаще. Вот и теперь, после проведен-
ного порталом онлайн-образования 
опроса, выяснилось, что родители 
голосуют за одни книги, а власти — за 
другие. Например, участники опроса 

мечтают убрать из программы «Войну 
и мир» и другие громоздкие тома, 
зато добавить «Гарри Поттера». А вот 
депутат Госдумы Милонов ратует за 
изучение школьниками священных 
текстов Библии и Корана.

Читайте 2-ю стр.

ГЛАВНАЯ СВИДЕТЕЛЬНИЦА ГИБЕЛИ 
ТАЛЬКОВА УМЕРЛА 
ОТ НЕИЗЛЕЧИМОЙ БОЛЕЗНИ
В Греции скончалась директор Азизы Элли 
Касимати, присутствовавшая при убийстве 
певца
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РОДСТВЕННИКИ УЧАСТНИКОВ СПЕЦОПЕРАЦИИ СТАЛИ ЧАЩЕ 
ОБРАЩАТЬСЯ К КОЛДУНАМ

В России может поя-
виться закон, который 
защитит граждан от не-
добросовестных колду-
нов и целителей. Псев-
домагов ждет уголовная 
ответственность, если в 
результате их действий 
будет нанесен вред здо-
ровью клиентов.

Как стало известно 
«МК», чиновники готовят 
законопроект об уголов-
ной ответственности для 
колдунов и целителей-
мошенников. Причем 
депутаты предполага-
ют, что наказание может 
быть вплоть до самого 

строгого. По мнению экс-
перта, если речь идет о 
лишении жизни, то вино-
вный в этом «целитель» 
должен быть наказан так 
же, как тот, кто убил чело-
века другим способом.

Более того, наказание 
должно касаться и тех 
псевдоведьм, кто кос-
венно виновен в ухудше-
нии здоровья или смерти 
клиента. Например, если 
человек с онкологией в 
результате обращения к 
колдуну стал принимать 
«прописанные» им снадо-
бья и забросил традици-
онное медикаментозное 

лечение. Также чиновники 
считают, что необходимо 
тщательно проверять до-
бросовестность целите-
лей, которые заказывают 
рекламу на центральных 
телеканалах.

По словам депутатов, 
закон не должен навре-
дить регионам России, 
где сильны традиции ша-
манизма и колдовства, — 
например Якутии. Не ста-
вится задача истребить 
национальную культуру, 
которая передается из 
поколения в поколение. 
Но если маг вторгается 
в физическое здоровье 

человека и последствия 
от этого негативные, то 
ему придется за это от-
вечать. 

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По словам экс-
пертов, в по-
следние меся-
цы от россиян 
участились за-
просы о судь-

бе близких, участвующих 
в специальной военной 
операции. Родственники 
просят ясновидящих 
узнать, где находятся чле-
ны их семей, здоровы ли 
они, а также поставить 
«защиту», чтобы человек 
выжил.

КОНСТИТУЦИЮ 
ПЕРЕВЕЛИ 
НА ЯЗЫК 

ГЛУХОНЕМЫХ 
ЗА 9 МЕСЯЦЕВ
Первый в истории пере-

вод Конституции России 
на язык людей с ограниче-
ниями слуха представили 
12 декабря его авторы. 

Как рассказал ректор 
Российского государ-
ственного социального 
университета (РГСУ) Ан-
дрей Хазин, создать пе-
ревод Основного закона 
решили в феврале этого 
года. Авторы — несколько 
десятков специалистов, 
в том числе сотрудники 
лаборатории русского 
жестового языка РГСУ. 
Сначала специалисты про-
вели предпереводческий 
анализ документа, изучи-
ли все статьи Конститу-
ции, затем перелопати-
ли огромное количество 
нормативной литерату-
ры, чтобы разобраться в 
юридических терминах. 
В Конституции для глу-
хонемых каждая статья в 
привычном нам текстовом 
исполнении сопровожда-
ется двумя QR-кодами, 
один обеспечивает доступ 
к синхронному переводу, 
который, по словам Ан-
дрея Хазина, не дает чет-
кого понимания Основного 
закона во всех деталях. В 
этом поможет жестовый 
перевод, который дает по-
нимание нюансов закона. 
Для того чтобы «прочесть» 
специальные переводы, 
не нужно устанавливать 
специальные приложения, 
достаточно приложения 
для чтения QR-кодов.

— Мы, синхронисты, де-
лали точный перевод, а 
специалисты русского же-
стового языка переводили 
Конституцию по смыслу, 
— рассказала один из ав-
торов перевода Татьяна 
Глоба. — Потом отключали 
звук и смотрели, понятно 
ли переведена Конститу-
ция на язык жестов.

О СМЕРТИ ПЕНСИОНЕРКИ 
РОДНЫЕ УЗНАЛИ ТОЛЬКО ПОСЛЕ 

САМОУБИЙСТВА ЕЕ МУЖА
Страшную находку об-

наружили полицейские, 
прибывшие 10 декабря 
по вызову на Бутырскую 
улицу, где прохожие об-
наружили тело 70-летнего 
пенсионера. При осмотре 
жилища погибшего на 
16-м этаже нашли еще 
одного покойника.

Как стало известно «МК», 
в однокомнатной квартире 
правоохранителей встре-
тил настоящий склад му-
сора. Полицейские раз-
гребли завалы и на полу у 
батареи обнаружили раз-
ложившийся труп. Тело 
принадлежало 85-летней 
супруге погибшего. Веро-
ятно, пенсионер покончил 

с собой, не справившись 
с горечью утраты.

Пара прожила вместе 
более 10 лет. Женщина в 
свое время трудилась в ин-
ституте военного назначе-
ния, а мужчина занимался 
программированием. Со 
слов знакомых, пара была 
со странностями, посе-
щала сомнительные со-
брания. Пенсионерка еще 
около 40 лет назад увле-
клась эзотерикой. Кроме 
того, супруги таскали му-
сор с помойки, из-за чего 
в квартире царила антиса-
нитария. Возможно, из-за 
постоянного амбре никто 
и не понял, что в «однушке» 
разлагается тело. 

В ДОМЕ ДАРЬИ ДУГИНОЙ 
ЗАГАДОЧНО ПОГИБ ШКОЛЬНИК 

Причину странной гибе-
ли 12-летнего мальчика, 
скончавшегося во время 
принятия водных проце-
дур в квартире в центре 
Москвы, предстоит выяс-
нить столичным следова-
телям. В качестве одной 
из версий рассматрива-
ется отравление угарным 
газом. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 10 
декабря в одном из жилых 
домов по Долгоруковской 
улице. Этот дом старой 
постройки известен тем, 
что там проживала траги-
чески погибшая летом в 
результате взрыва бомбы 
журналистка Дарья Дуги-
на. 12-летний школьник с 
родителями и 19-летней 

сестрой приехали из Ир-
кутска погулять по Перво-
престольной. 9 декабря 
семья арендовала квар-
тиру в центре города на 
три дня. 10 декабря гости 
столицы почти весь день 
провели на улице, в квар-
тиру вернулись около 20 
часов. Семья поужинала, 
а после трапезы школьник 
пошел принимать ванну. 
Но когда мальчик не вы-
шел из ванной через 15 
минут, родители стали 
звать сына. Он не отвечал. 
Глава семейства взломал 
дверь и обнаружил, что 
мальчик без сознания. К 
приезду «скорой» мальчик 
скончался. 

Убитые горем родители 
считают,что сын мог от-
равиться угарным газом. 
В ванной была установ-
лена газовая колонка для 
нагрева воды. Владелец 
квартиры рассказал, что 
оборудование было мон-
тировано специалистами 
в 2015 году взамен старо-
го. Обслуживание колонки 
за семь лет не производи-
лось, так как у хозяина на-
реканий по поводу работы 
прибора не возникало. 

ПЕРВУЮ РЕЗИНОВУЮ СОСКУ ДЛЯ МЛАДЕНЦЕВ НАШЛИ ПОД ЗЕМЛЕЙ
Печные изразцы, сте-

клянные бутылки, фраг-
м е н т ы к у р и т е л ь н ы х 
трубок, чернильница, 
игрушки — эти и сотни 
других артефактов были 
обнаружены во время 
раскопок в Потаповском 
переулке. Предметы быта 
горожан XVII–XX веков пе-
редали на реставрацию.

Как удалось узнать «МК», 
при раскопках на террито-
рии бывших каменных па-
лат, известных с XVII века, 
археологи обнаружили 
обширную коллекцию из 
более чем 300 предметов. 
Самым древним из нахо-
док 400 лет, а больше все-
го предметов относится 
к XVII–XIX векам. Одной 

из более интересных на-
ходок стал изящный ап-
течный флакон XIX века, 
выполненный из белого 
стекла. На его донышке 
хорошо сохранился штамп 
аптеки Феррейна на Ни-
кольской улице, одной 
из самых известных в 
Москве. Эта аптека была 
крупнейшей в Европе и 
имела безукоризненную 
репутацию. 

Также археологи обна-
ружили аптечный фла-
кон из синего стекла без 
штампа и опознователь-
ных знаков. Возможно, он 
использовался для хране-
ния лекарств, выполнен-
ных по индивидуальному 
заказу самим хозяином 

аптеки или его помощ-
ником.

Специалистам удалось 
извлечь абсолютно целую 
белоглиняную черниль-
ницу, которая относит-
ся ко второй половине 
XVII — началу XVIII века. 
Ее корпус разделен на 
две части: одна — для 
заливки чернил, дру-
гая — для перьев. 

Особый интерес 
представляет све-
тец конца XVII — на-
чала XVIII века. Это 
приспособление для 
укрепления горящей 
лучины, которую хо-
зяева могли также ис-
пользовать в качестве 
подсвечника. 

Еще одна любо-
пытная находка — 
отлично сохранив-
шаяся деревянная 

лопатка для готовки 
длиной 22 см. Она 
почти не отличает-
ся от современной. 
Также археологи 
нашли уникаль-
ную вещицу пер-
вой половины XX 
века: резиновую 
соску. Аксессуар 
надевался на мо-
лочную бутылку 
и использовался 

для кормления ма-
лышей. Такие бу-
тылочки появились 
в продаже с 1920 

года.

ГОРОЖАНЕ УЖАСНУЛИСЬ КОМАРАМ, ЗИМУЮЩИМ НА СНЕГУ
Возвращению 

комаров, кото-
рые вдруг ста-
ли попадать-
ся на глаза в 
лесной по-
лосе, удиви-
лись жители 
Балашихи. 
Ненавистных 
кровопийц люди 
находят прямо на 
снегу: насекомые вяло 
передвигаются по бело-
му насту.

Как стало известно 

«МК», паблики город-
ского округа за-

полнили посты с 
фотографиями 
живых комаров. 
У инсектологов 
на этот счет есть 
свое объяснение. 

Сейчас в природе 
сложились уникаль-

ные условия: впавшие 
в спячку комары вдруг по-

чувствовали весну. Но не 
все, конечно, а только от-
дельные представители.

— Среди рыболовов 

давно укоренилось такое 
понятие, как «снежный 
комарик», — говорит био-
лог Георгий Митрохин. — 
Некоторые насекомые из 
семейства Trichoceridae 
чувствуют себя довольно 
комфортно на улице при 
легком минусе. Их длин-
ные лапки позволяют дер-
жать тело подальше от за-
мерзшей воды и не дают 
переохладиться. В отли-
чие от своих кусачих род-
ственников они не имеют 
хоботка для высасывания 

крови, поэтому совершен-
но безобидны.

Оказывается, жизнь у 
взрослого «снежного ко-
марика» очень короткая. 
Всю энергию насекомые 
получают еще в личиноч-
ной стадии, поедая раз-
лагающуюся раститель-
ность. В начале весны они 
вылетают, спариваются, 
откладывают яйца и уми-
рают. Причем у них во 
взрослом состоянии от-
сутствуют даже ротовой 
аппарат и желудок.  

ЧЕМПИОНКА СОВЕРШИЛА 
СУИЦИД ИЗ-ЗА РЕВНОСТИ 

К ЛЮБОВНИКУ?
Известная 

спортсменка-
кикбоксер, мастер 
спорта междуна-
родного класса по 
кикбоксингу Ека-
терина Думбрава 
была найдена мерт-
вой в воскресенье 
в своей квартире 
в подмосковном 
Орехове-Зуеве. 
Женщина нало-
жила на себя руки 
из-за конфликта с 
мужчиной.

Екатерина до 15 лет была 
обычной школьницей. Но 
потом она пришла на тре-
нировку по боксу и кикбок-
сингу к заслуженному тре-
неру Владимиру Желнину 
и с головой погрузилась в 
спорт. Годы упорных тре-
нировок дали свои плоды: 
Думбрава становилась по-
бедительницей и призе-
ром многих российских, 
европейских и мировых 
турниров. 

Около 8 лет назад Ека-
терина сошлась с мужчи-
ной и переехала к нему в 
Москву. Избранник по сей 
день трудится в строитель-
ной компании отца — это их 
семейный бизнес. Тогда же 
Думбрава родила сына и 
завершила карьеру. Какое-
то время уже бывшая спор-
тсменка тренировала де-
тей и взрослых. Примерно 
год назад, со слов родных, 
Екатерина познакомилась 
с неким Станиславом (имя 
изменено. — Прим. авт.), 
и ушла от мужа. Какое-то 
время она с сыном жила 
на съемной квартире, но 
денег не хватало на опла-
ту аренды. Екатерина 
вернулась к родителям в 

«двушку», а ребенка отдала 
отцу. Еще через какое-то 
время к ним переехал но-
вый кавалер женщины. Со 
слов знакомых, Станислав 
сидел в тюрьме, а недавно 
устроился на склад мар-
кетплейса. С Екатериной 
они постоянно ругались.

Как стало известно «МК», 
10 декабря утром Екате-
рина уехала в Москву к 
Станиславу. Они были у 
мужчины дома до воскре-
сенья. Рано утром, около 6 
часов, произошла очеред-
ная ссора. Думбрава уеха-
ла от своего избранника 
в расстроенных чувствах 
и была дома уже около 
8 часов утра. В квартире 
находились мать и отчим. 
Родственники лишь краем 
уха слышали, как Екатери-
на записывает голосовые 
сообщения Станиславу. 
Через несколько часов 
мать спортсменки зашла 
в комнату и обнаружила 
бездыханное тело. 

Полицейские изучили 
телефон Екатерины. В 
последнем чате она при-
зналась Станиславу, что 
похитила у него наркоти-
ки. Из сообщений ясно, что 
Думбрава была не в себе и 
ревновала избранника.

telegram:@mk_srochno
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Опрос показал, что 71% респон-
дентов хотели бы увидеть из-
менения в школьном курсе 
литературы, при этом 90% 

опрошенных желают, чтобы дети читали и 
знали ныне живущих писателей, а не только 
почивших. 46% отдали голос за включение 
в школьную программу семитомной саги о 
Гарри Поттере. 27% высказались за книгу 
нобелевского лауреата 2015 года Светланы 
Алексиевич «У войны не женское лицо», почти 
столько же, 26%, считают уместной в школь-
ной программе серию книг «Манюня» Наринэ 
Абгарян. Следом за ними в перечне пред-
почтений идет автобиографическая повесть 
Павла Санаева «Похороните меня за 
плинтусом».

Также в «список родителей» попали та-
кие писатели, как Мариам Петросян, Вик-
тория Ледерман, Алексей Иванов, Сергей 
Лукьяненко, Евгения Пастернак и др. Среди 
зарубежных авторов, кроме Роулинг, опро-
шенные назвали Джона Бойна, К.-С. Льюиса 
(«Хроники Нарнии»), Роальда Даля и Стивена 
Кинга.

Убрать из программы по чтению родите-
ли пожелали самые объемные «лонгриды». 
Против «Войны и мира» Толстого выступил 

41%, «Тихий Дон» Шолохова захотели исклю-
чить 36%. Не угодил и Александр Солжени-
цын — многие сочли, что его произведения 
«сложны для восприятия». И, наконец, 26% 
убрали бы из школьного списка по лите-
ратуре роман Михаила Булгакова «Мастер 
и Маргарита». Который с такими трудами 
туда попал...

Намедни на тему школьной програм-
мы выступил и депутат Госдумы Виталий 
Милонов. И даже направил свои сообра-
жения письмом к главе Минпросвещения. 
Суть нового предложения Милонова в том, 
чтобы ученики школ культурно-духовно 
развивались на основе традиционных 
религий. С таковой целью предлагается 
внедрить в школьную программу главные 
книги 4 основных религий — христианскую 
Библию, исламский Коран, иудейскую Тору 
и буддийскую Трипитаку. Такое чтение, по 
мнению депутата, позволит исключить у 
молодого поколения «токсичные идеоло-
гии гендерного разнообразия, сексуальной 
распущенности и отказа от христианского 
наследия».

— Программа по литературе — наша 
боль, — говорит преподаватель литерату-
ры Юлия Андреянова. — Да, детям тяжело 

воспринимать классику. Чтобы одолеть от-
носительно легких для чтения сегодня Че-
хова, Куприна, Александра Островского или 
Пушкина, все равно им требуется «перевод». 
Не только объяснение устаревших слов и 
выражений, но и ситуаций, характеристик 
героев. Даже в произведениях советского 
периода нужны объяснения. Что уж там о 
тяжелой артиллерии говорить, о Толстом, 
Достоевском или Тургеневе с его «красотами 
языка», где одно описание закатного неба 
может занимать абзац? Я уж не говорю о 
писателях и поэтах XVIII века и ранее, а они 
тоже есть в программе. Все это наше пре-
красное наследие, наши основы, с одной 
стороны. А с другой — ни наша современная 
литература, ни зарубежная, увы, в школьные 
часы уже не помещается. В общем, мне учи-
тель в современной ситуации со школьной 
программой по литературе напоминает че-
ловека, который носит повсюду драгоценный 
кованый ларец. И выбросить жаль, и таскать 
с собой его больше невозможно.

— Что же тогда, безвыходная 
ситуация?

— Нет, конечно. Не раз и не два уже 
звучали предложения о пересмотре про-
граммы. Только менять надо качественно. 
Знакомить с классиками «в малых формах», 
например. Не романы Льва Николаевича, а 
его же рассказы или повести, к примеру. Не 
«Тихий Дон», но рассказы Шолохова. Коллеги 
из Института им. Виноградова предлагают 

также вариант «отложенной классики» — из-
учать большие произведения наших столпов 
в вузах, сделать там единую программу по 
литературе. «Войну и мир», «Анну Карени-
ну», «Преступление и наказание» или «Дво-
рянское гнездо» — все туда. Культурный 
человек должен это знать. Профильность, 
которая сейчас в школах развивается, тоже 
может помочь градуировать программу. 
Если ребенок учится в математическом, 
физическом классе, то русских писателей, 
зарубежную классику он должен знать, ко-
нечно. Но, думаю, не в тех же объемах, что 
гуманитарии. Сейчас, например, в средней 
школе абсолютно все учащиеся мучаются со 
сравнительными таблицами характеристик 
героев по цитатам... Итогом становится, 
что и Пушкина, и его «Капитанскую дочку» 
ненавидят решительно все: даже дети, лю-
бящие читать. 

— А что вы скажете про список со-
временных писателей из опроса?

— Скажу, что это список современных 
читателей. Он отражает запрос на более 
современную и читабельную литературу, 
и она должна быть в школьной программе 
обязательно. В списке, на мой взгляд, от-
сутствуют имена, которые нужны и достойны 
этого. А кое-что лишнее. Формирование 
программы лучше доверить профессиона-
лам. Но с Абгарян и Ивановым, например, 
горячо соглашусь. 

— Чего в первую очередь должна 

добиваться школьная программа по 
литературе?

— Сегодня, мне кажется, особенно 
важно, чтобы человек, окончивший школу, 
понимал, как это хорошо — читать. Не блоги 
одним глазом проскальзывать или смотреть 
фильмы-адаптации по мотивам, а именно 
читать оригинальные тексты. Неважно, в 
электронном или бумажном виде. Чтобы 
человек читал в условиях жесточайшей ин-
формационной конкуренции. Чтобы имел 
вкус к хорошей литературе. Одним словом, 
мы в школе должны воспитать читателя. А 
не отбить всякую охоту брать в руки книгу, 
как это зачастую происходит.

— А священные тексты нужны в про-
грамме по литературе?

— Может, я вас удивлю — они нужны. 
Хотя бы потому, что мы в речи используем 
массу заимствований из этих текстов, вро-
де «дорогу осилит идущий». Или про «со-
ломинку в своем глазу и бревно в чужом» 
говорим. «Казни египетские», «во многой 
мудрости многие печали» и многое другое. И 
еще больше подобного попадается в текстах. 
Разумеется, каждый культурный человек 
должен понимать, откуда эти аналогии и что 
они означают. Но, разумеется, никак нельзя 
в школе, даже в старшей, давать священные 
тексты целиком. Они многостраничные, за-
путанные, архаичные. Но главное — это «не-
допустимый контент» в священных книгах. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ 
ЛЯМЫ 
c 1-й стр.

После неоднозначного решения 
выплачивать большую часть 
маткапитала за первенца, ко-
торое многие считают ошибкой 

для нашей демографии, вероятности рож-
дения вторых детей серьезно просели. А без 
второго третьего и последующих детей никак 
не родишь.

Причем расчеты ученых-экономистов 
показали, что программа материнского ка-
питала в свое время действительно привела 
к скачку рождения вторых детей, на веро-
ятность их появления на свет значительно 
повлиял не только сам факт существования 
подобных выплат, но и их объем. В среднем 
каждая индексация федерального матка-
питала с 2007 года повышала шанс рож-
дения второго ребенка в семье на 2,1%, а 
повышение региональных выплат влияло 
на рождаемость — на 4,2%.

Но получение маткапитала за второго 
ребенка и покупка ипотечной квартиры, как 
ни странно, снижали вероятность рождения 
третьего. Фактически материнский капитал 
являлся входом в ипотечную программу пер-
воначальным взносом. Выигрывали от этой 
системы прежде всего банки. Люди рожали 
второго, радовались, вступали в ипотеку, а 
потом понимали — крупный банковский долг 
рассчитан на десятки лет, в этой ситуации 
еще один малыш, никак не подкрепленный 
финансово помощью государства, просто 
непозволительная роскошь.

И с 2016 года количество третьих ново-
рожденных в семьях перестало расти.

После переноса в 2020-м большей части 
выплат материнского капитала на рождение 
первенца упали шансы появления на свет 
даже и вторых детей. Есть и психологический 
момент: многие привыкли, что за рождение 
второго ребенка дают деньги. Первого так 
или иначе планируют все. А вот насчет вто-
рого уже думают. И тут его «оценили» в три 
раза ниже, чем старшего. Обидно! 

Есть мнение, что большие выплаты за 
первенцев — это сродни диверсии, это мина 
замедленного действия, заложенная под 
российскую демографию, где и без того 
сейчас огромное множество проблем.

О новой инициативе платить за третьего 
ребенка столько же, сколько и за первого, 
— то есть на сегодняшний день без малого 

600 тысяч рублей — поведал заместитель 
главы думского Комитета по охране здоровья 
Сергей Леонов. Однако, как он сразу уточнил, 
данная мера поддержки может быть принята 
не для всех регионов, а только для тех, где 
низкая рождаемость. Как будут высчитывать 
потолок низкой рождаемости, если учесть, 
что она ниже уровня воспроизводства прак-
тически везде, кроме республик Северного 
Кавказа? Станет ли финансироваться эта 
программа из бюджета или средства на нее 
предложат опять наскрести самим регио-
нальным руководителям? Мол, у вас детей 
не хватает — вы за них и доплачивайте.

Не обидятся ли те же чеченцы или тувин-
цы, у которых традиционно большое потом-
ство, что они искренне выполняли наказ пре-
зидента о многодетных семьях как «основе 
суверенитета России», а деньги будут давать 
тем, кто без денег рожать не хотел? Пока эти 
все вопросы остаются без ответов.

Есть целый год, чтобы как-то исправить 
сложившуюся ситуацию.

Иначе «в 2024 году число родившихся в 
России детей может стать самым низким с 
конца XVIII века», констатирует независимый 
демограф Алексей Ракша. Он предлагает 
еще более смелое решение: 

«Например, если давать выплату в 1 млн 
рублей на второго ребенка и 1,5 миллиона 
— на третьего. На это потребуется меньше 
1 трлн рублей в год, а рождаемость подни-
мется процентов на 10–15».

КОММЕНТАРИЙ  ЭКСПЕРТА
Инна Ямбулатова, Патриаршая ко-

миссия по вопросам семьи, защите ма-
теринства и детства: 

«Что касается увеличения размера 

маткапитала и его переброски на третьего 
ребенка, то мы давно говорили о том, что 
эта мера не только должна быть, она должна 
распространяться на всех последующих 
детей с прогрессивной индексацией всех 
положенных выплат. 

Сегодня, вступая в ипотечные отношения 
с банком, у двухдетной семьи как раз и проис-
ходит обрыв, когда она не переходит в трех-, 
четырех-, пятидетную семью. В этой связи, 
я считаю, нужно предлагать не за третьего 
ребенка выплаты, а за каждого последую-
щего. Более того, нельзя отрывать эту меру 
ото всех прочих комплексных мер поддержки 
рождаемости и многодетности. Они долж-
ны строиться на системе норм ценностного 
уровня. Это, безусловно, принятие указа пре-
зидента о едином статусе многодетной семьи. 
Мы надеемся, что он появится в ближайшее 
время и государство признает существование 
многодетной семьи как единственное условие, 
которое способно сегодня спасти Россию в 
ситуации демографического кризиса. Это, ко-
нечно, и выход на пенсию отцов многодетных 
семей вместе с матерями на 10 лет раньше, 
и решение проблемы с жильем.

Материнский капитал не должен стать 
причиной для попадания семьи в 30-летнюю 
ипотечную кабалу. Это средства, которые 
семья должна потратить на другие крупные 
покупки, образование, лечение, автомобиль, 
дачу, а не закрывать дыры с жильем.

Между тем не должно быть адресности 
и деления семей на тех, кто живет ниже про-
житочного уровня и может рассчитывать на 
поддержку, и тех, кто не может. Мы обязаны 
говорить о мерах поддержки для всех много-
детных семей без исключения».

Екатерина САЖНЕВА.

ДАТА 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО 
ПОСЛАНИЯ ЕЩЕ 
НЕ ОПРЕДЕЛЕНА
А Большой пресс-конференции 
и встречи с «капитанами» 
российского бизнеса в этом 
году не будет
Кремль официально подтвердил 
отказ от проведения Большой пресс-
конференции Владимира Путина в 
2022 году. Ее, по всей видимости, 
заменит малый формат. По словам 
Дмитрия Пескова, президент может 
ответить на вопросы журналистов 
кремлевского пула. Кроме итоговой 
пресс-конференции, в этом году не 
будет еще нескольких традиционных 
мероприятий. А ситуация вокруг По-
слания президента Федеральному 
собранию остается неясной.

В течение последних лет Большая пресс-
конференция Владимира Путина проходила 
в промежутке между 14 и 23 декабря. Однако 
подготовка к ней начиналась гораздо раньше. 
За первичный отбор журналистов отвечали 
региональные администрации. Кроме того, 
все заявки на аккредитацию рассматрива-
лись пресс-службой Кремля и ФСО. Первые 
сигналы, что в этом году Большой пресс-
конференции не будет, появились в конце 
осени. В середине ноября Дмитрий Песков 
заявил, что президент еще не определился 
с точными сроками проведения целого ряда 
больших мероприятий. «Естественно, прово-
дить их одно за другим было бы нелогично. 
Они должны разноситься по времени», — 
сказал он, отметив, что самое главное — это 
дата Послания президента Федеральному 

собранию. Когда она будет назначена, «родит-
ся понимание и по другим форматам».

12 декабря пресс-секретарь президента 
подтвердил, что в этом году Большой пресс-
конференции не будет точно. Однако Кремль 
постарается «отбить» повестку через журна-
листов президентского пула, в который входят 
представители федеральных и иностранных 
СМИ. Чтобы организовать мероприятие с 
их участием, пресс-службе требуется бук-
вально пара дней. Напомним, что формат 
Большой пресс-конференции традиционно 
используется для подведения итогов: сна-
чала Владимир Путин говорит о параметрах 
социально-экономического развития страны 
и других важных вещах, потом журналисты за-
дают общественно значимые вопросы, в том 
числе заранее не известные Кремлю.

Итоги года президент также может под-
вести, выступая с Посланием Федеральному 
собранию. Однако его дата до сих пор не 
определена. «По Посланию надо уточнять, 
— сказал Дмитрий Песков журналистам в по-
недельник. — Мы еще будем ориентировать 
по Посланию». По данным «МК», изначально 
планировалось, что Посланием будет являть-
ся речь Владимира Путина на торжествен-
ной церемонии принятия в состав России 
новых территорий (ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей), которая прошла 
30 сентября. Это подтверждали депутаты, 
приглашенные на мероприятие, и источни-
ки СМИ в АП. Однако в последний момент 
Кремль отказался от этой идеи, и вместо 
Послания Путин выступил со специальным 
обращением к Федеральному собранию — 
точно так же, как это было в 2014 году. На этой 
неделе в графике президента выступления 
с Посланием нет. В прежние годы его дата 
анонсировалась примерно за неделю, в том 

числе из-за необходимости провести аккре-
дитацию и проверку СМИ.

Еще один большой формат, которого не 
было и, по всей видимости, уже не будет в 2022 
году, — это прямая линия. Отказ от ее проведе-
ния летом объяснялся наличием более важных 
дел. Однако тогда в Кремле утверждали, что 
общение с народом «случится обязательно», 
только «чуть позже». «Она не забыта, более 
того — востребована», — говорил Дмитрий 
Песков. Прямая линия готовится еще дольше, 
чем Послание, и большая пресс-конференция, 
поэтому до Нового года ее проведение невоз-
можно. Вместе с тем «общение с гражданами» 
активно проводится в других форматах: за по-
следнее время Владимир Путин встретился и 
ответил на вопросы матерей военнослужащих, 
инвалидов, историков, инженеров, молодых 
ученых и правозащитников. До конца декабря 
у него будут и другие собеседники. 

Одно мероприятие — новогодний при-
ем, — по всей видимости, выпало из графи-
ка из-за эпидемиологических ограничений. 
Ранее в Кремле в течение года устраивалось 
несколько торжественных приемов, но с на-
чала пандемии они не проводятся. Дмитрий 
Песков заявил, что по случаю празднования 
Нового года возвращения к этому формату 
не будет. Он также подтвердил, что в графике 
Путина нет встречи с «капитанами» россий-
ского бизнеса, хотя ранее в конце декабря 
президент регулярно собирал богатейших 
людей страны в Екатерининском или Алек-
сандровском залах Большого Кремлевского 
дворца. В этом году общение Путина с бизнес-
менами состоялось в день объявления СВО 
— 24 февраля. Все участники этой встречи 
практически сразу оказались в санкционных 
списках США и ЕС. 

Елена ЕГОРОВА. 
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МОРАТОРИЙ 
НА ВСЕ, КРОМЕ 
АЛИМЕНТОВ
С семей мобилизованных 
не будут требовать их кредиты
Законопроект о приостановлении 
рассмотрения в судах арбитражных и 
гражданских дел с участием моби-
лизованных, а также исполнения уже 
вынесенных решений о взыскании 
с них денежных средств готов ко 
второму, решающему чтению. На 
решения о взыскании алиментов мо-
раторий распространяться не будет. 
Полученные от государства после 
мобилизации выплаты на счетах в 
банках защитят от ареста.

Законопроект был внесен группой се-
наторов и депутатов от «ЕР» и депутатом-
справороссом Андреем Кузнецовым. Сейчас 
Арбитражный процессуальный кодекс (АПК), 
Гражданский процессуальный кодекс (ГПК), 
Кодекс административного судопроизводства 
(КАС) и Закон об исполнительном производ-
стве по-разному регулируют вопросы, связан-
ные с приостановлением рассмотрения дел в 
тех случаях, когда стороны процесса прини-
мают участие в боевых действиях. До начала 
специальной военной операции и особенно 
мобилизации эта правовая неопределенность 
проблем не создавала. Теперь создает.

Поэтому решено прописать в ГПК, АПК 
и КАС одинаковый перечень оснований 
для приостановления судебных процессов 
и исполнительного производства, причем 
не только для служащих в армии, но и для 
росгвардейцев, полицейских, сотрудников 
ФСБ — пограничников, мобилизованных, до-
бровольцев и контрактников, участвующих в 
контртеррористических операциях, боевых 
действиях, вооруженных конфликтах и вы-
полняющих разные задачи в условиях чрез-
вычайного или военного положения.

Все задействованные в военной спецопе-
рации подпадают под эти формулировки. 
Рассмотрение арбитражных и гражданских 
дел с их участием в качестве ответчика или 
истца приостанавливается. Мобилизован-
ному, правда, дается возможность заявить 
ходатайство о рассмотрении дела в его от-
сутствие, направив в суд своего предста-
вителя. Аналогичные гарантии ко второму 
чтению даны и участникам спецоперации 
— представителям малого бизнеса, которые 
управляли своими компаниями единолично: 
в тех случаях, когда рассмотреть дело без их 
участия невозможно, а другому лицу управ-
ление компанией передано не было. 

Суды по уголовным и административ-
ным делам приостанавливаться не должны: 
соответствующих изменений в Уголовный 
и Уголовно-процессуальный кодексы не 
вносится.

Одновременно судебным приставам 
запретят накладывать арест на те выпла-
ты, которые получают от государства моби-
лизованные и контрактники. Но от уплаты 
алиментов и возмещения вреда в связи со 
смертью кормильца участники боевых дей-
ствий и мобилизованные не освобождаются: 
для такого рода долгов законопроект делает 
исключение. Выплаты по ним, подтвердил 
«МК» один из авторов законопроекта Дмитрий 
Вяткин («ЕР»), будут делаться в любом случае. 
То есть и с полученных после мобилизации 
денег — тоже. 

Семейный кодекс, напомним, устанавли-
вает алименты на детей в размере 25% «за-
работка и (или) иного дохода родителей», если 
ребенок один, 30% — если детей двое, и 50% 
— если детей трое и больше. При этом суду 
разрешается при рассмотрении граждан-
ского дела о взыскании алиментов вынести 
постановление о выплатах еще до окончания 
процесса. Если такое постановление суд вы-
нес, то платить по нему мобилизованный тоже 
обязан, хотя сам процесс и приостановят до 
его возвращения домой. 

Банки должны будут приостанавливать 
взыскание средств с мобилизованных по 
уже вынесенным судебным решениям «за 
исключением требований по алиментным 
обязательствам, а также по обязательствам 
о возмещении вреда в связи со смертью кор-
мильца, со дня получения заявления долж-
ника», говорится в законопроекте. Такое за-
явление может быть подано и членом семьи 
военнослужащего с приложением документа, 
подтверждающего его статус. Тот же порядок 
предусмотрен и для организаций, которые 
осуществляют разного рода регулярные вы-
платы должнику (зарплаты, пенсии, стипендии 
и т.д.): удерживать из этих средств выплаты по 
кредитам и прочим долгам нельзя, но алимен-
ты и возмещение вреда в связи со смертью 
кормильца — можно. 

На заседании профильного Комитета по 
госстроительству и законодательству г-н Вят-
кин сообщил, что в текст было также внесено 
несколько юридико-технических поправок. 
Тем же законопроектом юридико-технические 
поправки вносятся и в принятый ранее и уже 
вступивший в силу закон о «кредитных ка-
никулах» для мобилизованных и членов их 
семей. При обсуждении законопроекта об ис-
полнительном производстве в первом чтении 
депутаты поднимали вопрос о том, что хотя 
исполнительные листы по кредитным долгам 
мобилизованных вроде как приостановлены 
законом о «кредитных каникулах», но с семей 
коммерческие банки деньги иногда начина-
ют взыскивать: иногда ответственность по 
кредитам солидарная, и если заемщиком 
был не только мобилизованный, но и другие 
граждане, причем не обязательно члены его 
семьи, с них начинают требовать полную сумму 
долга. Причем отсрочка от выплат по кредитам 
членам семей, где есть участник специальной 
военной операции, вроде бы уже дана тем 
самым законом о «кредитных каникулах».

Г-н Вяткин в разговоре с «МК» объяснил, 
что действующий закон о «кредитных канику-
лах» в сочетании с тем, который принимается 
сейчас, снимает эту проблему. Как ранее 
объяснял с трибуны Госдумы глава думского 
Комитета по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков («СР»), членами семьи в подобных 
случаях считаются супруга (супруг), несовер-
шеннолетние дети, дети-инвалиды старше 18 
лет, а также дети в возрасте до 23 лет, если 
они обучаются на дневном отделении вузов, 
и другие граждане, «находящиеся на ижди-
вении» отправившегося воевать.

Второе чтение законопроекта заплани-
ровано на 14 декабря.

Марина ОЗЕРОВА.

ШКОЛЫ ЖДЕТ КНИЖНЫЙ РАЗВАЛ

Изначально планировалось, что Посланием будет речь Путина 
на торжественной церемонии принятия в состав России новых территорий 
30 сентября. Но потом ее назвали Специальным обращением.
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В конкурсе на самую 
смешную фотографию 
Comedi Wildlife Photografy 
Awards-2022 победил 
3-месячный львенок, ко-
торый сорвался с дерева 
и  опроверг расхожее мне-
ние о ловкости кошачьих 
и их быстрых рефлексах. 
Фотограф Дженнифер 
Хэдли, сделавшая этот 
кадр в национальном пар-
ке Серенгети в Танзании, 
утверждает, что животное 
от удара не пострадало, 
львенок «вовремя выпря-
мился, приземлился на 
четыре лапы и убежал со 
своими братьями и се-
страми».  

КАДР

ЗА БУГРОМ

ФОТОФАКТ

Лодка, получившая на-
звание «Вдохновение», 
была сделана учащими-
ся  школ Род-Айленда 
(США) по проекту выс-
шей школы океаногра-
фии  Университета Род-
Айленда, чтобы помочь 
детям больше узнать о 
Мировом океане.  Лодка 
была пущена в Атлан-
тический океан в марте 
этого года неподалеку от 
побережья Род-Айленда, а 
через 10 месяцев достигла 

берегов пляжа Крайстчерч 
в Англии. Нашедшие, со-
гласно инструкции, имев-

шейся в лодке, доставили 
ее в ближайшую школу в 
Лимингтоне.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

НА КАКИЕ ТОВАРЫ И УСЛУГИ РОССИЯНЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО ЗАМЕЧАЮТ РОСТ ЦЕН

Мясо и птица 38%*

* Процент от общего числа ответивших, допускались множественные варианты ответов.
Источник: соцопрос фонда «Общественное мнение».

Услуги ЖКХ 36%
Лекарства и медикаменты 36%
Рыба и морепродукты 33%
Молоко и молочная продукция 30%
Хлеб и хлебобулочные изделия 26%
Яйца 25%
Одежда и обувь 25%
Сахар 24%
Плодоовощная продукция 23%

23%
23%

Растительное масло
Моющие средства
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Второй за четыре дня крупный пожар в торговом центре произошел в по-
недельник утром в Балашихе. Огонь почти полностью уничтожил ТЦ «Строй-

Парк». В пятницу, напомним, при аналогичных обстоятельствах в Химках сгорела часть ТЦ 
«МЕГА». Причиной пожара в «СтройПарке», возможно, стало короткое замыкание из-за 
дождя. А пламя быстро распространилось из-за недостатков в строительной конструкции 
здания. Буквально за час с начала пожара площадь возгорания увеличилась до 10 тысяч 
«квадратов», рухнула кровля. Номер сложности пожара был повышен до четвертого, а к 
тушению привлекли вертолет МЧС. Единственным пострадавшим на пожаре стал охран-
ник Сергей Чистов — мужчина отравился угарным газом. Он пояснил, что возгорание на-
чалось в холодной зоне, где находятся сухие смеси, а также кирпич, гипсокартон. В зда-
нии находились пять человек, включая Сергея. Они вместе попытались потушить пламя 
огнетушителями, но безуспешно. 

СКАНДАЛ

РЮМКА ВОДКИ СНОВА НА СТОЛЕ
Адвокат пострадавшего 
от Григория Лепса жителя 
Санкт-Петербурга Дми-
трия Горбунова подал хо-
датайство о прекращении 
уголовного дела в отноше-
нии известного артиста.Как 

стало известно «МК», Евгений 
Хейфец подал заявление в 
связи с примирением сторон. 
«Причиненный моральный и 
материальный вред воз-
мещен полностью, извине-
ния принесены и приняты. 

Считаем инцидент полностью 
исчерпанным», — заявил ад-
вокат. Напомним, Григорий 
Лепс и его директор Влади-
мир Урюпин обвинялись в 
избиении Горбунова после 
конфликта в баре.

ЭКОНОМИКА

МИНИ-ЛОДКА, ПОСТРОЕННАЯ СТУДЕНТАМИ, 
ПЕРЕСЕКЛА АТЛАНТИКУ
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Попытки энергичных 
наступлений уже стоили ВСУ 
огромных потерь 
На Донбасском направлении, по оцен-
ке экспертов, наступил своего рода 
позиционный тупик. Как сказал «МК» 
член «Изборского клуба» Владислав 
Шурыгин, обе армии сконцентрирова-
ли серьезную плотность войск, но пока 
не могут совершать «энергичные про-
рывы». В то же время ВСУ, несмотря на 
объективные трудности, предприни-
мают все новые попытки продвинуться 

вперед и несут колоссальные потери в 
личном составе.

В целом обстановка на линии боевого 
соприкосновения приобрела для ВСУ неожи-
данный поворот. Так, по данным популярного 
Telegram-канала «Южный ветер», вместо подго-
товки решительного наступления на Сватовском 
и Запорожском направлениях, которое ранее 
прогнозировали эксперты, ВСУ вынуждены 
спешно перебрасывать бригады под Бахмут 
и Донецк.

«Остро встал вопрос дефицита боепри-
пасов и нехватки бронетехники. Наступление 
под Великой Новоселкой также вынудит ВСУ 
вновь корректировать свои планы. Постав-
ляемая же Западом бронетехника вместо 

доукомплектования новых бригад формируе-
мых двух армейских корпусов пойдет на вос-
становление боеспособности потрепанных в 
ходе боев соединений», — отмечает автор.

Другой военизированный Telegram-канал 
«Два майора» сообщает о том, что 93-я отдель-
ная механизированная бригада ВСУ выводится 
из Артемовска (Бахмута). При этом ранее по-
ступала информация о тяжелых потерях ВСУ 
на данном направлении.

Офицер Народной милиции ЛНР Андрей 
Марочко подтвердил информацию о потерях в 
ВСУ. В результате, по его словам, врачам из За-
падной Украины пришлось в срочном порядке 
выехать на фронт.

«В районе населенных пунктов Констан-
тиновка, Часов Яр и Артемовск отмечено при-
бытие большого количество врачей из Запад-
ной Украины. Данная переброска медиков в 
зону боевых действий является вынужденной 
мерой из-за огромных потерь, которые несут 
вооруженные формирования Украины», — со-
общил офицер.

В таких условиях, делают выводы воен-
ные эксперты, ВСУ вынуждены отказаться от 
планов наступать в ближайшие два месяца. 
В то же время у Российской армии есть шанс 
перехватить упущенную в ходе летне-осенней 
кампании инициативу.

По словам военного эксперта Владислава 
Шурыгина, наступать сложно и вооруженным 
силам России — в основном из-за дождливой 
погоды и распутицы.

— Совершенно очевидно, что сейчас на 
Донбасском фронте наступил некий позицион-
ный тупик. Концентрация войск с обеих сторон 
практически равная, и плотность войск тоже 
очень большая. Соответственно, обеим сторо-
нам совершать какие-то энергичные прорывы 
очень сложно. Мы имеем против себя мощную, 

глубоко эшелонированную оборону, равно как 
и ВСУ. При этом идут тяжелые бои местного 
значения.

По словам Владислава Шурыгина, тем не 
менее противник предпринимает попытки про-
рвать оборону и несет колоссальные потери.

— У нас большое превосходство в технике 
и артиллерии. И поскольку Украина пытается 
периодически наступать, она несет огром-
ные потери. Потери действительно большие, 
исчисляются от 300 до 500 человек в сутки. 
При этом рассчитывать Киеву на какие-то глу-
бокие прорывы, успехи, я думаю, абсолютно 
нереально.

По словам эксперта, изменить ситуацию 
сможет только смена характера боевых дей-
ствий, а именно: появление нескольких мощных 
группировок.

— Мы подготовили резервы, у нас есть 
войска. Мы идем вперед, но в основном за 
счет того, что просто уничтожаем все на сво-
ем пути, как огненный вал. Но перед ним все 
время будут все новые и новые резервы ВСУ... 
Ситуация не изменится, пока мы не изменим 
характер боевых действий. Нам нужно на-
чать действовать на нескольких направлениях, 
иметь несколько мощных группировок и на-
вязывать Украине свою волю и свой рисунок 
противостояния.

Эксперт при этом уверен, что для форми-
рования мощных группировок военнослужащих 
вполне достаточно.

— Сейчас так или иначе укрепляется наша 
белорусская группировка, но ее состава я не 
знаю. Да, на Донбассе нам вполне хватает во-
еннослужащих, и, согласно заявлениям нашего 
президента, у нас есть резерв в 150 тысяч чело-
век. Как им распоряжаться — решать нашему 
Генштабу. 

Стефания АНИСТРАТОВА. 

КОНЦЕРТ НА ФОНЕ 
БЛЭКАУТА 
Сияющие элитные дома 
вызывают злость у одесситов
По словам властей Одессы, света в 
городе может не быть два, а то и три 
месяца. На фоне происходящего в го-
роде участились случаи криминала. 
При этом местные жители возмуще-
ны несправедливостью: на патрио-
тические концерты и подсветку на 
стенах элитных домов электроэнер-
гии в городе хватает.

В Одессе продолжается жизнь без света 

и тепла. По словам местных жителей, в го-
роде иногда включают свет, но щитовые в 
подъездах не выдерживают и вырубаются. 
В итоге одесситы за свои деньги вынуждены 
менять рубильники и проводку. Профильные 
инстанции же только разводят руками и кива-
ют друг на друга. Доходит до того, что Одесса 
вновь готова выйти на улицы. Особенно людей 
возмутил концерт с участием украинских ис-
полнителей, прошедший в одном из местных 
домов культуры. Мероприятие уже окрестили 
«пиром во время чумы».

«Там выступали Барских и другие украин-
ские артисты, — рассказала «МК» жительница 
Одессы Анастасия. — В городе, где у большей 
части нет света, прошел концерт, понимаете? 
Концерт не при свечах, а со светомузыкой, 
с полным музыкальным оборудованием, 
которое потребляет огромное количество 
электроэнергии. Естественно, что все это 
политизированное мероприятие. Флаги, 

атрибутика, лозунги и прочее».
— Как сейчас в Одессе обстоят дела 

со светом и водой?
— Света и воды нет уже седьмые сутки, 

а поскольку наш дом оснащен котельной, 
то нет еще и отопления — в квартирах по 15 
градусов, люди замерзают. А в доме много 
детей и пожилых людей. Я и моя семья за-
ряжаем телефоны и лампы в машине, сидя 
на корточках. 

— А объекты инфраструктуры тоже 
обесточены?

— Потихоньку и они отваливаются от 
электроэнергии, особенно те, которые в 
области. Например, в областной клиниче-
ской больнице долгое время света не было. 
Сейчас дали от генераторов, но, думаю, это 
ненадолго.

— А есть вообще в городе место, где 
стабильно есть тепло и свет?

— Конечно. В элитном жилом комплексе 

«Романовский» просто фестиваль. Там горит 
все что можно: прожекторы на территории, 
шлагбаумы, каждое окно на территории, 
led-иллюминация на балконах, фасадное 
освящение, елки. При этом мои родители 
живут через дом от них и уже пятые сутки 
сидят без света. У них испортилась вся еда, 
ее пришлось выбросить, ведь холодильник 
стоит открытый. А ночью эти элитные дома 
горят так ярко, что слепят их. Что это вообще 
такое, где то равенство, о котором говорил 
одесский мэр Труханов? И свет там всегда, 
при любом блэкауте.

— Участились ли случаи криминала 
в городе?

— Конечно. Город выглядит так, будто 
пережил апокалипсис, и ходить по улицам, 
честно говоря, страшновато. И это при том, 
что у нас комендантский час и в темное время 
суток мы на улицу не выходим.

Владимир МИХАЙЛОВ.

«Ультиматумы Белграду 
со стороны Брюсселя 
становятся все жестче»
Напряженная ситуация вокруг Косово 
нарастает. Президент Сербии Алек-
сандр Вучич заявил, что направит 
официальный запрос командующему 
международными силами KFOR о 
вводе контингента сербской полиции 
и армии в регион. Такие действия 
Белграда соответствуют резолюции 
Совбеза ООН. Однако сам президент 
уверен в том, что запрос будет одно-
значно отклонен. Каковы действи-
тельные перспективы Белграда в 
Косово и есть ли возможность добить-
ся объективности?

«В соответствии с резолюцией 1244 
Совбеза ООН направим запрос командую-
щему KFOR, чтобы обеспечил распределе-
ние контингента армии и полиции Сербии 
на территории Косово и Метохии», — такое 
заявление сделал Александр Вучич в обра-
щении к нации. 

Напомним, в ночь на 9 декабря несколько 
сотен вооруженных спецназовцев из южной 
части Косово были переброшены в северную 
часть региона (населенную преимущественно 
сербами). Почти сразу на севере края мест-
ные жители стали возводить баррикады, а 
позднее местная полиция заблокировала 
въезд в край через КПП «Ярине» из Централь-
ной Сербии.

Ситуация заставила власти сразу реаги-
ровать на растущую напряженность. Белград 
стал говорить о нарушении Брюссельских 
соглашений» со стороны Приштины, а власти 
самопровозглашенного Косово лишь настаи-
вали на том, что все делается «для обеспе-
чения безопасности в регионе.

Каковы перспективы у Белграда? Неуже-
ли договориться абсолютно невозможно? 
Ведущий научный сотрудник Отдела со-
временной истории стран Центральной и 
Юго-Восточной Европы Института славя-
новедения РАН Елена Гуськова призывает 

не питать иллюзий в этом вопросе:
— Речь идет о резолюции 1244, согласно 

которой сербы могут просить ООН ввести 
полицейские силы для защиты сербского 
населения, если ситуация будет ухудшаться. 
Поэтому это единственная возможность как 
бы официально, согласно международному 
праву, попытаться защитить сербское насе-
ление в Косово. Но Брюссель уже ответил, что 
резолюция 1244 была очень давно и мечтать о 
введении полиции в Косово сербам не стоит. 
Этот вопрос закрыт.

Эксперт напоминает, что при появлении 
такого предложения в Белграде президент 
Александр Вучич открыто сказал, что они не 
надеются на такое разрешение. «Эта возмож-
ность сегодня сведена к нулю», — заключила 
эксперт.

Что же тогда делать Белграду в ситуации, 
когда все против него? Елена Гуськова так 
отвечает на этот вопрос:

— Что остается сербам еще? Призывать к 
международному праву, призывать Брюссель 
утихомирить албанцев или поставить вопрос 
в Совете Безопасности, где сербов обяза-
тельно поддержит Россия. Но и это очень 
сомнительно. Большинство членов Совбеза 
стоит на стороне албанцев.

Сегодня Брюссель предлагает Сер-
бии так называемый французско-немецкий 
план по решению вопроса Косово и Мето-
хии. Косово давно стремится к независимо-
сти, но 22 года никак не может это сделать. 
Международного признания не получает. Но 
французско-немецкий план предлагает Бел-
граду не произносить слово «независимость» 
и не говорить о том, что Сербия согласна 
отпустить этот край из своего состава. Но 
при этом Белграду предлагается закрыть 
глаза на то, что Косово будет принято в ООН, 
Евросоюз, а потом в НАТО. Белград пока на это 
не соглашается, но ультиматумы со стороны 
Брюсселя становятся все жестче и жестче.

Эксперт добавляет, что ситуация сейчас 
действительно поменялась. Если раньше вы-
двигались по этому вопросу только какие-то 
планы о признании независимости Косово, 
то сегодня ультиматум абсолютно озвучен и 

буквально требует на днях признать косов-
скую независимость Белградом.

Здесь стоит вспомнить произошедший 
факт: портал Kosovo Online приводит слова 
первого вице-премьера края Бесника Бисли-
ми, который выразил надежду на то, что «не 
признавшие независимость Косово европей-
ские страны не будут создавать проблемы на 
пути в ЕС». Отметим, что запрос на вступление 
в ЕС Косово намерено подать уже в середине 
декабря, но к числу не признавших незави-
симость стран относятся Испания, Греция, 
Кипр, Румыния и Словакия.

Получается, у Сербии ситуация крайне 
сложная. Не стоит забывать, что Белград под-
держивает Россия. Это по нынешним време-
нам создает еще больше сложностей. Но при 
этом, отмечает Елена Гуськова, Сербия зани-
мает сейчас более решительную позицию по 
непризнанию Косово, чем раньше. При любом 
раскладе конфликт будет ужесточаться:

— Сербские власти не смогут в край 
ввести полицейские силы или вооруженные 
подразделения, а сербы Косово будут со-
противляться до последнего. Уже возведены 
баррикады, поставлены палатки, перекрыты 
дороги, чтобы албанская полиция не могла 
проникнуть на север края. К ним пойдут из 
Сербии добровольцы, те, кто не поддержи-
вает Косово и считает его сербской терри-
торией, — таких много. Поэтому ситуация 
пока будет оставаться напряженной. Мне 
кажется, решение все-таки следует ожидать 

от Брюсселя, потому что албанцы сами по 
себе не могут решиться на какие-то действия 
без поддержки Соединенных Штатов и Евро-
союза. Скорее всего, предложат вести пере-
говорный процесс, а албанцам — отступить 
с севера края.

— Но мирный вариант вряд ли 
возможен?

— У Белграда никаких нет вариантов ре-
шения вопроса мирным путем, хотя Сербия 
настаивает на переговорах. Дело в том, что 
этот процесс продолжается уже 22 года, сер-
бы постоянно шли на уступки. Но одно то, что 
страна согласилась на установление границ 
между Косово и Сербией, говорит о многом: 
насколько Сербия готова была идти на уступ-
ки, но в ответ требовала предоставления прав 
сербскому населению и, самое главное, обе-
спечения безопасности сербского населения 
в Косово. Однако албанцы сегодня открыто 
говорят о том, что никаких прав сербскому 
населению предоставлять не будут — сербы 
должны понимать, что будут жить теперь в 
албанском государстве, иметь албанские 
паспорта, и кто не хочет — должен уехать. 
Албанцы хотят создать чистый албанский 
край, объединить все земли с большинством 
албанского населения в Македонии, Черно-
гории и даже на юге Сербии. Они идут к этой 
цели решительными шагами, и самое главное, 
что их поддерживают Соединенные Штаты 
Америки и Евросоюз.

Полина КОНОПЛЯНКО.

c 1-й стр.
 «В Москве обновлен суточный 
рекорд по количеству выпавших 
осадков. Прежний рекорд для 
12 декабря был установлен в 

1960 году и составлял 12,5 мм», — пишет 
ведущий сотрудник центра погоды «Фобос» 
Михаил Леус.

Обильные осадки в сочетании с плюсом 
и последующее похолодание — это формула 
настоящего стихийного бедствия для комму-
нальщиков. В понедельник в ГУП «Мосводо-
сток», курирующем ливневую канализацию 
столицы, сообщили, что на улицах дежурят 
300 бригад и почти столько же единиц техники. 
Их задача — минимизировать подтопления 
проезжей части, заторы и тому подобные 
явления.

Аврал объявлен и в других организациях 
сферы ЖКХ. Так, за состоянием подземных 
переходов, не связанных с метро, отвечает 
«Гормост», где также вышли на дежурство 
усиленные аварийные бригады. На сайте 
этого предприятия есть телефон «горячей 
линии», куда москвичей просят обращаться, 
если они заметили подтопления.

«Боевое положение действует минимум 
до конца недели», — рассказали корреспон-
денту «МК» сотрудники ГБУ «Жилищник» Хо-
рошевского района. Пока на улицах дождь 
и потоки воды, задача коммунальщиков во 
дворах — раздробить лед, обеспечить мак-
симально ровную и сухую поверхность к тому 
моменту, когда температуры снова станут 
отрицательными, и лед начнет намерзать 
снова. Снег со скатных крыш уже (там, где это 
возможно) сбросили в минувшие выходные, 
сейчас же главное внимание — на пешеходные 
дорожки. От коммунальщиков по возможно-
сти требуют, чтобы по дорожкам можно было 
пройти без резиновых галош. Но, увы, это не 
везде возможно.

— Никакая техника здесь не помогает, 
все, что есть, — лопата и лом, больше ничего 
не действует, — говорят сотрудники «Жилищ-
ника». Чтобы привести в приемлемый вид 
сотню метров пешеходной дорожки, бригада 
из четырех коммунальщиков тратит около 
часа, причем без перекуров.

Температурные колебания особенно не-
приятны для людей с метеочувствительно-
стью. При смене атмосферного давления, 
температуры воздуха, влажности нередко 
обостряются самые разные заболевания. 
Прежде всего сердечно-сосудистые, поэтому 
может начать скакать артериальное давление, 

развиваться приступы стенокардии. Врач-
терапевт ГБУ здравоохранения города Москвы 
«Городская поликлиника №69 Департамента 
здравоохранения города Москвы» Валентина 
Забелина рекомендует всем сердечникам сле-
дить за своим состоянием, не забывать при-
нимать назначенные врачом препараты: «Если 
на фоне гипотензивной терапии давление не 
снижается, нужно согласовать изменение до-
зировки лекарств со своим врачом».

Кроме того, на такие изменения погоды 
сильно реагируют пациенты с респиратор-
ными заболеваниями: сырость и перепады 
температур могут выступить триггером брон-
хоспазма и обострения приступов бронхиаль-
ной астмы. В группе риска также находятся 
люди, перенесшие травмы и оперативные 
вмешательства. Не секрет, что при перемене 
погоды болят старые раны и ноют суставы. «В 
такую погоду часто обостряются заболевания 
суставов, прежде всего артриты. Пациентам с 
артритами мы рекомендуем профилактически 
принимать обезболивающие, прописанные 
доктором. И держите ноги в тепле! В сапоги 
или ботинки нужно положить теплые стельки, 
а вместо хлопчатобумажных носков надеть 
шерстяные — они впитывают влагу, остав-
ляя ноги сухими. Тесная обувь, отсутствие 
стельки, сырые грязные носки часто слу-
жат основной предпосылкой для появления 

потертостей и отморожения. Не выходите на 
мороз без варежек, шапки и шарфа. Лучший 
вариант — варежки из влагоотталкивающей и 
непродуваемой ткани с мехом внутри. Бывает 
полезно на длительную прогулку на морозе 
захватить с собой пару сменных носков, ва-
режек и термос с горячим чаем». 

Помните о том, что вода проводит тепло 
значительно лучше воздуха. Не выходите на 
мороз с влажными волосами после душа. 
Мокрую одежду и обувь (например, человек 
упал в воду) необходимо снять, вытереть 
воду, при возможности переодеться в су-
хую одежду и как можно быстрее попасть в 
теплое место.

Доктор Забелина напоминает о важ-
ности соблюдения режима труда и отдыха. 
Пациентам с хроническими заболеваниями, 
особенно пожилым, в эти дни по возможности 
лучше не выходить из дома. Микроклимат в 
комнате не так зависит от перемены погоды, 
как на улице.

— Нынешняя погода способствует ак-
тивному распространению вирусов, сейчас 
многие болеют ОРВИ и гриппом. Чтобы защи-
тить себя от них, избегайте переохлаждения, 
пейте только теплые напитки, принимайте 
витамины курсами. Добавляйте в свой ра-
цион чеснок, а дома его можно раскладывать 
по тарелочкам, как делали наши бабушки, 

— фитонциды, которые выделяет чеснок, 
борются с вирусами в окружающей среде, 
— говорит Валентина Забелина.  

Что касается хождения по льду, то нужно 
носить обувь на рифленой подошве или поль-
зоваться ледоступами. Кроме того, нелишне 
выучить правила разумного падения, которые 
позволят вам избежать серьезных травм и ми-
нимизировать повреждения в случае чего. Не 
выставляйте вперед прямые руки и не пере-
носите на них всю массу тела — превратите их 
в своеобразные «амортизаторы», чтобы смяг-
чить падение. Постарайтесь сгруппироваться, 
ссутулиться и напрячь мышцы. Избегайте 
приземления на копчик — пытайтесь упасть на 
ягодицы и сделать аккуратный, мягкий пере-
кат. По возможности падайте на бок, а не на 
спину. Но если падение на спину неизбежно, 
обязательно прижмите подбородок к груди, 
чтобы не удариться затылком и не допустить 
ушиба или сотрясения головного мозга. При 
сильном ударе, тяжелом повреждении и не-
стерпимой боли немедленно обращайтесь 
за медицинской помощью. Если вы не в со-
стоянии передвигаться самостоятельно, не 
бойтесь попросить окружающих о помощи 
— довезти до ближайшего травмопункта или 
вызвать бригаду «скорой помощи».

Екатерина ПИЧУГИНА,
Антон РАЗМАХНИН.

7 декабря в стране, расположенной 
вдоль Тихоокеанского побережья, произо-
шло экстраординарное событие. Парламент 
отстранил от должности 53-летнего Педро 
Кастильо. Вердикт поддержал 101 депутат из 
130 списочного состава. Смещению предше-
ствовало желание руководителя государства 
распустить высший законодательный орган и 
ввести чрезвычайное положение, но соперни-
ки его опередили. Вступившая в должность 
вице-президент Дина Болуарте призвала 
граждан соблюдать спокойствие.

Турбулентность — характерная черта 
политической жизни республики. С 2016 года 
с калейдоскопической быстротой сменились 
четыре президента. Педро Кастильо оказался 
пятым в этом ряду. Чехарда, но в иной форме, 
наличествовала и при нем. За полтора года 
сменились 5 кабинетов и 80 министров.

 Скромный, застенчивый учитель сельской 
школы оказался на вершине политического 
олимпа, одолев в первом туре 5 конкурентов, 
имея 19,10%. А во втором раунде добился ми-
нимального преимущества в схватке с грозной 
соперницей из истеблишмента. Он вступил 
в должность в июле 2021 года.

Кастильо, выдвинутый разношерстной 
организацией «Свободное Перу», ратовал за 
усиление роли государства, национализацию 
ключевых отраслей, дополнительные налоги 
на доходы горнодобывающих компаний, со-
зыв Конституционной ассамблеи для рефор-
мирования Основного закона. 

Его амбициозной мечтой являлось из-
менение к лучшему жизни миллионов со-
отечественников. Для этого надлежало 
«распаковать мешок». Президент, выходец 
из департамента Кахамарки, богатого не-
сметными природными ресурсами, считал, 
что их надлежит передать неимущим людям. 
Так появилось понятие: «Нищий на мешке с 
золотом».

Местные и зарубежные эксперты пред-
рекли новичку нелегкую судьбу. И не оши-
блись. Наспех сколоченную организацию 
раздирали острейшие противоречия. Одно 
из крыльев подталкивало главу государства 
влево. Но он держался. Его успех на выбо-
рах не в последнюю очередь объяснялся 
нежеланием относительного большинства 
избирателей видеть на первых ролях про-
должателя дела экс-президента Альберто 
Фухимори, угодившего за решетку на 25 лет 
за нарушение прав человека. Следует ска-
зать, что значительный сегмент электората 
признает заслуги данного деятеля во многих 
областях. Это свидетельство глубокого рас-
кола общества.

Педро Кастильо приобрел известность 
как организатор масштабного выступления 
учителей в 2017 году, требовавших повыше-
ния заработной платы. Оно обрело общена-
циональную значимость. Бизнес опасался, 
что победитель пойдет по пути левых ради-
калов. Сам он открещивался от подобного 
варианта, сохранял автономию Централь-
ного резервного банка от исполнительных 
органов. Старался не делать резких шагов, 
способных разбалансировать хозяйство. При 
этом неизменно подчеркивал приоритетную 
цель правления: «Покончить с бедностью в 
богатой стране».

Ситуация резко обострилась из-за бед-
ственного положения населения. Сотни тысяч 
людей выходили на массовые акции протеста, 
вызванные беспрецедентным повышением 
стоимости жизни. Это стало повседневным 
явлением социальной жизни. Выступлений 
подобного масштаба не наблюдалось в новей-
шей истории. Они расшатывали режим. 

Характерная особенность обстановки — 
сочетание и переплетение различных форм 
недовольства. В качестве примера приведем 
забастовку транспортников, продолжавшуюся 
с 28 марта по 2 апреля нынешнего года. Она 
затронула всю отрасль, фактически парали-
зовав ее, охватила многие департаменты, 
к ней присоединились рядовые граждане. 
Среди протестующих оказалось несколь-
ко жертв, в том силе 13-летний подросток, 
убегавший от полиции и утонувший в реке, а 
также пенсионер, не совладавший с тяжелой 
болезнью. Эти эпизоды взволновали обще-
ство, потребовавшее провести тщательное 
расследование и наказать виновных. 

Незадолго до выступления парламент 
на чрезвычайном заседании рассматривал 
внесенный оппозицией вопрос об импичменте 
президенту. Он висел на волоске. Процедура 
закончилась без последствий, поскольку ре-
золюция не набрала необходимого кворума. 
Но неприятный осадок остался. Это был явный 
звонок о неблагополучии. 

Кастильо учитывал, что все предше-
ствующие президенты, независимо от их 
политической ориентации, демонстрировали 
приверженность свободному рынку. Победи-
тель не забывал, что при реализации курса 
у правительства возникали трудности. Тем 
более что фракция в Национальном конгрессе 

имела лишь 37 мест. Приходилось лавиро-
вать, действовать осторожно, как саперам на 
минном поле. Поэтому правящая команда не 
спешила реализовывать некоторые предвы-
борные обещания. 

Изначальной слабостью режима, раз-
дираемого внутренними противоречиями, 
являлось то, что президент не провел даже 
малозначительных социальных реформ, об-
легчающих бедственное положение рядовых 
тружеников. 

Ситуация усугубилась пандемией. 1,9 
миллиона заразилось, по данному показателю 
на душу населения страна оказалась лидером 
в мире. 69 тысяч умерли. 2 миллиона потеряли 
работу. Треть из 33 миллионов прозябает за 
чертой бедности. Велико число граждан, за-
нятых в неформальном секторе. 

Уязвимость кабинета заключалась в от-
сутствии единства: люди, его составляю-
щие, придерживались взаимоисключающих 
взглядов. На данную особенность обращала 
пристальное внимание местная и зарубежная 
пресса. Давление на Кастильо нарастало. 
Генеральная прокуратура вела расследование 
по двум эпизодам. Его обвиняли в корруп-
ции, а также в том, что он на пару с супру-
гой покупал дипломы об окончании учебных 
заведений.

Владимир Серрон, идеолог партии «Сво-
бодное Перу», заявил 29 июня, что глава го-
сударства обязан покинуть политическую 
организацию в связи с нарушением устава, 
выразившегося в намерении реализовать 
либеральный проект развития. Реагируя на 
пожелание, президент подал прошение о 
выходе из структуры. Тем самым он лишился 
опоры. 

Конгресс не позволил Кастильо участво-
вать в инаугурации главы государства Густаво 
Петро в Колумбии. На процедуру отправилась 
вице-президент Д.Болуарте. Парламент раз-
решил президенту отправиться на Саммит 
Америк. Но не дал согласия на поездку в Ва-
тикан и Бельгию.

Мировая общественность внимательно 
следила за перуанским катаклизмом. До-
статочно сказать, что там побывал верховный 
комиссар по иностранным делами Европей-
ского союза Жозеп Боррель, ознакомившийся 
с положением дел. Президенты Аргентины, 
Боливии, Мексики и Эквадора призвали обще-
ственность сесть за стол переговоров и об-
судить накопившиеся проблемы. П.Кастильо 
поблагодарил коллег за их инициативу, на-
правленную на снижение напряженности, 
подошедшей к точке кипения. 

Генеральный прокурор Патрисиа Бе-
навидес объявила о создании специальной 
группы для расследования фактов коррупции 
в высших эшелонах власти. Эта инстанция 
отдала приказ арестовать бывшего министра 
транспорта и связи Хосе Силву, подозревае-
мого в коррупции при возведении сооружения 
совместно с испанской фирмой. 

Назначение очередного министра ино-
странных дел 11 августа повлекло за со-
бой отставку представителей в ООН и ОАГ. 
Чехарда в правительственных структурах 
продолжалась. 16 августа оставил портфель 
министр обороны. Страна все стремительнее 
погружалась в политический кризис. 24 авгу-
ста президент сменил еще трех министров, 
увеличив их количество до 60 смещенных с 
должностей за годичный период. 10 сентября 
ушел в отставку четвертый глава внешнепо-
литического ведомства за 14 месяцев. 

Кастильо заявил, что прокуратура по-
литизируется для подготовки государствен-
ного переворота. 20 октября президент об-
ратился в постоянный совет ОАГ с просьбой 
рассмотреть положение в Перу, насколько 
деятельность правительства соответствует 
демократической хартии этой организации. 

Многотысячная акция протеста на цен-
тральных улицах столицы с требованием 
отставки президента состоялась в Лиме 5 
ноября. Своеобразным апофеозом стала 
массовая манифестация, созванная полити-
ческими партиями и профсоюзами. Основные 
лозунги сводились к требованию отставки П. 
Кастильо. «Ты нам надоел!» — с энтузиазмом 
дружно скандировали граждане.

Резюмируя, подчеркнем. Режим показал 
несостоятельность по совокупности факто-
ров. Отсутствие единства в правящем блоке, 
постоянные смены кабинетов, незатухающие 
конфликты с парламентом, массовые высту-
пления рядовых тружеников, недовольных 
социальным положением. В пользу прези-
дента, не снимавшего соломенной шляпы, 
говорил только устойчивый рост экономики, 
достигавший годовых 3%. Это неплохой по-
казатель на фоне стагнации в других странах 
региона. Но это его не спасло.

Так бесславно завершилось правление 
деятеля, обещавшего «распаковать мешок с 
золотом» и раздать его содержимое гражда-
нам. В итоге он запросил убежища в Мексике. 
Но это уже другая история.

НИЩИЙ НА МЕШКЕ С ЗОЛОТОМ
Почему в Перу сместили президента
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В России вступают в силу 35%-ные 
заградительные пошлины на широкий 
ассортимент товаров из «недруже-
ственных» стран. Прежде всего речь 
идет о бытовой химии и средствах 
личной гигиены, по которым, как пояс-
няет Минпромторг, имеются отече-
ственные аналоги, не уступающие по 
качеству зарубежным. Но возникает 
вопрос: что это за аналоги, способны 
ли они по своим потребительским 
свойствам заместить недешевую им-
портную продукцию и по каким ценам 
будут продаваться?

Постановление о новых ввозных тамо-
женных ставках подписал премьер Михаил 
Мишустин. Ранее с аналогичной инициати-
вой в Минпромторг обратились российские 
производители. Они заявили, что такая мера 
станет зеркальным ответом западным брен-
дам, свернувшим свой бизнес на территории 
РФ, но не прекратившим поставки готовой 
продукции. В частности, было предложено об-
ложить дополнительной пошлиной продукцию 

Gillette, Old Spice, Fairy, Oriflame, Colgate, Nivea. 
Товары этих марок — шампуни, зубные пасты, 
средства для бритья, дезодоранты, моющие и 
чистящие средства — изготавливаются преи-
мущественно в США, Канаде, Великобритании, 
Австралии, Новой Зеландии. То есть в самых 
«недружественных» странах. 

Как отмечают в Национальном совете по 
парфюмерии, косметике и бытовой химии, в 
России у зарубежных брендов были арендо-
ванные мощности, на которых они произво-
дили свою продукцию из импортного сырья. 
Но весной 2022 года вся логистика рухнула, 
и им стало выгоднее ввозить в РФ уже гото-
вые товары. В Минпромторге в свою очередь 
уточняют, что на косметику и парфюмерию из 
«недружественных» стран, спрос на которые 
российские производители пока не могут удо-
влетворить, пошлины повышать не планиру-
ется. Однако ответа на вопрос, какие именно 
позиции мы «импортозаместили», а какие нет, 
в этом ворохе ведомственных пояснений не 
содержится.

«Бытовая химия, средства личной гигиены 
— явно не тот сектор потребительского рынка, 
где следовало вводить заградительные по-
шлины, — считает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Николаев. 
— Все, что касается здоровья, самочувствия, 
бытового комфорта людей, должно оставаться 
за рамками торговых войн. Ясно, что товары, 
оказавшиеся в правительственном списке, 
подорожают в рознице пропорционально ве-
личине нового тарифа. К примеру, в период с 
января по сентябрь 2022 года продажи прак-
тически всех видов мыла в России снизились 
из-за роста цен на туалетные принадлежности 
на 3,5%, что достаточно существенно. А сейчас 
население будет экономить на них еще больше, 
хотя, конечно, мыться не перестанет».

Да, существуют отечественные аналоги 
этой импортной продукции. Но, во-первых, не 
всей, во-вторых, по своим потребительским 
свойствам они ей по большей части уступают. 
Почему наши домохозяйки десятилетиями 
отдают предпочтение западным моющим 
средствам, если, как уверяет Минпромторг, 
качество и ассортимент сопоставимы? «Исто-
рия почти та же, что и с импортозамещением 
изделий европейского, американского, япон-
ского автопрома отечественными «Ладами», 

— резюмирует Николаев.
«В целом розничные цены на названные 

виды товаров гарантированно взлетят на 
35–40%, а где-то, в условиях особо дорогой 
аренды торговых площадей, — еще больше, — 
говорит ведущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников. — Речь идет 
об абсолютно необходимых в быту вещах, из 
которых складывается ежедневный стандарт 
потребления. Отечественные аналоги, как пра-
вило, имеются, но все дело в нюансах. Скажем, 
зубной пастой можно пользоваться, но есть 
ли у нее дополнительный оздоровительный 
эффект? Кроме того, продукция российских 
производителей зачастую дороже импортной 
— зубная паста стоит порой около 300 руб. Или, 
например, чем вы замените Calgon, средство 
для смягчения воды, чтобы не повредить сти-
ральную машину?»

Велика также вероятность, что вслед за 
импортной продукцией подорожает и россий-
ская, поскольку для производителей в РФ это 
станет своего рода сигналом для роста цен, 
бенчмарком. Кроме того, отмечает Масленни-
ков, на ровном месте создается дополнитель-
ный проинфляционный фактор. Так что решение 
не слишком просчитанное, с какой стороны 
ни посмотри. Аналоги же будут определяться 
государством по базовым эксплуатационным 
свойствам: после чистки зубов эмаль не сле-
зает — вот и славно. Стиральный порошок не 
меняет цвет одежды — прекрасно. 

Впрочем, не все эксперты настроены столь 
скептически. «Эти пошлины призваны увели-
чить присутствие в наших магазинах отече-
ственной продукции, — говорит руководитель 
аналитического департамента Amarkets Артем 
Деев. — Речь идет о здоровом государственном 
протекционизме, за счет которого отечествен-
ные производители бытовой химии, космети-
ки смогут нарастить обороты и прибыль. Что 
касается импортных брендовых товаров, то 
наверняка их цена вырастет, а ассортимент 
сократится. Но дело в том, что пена для бритья 
от известной западной компании и такой же 
товар отечественной марки технически мало 
чем отличаются. Все это повсеместно делается 
по стандартным технологиям, из стандартного 
сырья (парафины, масла, добавки — отдушки 
и красители) — его наши производители или 
закупают за рубежом, или получают от отече-
ственных заводов».

Георгий СТЕПАНОВ.

— Российский фондовый рынок нахо-
дится в боковом тренде с наклоном вниз. 
На наш взгляд, из-за сформированного ни-
спадающего тренда есть шансы увидеть 
движение к уровням, близким к отметкам в 
888,88–999,99 пункта по индексу Московской 
биржи. Как только мы «сходим» на эти отмет-
ки, так после этого и можно будет ожидать 
рост. Как минимум потому, что перед ростом 
необходимо будет увидеть еще один приступ 

истерики, а он в текущих крайне непростых 
условиях очень даже возможен. Что имен-
но станет причиной для такого очередного 
виража на российском фондовом рынке, 
сказать трудно: текущая геополитическая 
повестка меняется несколько раз за день 
или неделю. Солнце всегда ярче светит по-
сле сильной грозы, так что сначала на сцену 
подадут грозу, а уже потом в финале этого 
спектакля будет солнце.

Мы смотрим вниз не потому, что мы не 
хотим роста и реального восстановления 
рынка акций в стране. Нет, как и все в России, 
крайне сильно переживаем и за перспекти-
вы российской экономики, и за стоимость 
российского фондового рынка, но при этом 
мы стараемся быть реалистами. 

Есть место и для существенного паде-
ния на мировом рынке вторичного оборота 
международного капитала. Часть риска за-
ключается в том, что основные игроки с Уолл-
стрит явно пытаются выдавать желаемое за 
реальность, и хвост по старой привычке все 
еще пытается вилять всей собакой.

Роман БЛИНОВ, 
старший аналитик 
ИК «Русс-Инвест»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 13.12.2022

2166,64
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Рубль закрыл снижением против 
юаня, доллара и евро две, три и четыре неде-
ли подряд соответственно. Прошлая неделя 
прошла под знаком резкого снижения цен 
на нефть, но рубль этот фактор в целом про-
игнорировал. В четверг-пятницу он и вовсе 
показал относительно неплохую динамику 
на фоне увеличения предложения валюты 
со стороны экспортеров выше 63 за доллар 
и выше 9 за юань (евро, по ощущениям, они 
готовы продавать начиная от 66,50).

Заседания ФРС, ЕЦБ и ЦБР, которые 
пройдут на этой неделе, вряд ли окажут 
на рубль сильное влияние. Во-первых, их 
результаты довольно предсказуемы, а во-
вторых, главным драйвером динамики ру-
бля сегодня выступает динамика торгового 
баланса РФ.

Наш базовый прогноз предполагал 
заметное ослабление рубля к концу года, 
но теперь мы видим предпосылки для его 
укрепления. Спрос на валюту со стороны 
импортеров, вероятно, уже во многом себя 
исчерпал (закупки к праздничному периоду 
сделаны). Также может сократиться и спеку-
лятивный спрос на доллары, евро и юани. Мы 
полагаем, что во второй половине декабря 
увеличение предложения валюты на фоне 
налогового периода создаст предпосылки 
для укрепления рубля к доллару до 60–61.

Тем не менее наши прогнозы на 2023 год 
остаются неизменными: мы ждем устойчи-
вого ослабления рубля на фоне восстанов-
ления импорта и сокращения экспорта, что 
повлечет сокращение профицита торгового 
баланса РФ. На этом фоне курс доллара 
к рублю может достичь 71–72 к середине 
года.

Олег СЫРОВАТКИН, 
ведущий аналитик отдела 

глобальных исследований 
«Открытие Инвестиции»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 13.12.2022

62,7674

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

В хлебопекарной отрасли сложи-
лась критическая ситуация. За 
последние три года обанкротилось 
около 50 индустриальных пред-
приятий. В следующем году могут 
закрыться еще несколько хлебо-
заводов, работающих сегодня на 
грани рентабельности. При этом в 
России, особенно в экономически 
бедных регионах, устойчиво растет 
потребление социального продукта 
№1, для многих людей хлеб остает-
ся основной едой. 

«В 2021 году из-за пандемии многие ин-
дустриальные хлебокомбинаты зафиксиро-
вали убытки, средняя доходность находилась 
в районе нулевой отметки. В текущем году 
на фоне беспрецедентных санкций в отно-
шении нашей страны общая рентабельность 
большинства производств, по прогнозам 
профильных экспертов, будет находиться 
на самом низком уровне», — заявил на кон-
ференции «Хлебопекарное производство 
в РФ-2022» президент Российского союза 
пекарей (РСП) Алексей Лялин. По его словам, 
несмотря на хороший урожай зерновых в 
текущем году, хлебопекарные предприятия 
не ощутили особых преференций от паде-
ния цен на муку. «Но зато в уходящем году 
мы ощущали кратные повышения цен на 
ингредиенты, материалы, упаковку и автотех-
нику — в результате отрасль генерировала 
убытки», — отметил президент РСП.

Рост цен на топливо, транспорт, зап-
части также сильно удорожает логистику 
хлебопекарных предприятий. «За последние 
годы стоимость «Газелей» выросла с 1 до 
3,3 млн руб. А износ автотехники за 10–15 
лет — до 100%, — сообщила гендиректор 
ЗАО «Хлеб» (г. Тверь) Нина Болгова. — При 
том что доставка по Тверской области мо-
жет составлять по плохим дорогам 500 км 
и более. Большинство индустриальных хле-
бопекарных предприятий не имеют средств 
для обновления парка». 

«Отрасль начинает испытывать кадро-
вый голод. Молодежь в городах отвыкла 
работать физически и не хочет становиться к 
печам. В результате частичной мобилизации 
образовался дефицит водителей», — расска-
зала «МК» ректор Международной промыш-
ленной академии Ольга Ильина. Несмотря на 
«букет» проблем, по ее словам, хлебопеки 
не допустили дефицита хлеба и хлебобу-
лочных изделий, «ассортимент в основном 
сохранен». Чтобы выжить в сложных усло-
виях, производители традиционных сортов 
хлеба активно осваивают т.н. европейское 
направление — выпускают полюбившиеся 
молодежи багеты, чиабатту и круассаны. 

Продолжается искусственное сдержи-
вание роста цен на социальный продукт №1. 
В результате — у хлебопеков самая низкая 

рентабельность, самые низкие зарплаты в 
пищевой индустрии. Как полагает владелец 
крупнейшего в стране БКХ «Коломенский» 
Алексей Тулупов, ограничение розничной 
наценки на хлеб при резком росте себестои-
мости и подорожании ингредиентов у про-
изводителей может привести к разорению 
хлебопекарной отрасли: «Если завтра мука 
подорожает на 20%, а цены поднимать за-
претят, то все разорятся. Просто хлеба не 
будет ни за какие деньги», — предупредил 
Тулупов. 

Президент РСП Лялин предложил два 
варианта спасения индустрии: «Если через 
государственное регулирование, то надо всю 
продукцию дотировать от поля до полки, как 
было в СССР. Прежняя помощь государства 
хлебопекам в виде 2,5 руб. на 1 кг продукции 
помогла в какой-то степени компенсировать 
часть затрат производителей. Хотя далеко 
не все ее приняли из-за страха — если цены 
на производные хлеба (мука, сахар, масло, 
транспорт, оборудование и т.д.) резко пойдут 
вверх, взявший субсидию хлебокомбинат 
цены на свою продукцию поднять не смо-
жет. Но сегодня этого явно недостаточно. По 
оценке РСП, размер госсубсидии в нынешних 
условиях должен составлять минимум 10 руб. 
на 1 кг выпускаемой продукции». 

Второй путь — отказ от регулирования 
цен в пользу адресной помощи нуждаю-
щимся в ней слоям населения. «И не надо 
никого пугать словом «социальная карта», 
которая сегодня успешно применяется для 
финансовой помощи пенсионерам и студен-
там», — пояснил «МК» Лялин.

Последнюю инициативу, как выяснил 
«МК», поддержали депутаты Госдумы. Как 
сообщил «МК» зампредседателя комитета ГД 
по экономполитике Станислав Наумов: «Есть 
несколько интересных решений адресной 
целевой помощи, которые хорошо себя за-
рекомендовали в Москве, Санкт-Петербурге, 
Ульяновске, других крупных городах. Луч-
шие программы поддержки многодетным 
и социально незащищенным семьям можно 
распространить на другие регионы. Тогда 
инфляционные процессы, происходящие 
на продовольственном рынке, не будут так 
остро ощущаться производителями. У них 
будет ресурс от государства». Депутат также 
отметил необходимость в условиях санкций 
снижения административного давления на 
производителей, избыточного контроля и 
надзора. 

До новогодних праздников хлебопеки 
обещают не повышать цены на свою про-
дукцию. Что будет с ценником и кто будет 
печь хлеб в следующем году, никто не знает. 
Многое будет зависеть от решений чиновни-
ков. Не опоздали бы они с этими решениями. 
Ложка, как говорится, дорога к обеду. 

Сергей АРТЕМОВ.

Уходящий год заставил понервничать 
частных инвесторов. Многие прове-
ренные в прежние кризисы объекты 
вложений растеряли свою привле-
кательность. «МК» решил узнать у 
известных аналитиков: какие классы 
активов помогут сберечь сбережения 
от обесценивания в следующем году?

Былой любимец частных инвесторов — 
рынок новостроек, который ранее позволял 
им из-за постоянного роста цен легко обы-
грать годовую инфляцию, — минувшей осенью 
забуксовал и замер в ожидании обвала цен. 
По прогнозу АЦ «ИРН», в 2023 году стоимость 
жилья в Москве — на самом большом и лик-
видном локальном рынке жилья РФ — может 
упасть до 30%. 

«Подкачали» и другие фавориты — доллар 
США и евро, получившие в РФ «токсичный» 
статус. По данным ЦБ, с начала года объем 
валютных вкладов россиян упал на $36,4 млрд 
(-37,9%), до $60 млрд. Это самый низкий по-
казатель с 1 февраля 2012 года.

Зато вырос интерес к рублевым вкладам. 
Правда, их доходность зависела от времени от-
крытия. «Доля депозитов в портфелях россий-
ских банков росла в течение всего 2022 года. С 
января у нас она выросла почти на треть — до 
62%. Население возвращается к сберегатель-
ной модели поведения», — отметил начальник 
отдела развития бизнеса и поддержки бизнеса 
управления «Сбережения» ВТБ Роман Глазов. 
По его мнению, до конца года популярность 
срочных вкладов среди населения продолжит 
расти — прежде всего благодаря сезонным 
спецпредложениям.

Текущий год оказался крайне неудач-
ным для биржевых активов. Разогнавшаяся 
по всему миру инфляция побудила мировые 
центробанки агрессивно повышать ключе-
вые ставки. Ужесточение денежно-кредитной 
политики вызвало рост доллара и снижение 
подавляющего большинства активов — как 
рискованных, так и «защитных», вроде обли-
гаций и драгметаллов.

«Из ликвидных активов по итогам года 
выросли только акции энергокомпаний (за 
исключением российских), разнообразные 
«медвежьи» ETF», доллар и рубль. С начала года 
рубль подорожал против доллара на 20%, что 
само по себе делает российскую валюту от-
личным активом. Золото торгуется в долларах 
примерно на уровне закрытия 2021 года, а в 
рублях оно заметно подешевело», — сообщил 
«МК» ведущий аналитик отдела глобальных 
исследований «Открытие Инвестиции» Олег 
Сыроваткин. По его оценке, среди компонентов 
индекса Мосбиржи с начала года рост показы-
вают только бумаги «Фосагро» и «РусГидро». 
Остальные бумаги принесли инвесторам убыт-
ки даже с учетом выплаченных дивидендов.

Как полагает аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Александр Джиоев не потерять сбережения и 
получить доходность выше инфляции в следую-
щем году помогут вложения в реальные активы, 
в первую очередь, в акции. Однако нужно по-
нимать, что как российский, так и международ-
ный рынки находятся в периоде повышенной 
волатильности. «Если инвестор не готов брать 
на себя эти риски, то следует рассмотреть бо-
лее консервативный класс активов, например 
рублевые облигации. Двузначные доходности 
к погашению покрывают инфляцию, а с учетом 
ожидаемого снижения ключевой ставки ЦБ в 
среднесрочном горизонте инвестор сможет 

даже обогнать ее из-за роста цен облигаций», 
— отметил Джиоев.

«Наш базовый прогноз предполагает, что 
рубль будет устойчиво — практически еже-
месячно — дешеветь против доллара, евро и 
юаня вплоть до августа 2023 года. После чего 
курс российской валюты стабилизируется и 
останется более-менее неизменным до конца 
2023 года», — подчеркнул Олег Сыроваткин. По 
его оценке, к концу августа следующего года 
рубль может подешеветь к доллару до 74,6 
(-19% с текущих уровней), против евро до 77,6 
(-18%) и против юаня до 10,5 (-16,6%). Подобные 
перспективы делают покупку ОФЗ и номиниро-
ванных в рублях облигаций в целом не слишком 
привлекательной. «Гораздо больший потенциал 
мы видим у российского рынка акций: наш 
базовый прогноз предполагает рост индекса 
Мосбиржи к концу 2023 года до 2902 п. (+33% 
с текущих уровней). В золоте мы перспектив 
не видим и ждем снижения драгметалла к кон-
цу следующего года до $1620 (-9% с текущих 
уровней)», — добавил Сыроваткин.

Правда, далеко не все аналитики верят в 
ценные бумаги. К примеру, независимый экс-
перт Андрей Верников поставил акции из-за 
высоких рисков на «почетное» последнее ме-
сто по привлекательности: «Геополитические 
риски никуда не ушли, а вероятность рецессии 
экономики США больше 50%. В следующем 
году мы можем увидеть большие колебания 
сырьевых и фондовых рынков. Ситуация 
располагает к разумному консерватизму и 
вложению средств в различные классы ак-
тивов. Официальный прогноз по инфляции 
от ЦБ на следующий год 5–7%, мне кажется 
несколько заниженным. Думаю, инфляция 
будет в районе 8,5%». В этих условиях, по его 
мнению, держать 50% накоплений в акциях 
рискованно, но держать 10–15% накоплений 
в акциях нормально. 

— Лучше всего вкладывать в фонды ак-
ций, которые копируют структуру российских 
индексов, или в акции крупнейших российских 
компаний, таких как «Сбер» или «НорНикель», 

— отметил Верников. — Делать ставку на одну 
«лошадь» опасно. Особо хочется сказать про 
акции технологических компаний. Горизонты 
инвестирования у инвесторов стали сокра-
щаться, а вложения в эти акции предполагает 
долгосрочное инвестирование. Потому что их 
состояние зависит от банковских кредитов, а в 
2023 году банковские кредиты будут дорогими. 
Следовательно, вложения в эти акции следует 
избегать. Многие IT-предприниматели и не 
умеют работать в условиях дорогих кредитов 
— это дополнительный риск.

По мнению Верникова, сейчас разумно 
покупать золото и серебро в слитках, а также 
фонды золота VTBG и подобные. Часть средств 
можно хранить на рублевом депозите крупного 
банка или инвестировать в ОФЗ. Последнее 
несколько надежнее. «Для тех, кто хочет ин-
вестировать на более длительный срок, чем 
один год, с хорошей валютной доходностью, я 
советую присмотреться к замещающим обли-
гациям российских корпораций. Эти облигации 
выпущены по российскому праву взамен евроо-
блигаций такими корпорациями, как «Лукойл», 
«Газпром», ПИК, в долларах и евро. Валютная 
доходность очень хорошая — более 7%. При 
этом санкционные риски отсутствуют», — по-
яснил независимый эксперт.

Главный аналитик Банки.ру Богдан Зварич 
также считает консервативный подход к инве-
стированию оптимальной стратегией в 2023 
году. По его словам, сохранение повышенного 
уровня неопределенности ведет к наличию су-
щественных рисков для инвесторов, что не дает 
возможности удерживать высокую долю акций 
в портфелях. В результате частному инвестору, 
возможно, лучше большую долю портфеля 
направить в облигации. Это позволит снизить 
риски и получить постоянный денежный поток, 
без риска потери начисленного купона при 
закрытии позиций, как это происходит при 
досрочном расторжении вклада. При этом 
создание диверсифицированного портфеля 
из облигаций позволит снизить риски и при 
этом получить доходность выше, чем инфляция. 
«Что же касается выбора акций, то здесь также 
лучше опираться на бумаги, дающие денежный 
поток, то есть акции компаний, которые гото-
вы делиться с инвесторами прибылью через 
дивиденды», — заключил Зварич.

Сергей АРТЕМОВ.

ХЛЕБОПЕКИ СЧИТАЮТ УБЫТКИ
Многие индустриальные предприятия работают 
на грани банкротства

Россиянам придется обращаться к отечественным 
средствам личной гигиены шлины, — считает главный научный сотрудник 
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Велика также вероятность, что всле
импортной продукцией подорожает и рос
ская, поскольку для производителей в РФ
станет своего рода сигналом для роста 
бенчмарком. Кроме того, отмечает Масле
ков, на ровном месте создается дополнит
ный проинфляционный фактор. Так что реш
не слишком просчитанное, с какой стор
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COLGATE СТАНЕТ
НЕ ПО ЗУБАМ

«ДЕЛАТЬ СТАВКУ НА ОДНУ ЛОШАДЬ ОПАСНО»
Как активы помогут сохранить сбережения в 2023 году?

Пяти- и десятирублевые банкноты 
могут возродиться уже в 2023 году. 
Об этом заявил гендиректор Гознака 
Аркадий Трачук. О возобновлении 
выпуска денег из «лихих 90-х» пер-
вый раз в этом году речь зашла еще 
летом. Тогда зампред ЦБ РФ Сергей 
Белов объяснил это решение подо-
рожанием металла и появлением тех-
нологий, которые позволяют снизить 
износ банкнот. Однако в соцсетях за 
инициативой по возвращению блуд-
ных купюр увидели скрытые намеки на 
возможную деноминацию: мол, вла-
сти готовятся к уменьшению номинала 
заранее. О том, почему «конспироло-
гам» не стоит верить, «МК» рассказали 
эксперты. 

Банкноты в 5 и 10 рублей в своих руках 
россияне могут увидеть уже в 2023 году. Такой 
вывод можно сделать из слов гендиректора 
Гознака. Напомним, что печать купюр номина-
лом в 10 руб. (с видами Красноярска) образца 
1997 года была завершена в 2013 году. Выпуск 
пятирублевых банкнот (с видами Великого 
Новгорода) прекратили еще раньше — в 1998 
году. Формально эти деньги остаются в обо-
роте и сейчас — их никто не запрещал и не 
отменял.

«Есть разница между производством банк-
нот и их фактическим выпуском в обращение в 
соответствии с потребностями рынка, банков, 

ретейла, — рассказал Трачук. — Но я могу пред-
положить, что в следующем году мы можем 
увидеть банкноты низких номиналов в большем 
объеме». При этом глава Гознака добавил, что 
говорить о том, печатаются ли такие банкноты 
в данный момент, «не принято». 

Впервые власти о возвращении полуза-
бытых россиянами купюр заговорили летом. 
Тогда зампред Банка России Сергей Белов рас-
крыл причины такого шага: в нулевые годы эти 
банкноты находились в активном обращении, 
но быстро изнашивались, поэтому было при-
нято решение заменить их на монеты. «И хотя 
в производстве они дороже, но мы выиграли 
за счет большей долговечности металлических 
денег», — пояснил зампред ЦБ. Но сегодня 
технологии сильно ушли вперед: банкноты 
можно лакировать специальным составом, что 
позволяет увеличить срок их службы на 30%. 

Кроме того, чеканка монет номиналом 10 руб. 
оказалась затратной, поскольку с 2009 года 
значительно выросла стоимость металла.

Директор Банковского института ВШЭ 
Василий Солодков выдвинул гипотезу, что, 
возможно, после введения санкций один или 
несколько компонентов для монетных сплавов 
доставать стало сложнее, поэтому ЦБ и при-
нял решение вернуться к бумажным купюрам. 
«Монеты тяжелее бумаг, для них труднее и 
затратнее хранение, пересчет, транспортиров-
ка», — указал главный аналитик TeleTrade Марк 
Гойхман. Кроме того, металлические деньги 
плохо возвращаются в обращение — люди 
попросту предпочитают держать их дома. 

Неожиданное возрождение денег из 90-х 
привело людей, наученных горьким опытом 
предыдущих денежных катаклизмов, к поиску 
тайных мотивов у финансовых властей. Так, 
высказывалось мнение, что печать дополни-
тельных купюр может привести к инфляции. 
Ведь если власти оставят монеты и «сверху» 
еще напечатают десятирублевые банкноты, 
то это будет означать эмиссию. А это плохо 
для экономики, поскольку может подтолкнуть 
вверх инфляцию, если не утилизировать часть 
монет. А сделать это сложно — как раз потому, 
что в условиях большого распространения 

безналичных платежей монеты люди часто 
хранят дома. Еще одна часто встречающая 
конспирологическая версия связана с опытом: 
мол, власти готовят деноминацию, будет «за-
черкивать» нули на крупных купюрах, и пере-
ходить к дензнакам более низких номиналов. Но 
эксперты не подтверждают такой сценарий.

«Никаких оснований для этого нет, — го-
ворит член наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. — Хотя я по-прежнему 
полагаю, что деноминация в соотношении 1 
к 100 и возврат копейки — это хорошая идея 
и нашей экономике она пошла бы на пользу. 
Представьте: бутылка воды, которую можно 
купить за 50 копеек, доллар по 60–70 копеек. 
Ведь было бы здорово. Но в обсуждаемом ре-
шении финансовых властей речь идет о чисто 
технической мере». Деноминация является 
политическим решением: его принять может 
только высшее руководство страны, а не финан-
совые регуляторы, подчеркнул аналитик. 

По мнению Гойхмана, «ренессанс» купюр 
10 и 5 рублей связан с обычной хозяйственной 
логикой. Деньги малых номиналов необходимы 
в торговле, соответственно, нужно больше их 
производить. А это в связи со стоимостью ме-
талла и другими факторами ведет к расходам 
для ЦБ. Конспирологические соображения 
отступают перед простой логикой данного 
решения, полагает аналитик. 

Наталия ТРУШИНА.

ГОСПОДИН МЕЛКИЙ НОВГОРОД
Деньги из «лихих 90-х» вернут в оборот
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Пенсионеры могут купить 
жилье даже по завышенной 
стоимости

— Таких людей мы называем «ждунами», 
— говорит директор по вопросам вторичного 
рынка «ИНКОМ-Недвижимость» Сергей Шло-
ма. — «Ждун» — это человек, который соби-
рался, но не решился продать свою квартиру 
в феврале-марте этого года, когда были 
паника и высокий спрос. Он не продал, но 
очень хорошо запомнил, какие деньги ему 
предлагали в тот момент.

Таким людям не требуется опера-
тивное решение жилищного вопроса, 
подчеркивает Сергей Шлома. Неред-
ко это те, кто имеет наследственную 
квартиру, планирует ее продать, по-
делить деньги между наследниками 
и каждому вложиться в другое жилье. 
Но в данном случае это типичный вариант «не-
разъезженцев». Им всегда кажется, что предла-
гают сумму, недостаточную для приобретения 
другой жилплощади.

Управляющий партнер компании «Метри-
ум» Надежда Коркка рассказывает, что почти 
половина собственников (45%) сами живут в 
жилье, которое они намерены продать. При-
мерно столько же граждан вообще никак не 
используют продаваемые объекты, максимум 
хранят в них ненужные вещи. Многие из про-
давцов переехали в другие регионы и страны. 
Но у них нет необходимости в незамедлитель-
ном получении денежной суммы. Поэтому они 
готовы очень долго ждать, пока наконец не 
состоится сделка на привлекательных для них 
условиях.

Практика показывает, что такие продавцы 
презентуют реализуемую недвижимость без 
блеска. Обычно они ограничиваются описанием 
материалов, примененных при ремонте. «Дело 
в том, что эти собственники не считают назна-
ченную цену завышенной. Они предполагают, 
что их квартиры настолько лучше, чем у конку-
рентов, что для привлечения покупателей не 
нужны никакие особые маркетинговые приемы, 
— говорит Надежда Коркка. — Зачастую эти 
продавцы рассчитывают, что рано или поздно 
найдутся люди, которых устроит установленная 
ими цена. И нередко им действительно удается 
удачно реализовать квартиры. В частности, их 
покупают возрастные покупатели, привыкшие 
делить свою жизнь на циклы и осваивать лич-
ный бюджет в строго определенные периоды. 
Если они поставили цель приобрести квартиру 
до Нового года, то обязательно постараются 
это сделать, насколько бы нерациональным 
ни был такой шаг. Звучит довольно странно, 
но такие примеры на рынке есть».

Трезво оценивают 
стоимость недвижимости 
далеко не все
— Естественно, каждый собственник хочет 

продать свою квартиру как можно дороже, — 
говорит управляющий директор сети МИЭЛЬ 

Ирина Пешич. — Многие пытаются попродавать 
какое-то время свою недвижимость по самой 
высокой планке. По-человечески это очень 
понятно, достаточно себя поставить на место 
продавца. Вопрос: насколько дороже и как 
долго продавать? Тут на первый план выходит 
мотивация. На моей памяти был собственник, 
который самостоятельно продавал свою квар-
тиру три года, после чего обратился в агентство 
недвижимости и попросил поставить цену еще 
выше, ссылаясь на наш профессионализм. На 
мой взгляд, такие люди — это просто немоти-
вированные продавцы, которые под давлением 
со стороны пытаются изображать продажу. Это 
лжепродажа. Человек понимает, что по этой 
цене к нему все равно никто не придет, ну и 
хорошо. Есть другая ситуация, когда продавец 
не понимает рынок, его реалии. Вот с этим 
можно работать: разъяснять, пояснить.

Есть люди, которые понимают: надо бы 
продать, но что-то личное связывает с этой 
квартирой, морально тяжело с ней расстаться. 
И мотивация вроде есть, но должен найтись 
профессиональный специалист, который объ-
яснит выгоду, продолжает Ирина Пешич. Любая 
квартира стареет, дешевеет, проигрывает на 
фоне новых жилых комплексов. Надо пора-
ботать с продавцом и объяснить все преиму-
щества продажи и, возможно, покупки иной 
жилой недвижимости, либо сформировать 
потребность вложить деньги в иные вещи, 
инвестиции (купить дачу, положить деньги на 
счет в банк и т.д.).

— Обращу внимание на текущую ситуацию: 

она складывается так, что каждый 
месяц мы теряем 1–2% от стоимости 

объекта. И чем дольше мы продаем 
свою недвижимость, тем дешевле она 

будет стоить. Понимают это далеко не 
все, — говорит эксперт.

— Как правило, продавцы либо про-
живают в продаваемой квартире, либо 

сдают в аренду по выгодной ставке, либо 
в ней живут бывшие мужья и жены, — рас-

сказывает директор офиса продаж вторич-
ной недвижимости Est-a-Tet Юлия Дымова. 

— Это владельцы, которые теоретически хо-
тят расстаться со своей недвижимостью, но не 
готовы оценивать ее трезво и в соответствии 
с состоянием рынка, либо есть привходящие 
обстоятельства. Такие собственники либо 
хотят получить максимум денег, невзирая 
на состояние рынка, либо вообще не хотят 
продавать объект. Те, кто не хочет продавать, 
могут быть, например, разведенным супругом 
с детьми, а квартира приобретена в браке. В 
этом случае, например, бывший супруг тре-
бует продажи совместно нажитой квартиры 
и раздела средств. А бывшая жена проживает 
в этой квартире с ребенком, который ходит в 
школу во дворе. Естественно, она хочет со-
хранить такие условия и согласна выставить 
квартиру — но по цене существенно выше 
рынка, по которой ее не купят.

Такие продавцы чаще всего действительно 
хотят получить максимум средств. Но жесткая 
позиция — отказ от торга — работает на расту-
щем рынке и при дефиците предложения. Когда 
рынок стагнирует, а на каждое предложение 
находится еще несколько сходных, это так не 
работает. Поэтому удел таких «ждунов» — дол-
гая экспозиция квартир, до 1,5–2 лет.

Исключения бывают, но это именно ис-
ключения, и должно сойтись много факто-
ров. Например, покупателю позарез нужна 
конкретная квартира в конкретном доме, и он 
готов переплатить. Но надеяться на такое чудо 
опрометчиво, такие случаи единичные.

«Ждуны» ждут у моря 
погоды

Все наши эксперты единогласно назвали 
долю продавцов-«ждунов» — 10%. На самом 
деле это немало, и нарваться на «хищника», 
способного заставить покупателя серьезно 
переплатить, может любой. Мы не берем в 
расчет случаи, когда человеку нужна квар-
тира именно в этом или в соседнем доме 
— да, за такую удачу не грех и переплатить. 
Неприятнее, когда «ждун» пытается очаро-
вать потенциального продавца мнимыми 
привилегиями.

Придумывают ли владельцы-«ждуны» для 
продаваемого жилья особую фишку?

— Да, такое бывает очень часто, — про-
должает Юлия Дымова. — Рассказывают и 
про необыкновенный эмоциональный фон 
квартиры, и про то, что семья продавца была 
здесь счастлива много лет, и про то, что эта 
квартира — настоящее родовое гнездо. Однако 
такие аргументы в подавляющем большинстве 
случаев не играют роли для покупателя, по-
тому что он покупает не эмоциональный фон 
и счастье предыдущих жильцов, а удобство 
для себя и своих близких. Как правило, отказ 
оплатить такую «фишку» сталкивается с на-
стоящей обидой продавца.

— Часть собственников отмечает, что 
квартира очень хорошая и никому в аренду не 
отдадут, они вложили много денег в ремонт и 
хотят часть этих средств вернуть. Есть часть 
собственников, купивших недвижимость когда-
то за доллары, сейчас хотят вернуть именно 
в долларах эту сумму. Сейчас это нереаль-
но, — говорит руководитель департамента 
городской недвижимости «НДВ Супермаркет 
Недвижимости» Елена Мищенко.

Вот пример. Есть собственники с двух-
комнатной квартирой, которую необходимо 
продать. При этом взамен нужно купить две 
однокомнатные квартиры. Снижать цену вла-
дельцы жилья не хотят, так как тогда им не 
хватит денег, чтобы купить две «однушки». «Эти 
люди находятся не в реалиях рынка, не готовы 
прислушиваться к здравому смыслу, выстроили 
в своей голове идеальную картинку и стремятся 
ее получить. В действительности у них очень 
низкая мотивация на обмен», — комментирует 
Елена Мищенко.

Прекрасная аура — одна из самых часто 
называемых собственниками причин, не же-
лающих снижать стоимость и быстро продать 
жилье. Они любят рассказывать истории о се-
мье и ценностях квартиры. Дешевле продавать 
не будут, потому что считают, что она столько 
стоит, а у конкурентов квартира хуже. Хотя 
бывает, что и локация лучше, и ремонт. Любые 
аргументы они отрицают и утверждают, что их 
квартира — лучшая. Это незамотивированные 
продавцы.

 А вот Ирина Пешич считает, что есть «жду-
ны», которые никаким образом не приукраши-
вают свое жилье, просто не умеют правиль-
но настраивать инструменты продажи: «Они 
уверены, что их квартира уникальна, потому 
что они в ней живут, а не потому, что рядом 
находятся, например, редкая спецшкола или 
больница. Вид из окна или светлая, уютная — не 
та эксклюзивность, на которую нужно давить. 
«Ждуны», как правило, выставляют совершенно 
обычное объявление, с обычными фотография-
ми и начинают ждать у моря погоды».

Цену завышают люди 
старшего поколения

Бывают случаи, когда родственникам 
необходимо разъехаться. Например, квар-
тира у них в долях, один из родственников 
проживает в ней. Одному хочется получить 
деньги, а другого все устраивает. При этом 
один делает вид, что продает квартиру, но на 
самом деле разъезжаться он не хочет, квар-
тиру менять не хочет и уезжать не хочет. Он 
создает вид деятельности, что он в процессе 
продажи. Это один из самых тяжелых случаев 
для обмена и снижения цены. 

В единичных случаях за квартиру мо-
гут переплатить. Например, в одном доме 
живет сын, и нужно переселить маму. Тогда 
они готовы купить за указанную стоимость. 
Квартира в соседнем доме была дешевле, в 

нужном — дороже, только из-за того, что дом 
привязан к специальной школе. В школу было 
попасть сложно, единственный способ — про-
писка. Родители готовы были переплачивать 
за квартиру, при этом она особо не нравилась 
и была не нужна.

Отметить период, когда больше или мень-
ше продавцов-«ждунов», нельзя, говорит Ири-
на Пешич. Сейчас, к примеру, на падающем 
рынке такие собственники появились. Они 
смотрят на цены друг друга: один не снижа-
ется, другой не снижается, третий... И гово-
рят, что они в рынке и не готовы снижаться. 
При этом не обращают внимания на то, что 
квартиру ни у кого не покупают, аргументируя 
тем, что не смогут тогда ничего себе купить, 
так как на нужном объекте стоимость тоже 
не снижают. Лояльные и готовые к дисконту 
собственники быстро продают.

От времени года поведение продавцов и 
покупателей практически не зависит. Сезон-
ные спады в последние годы носят гораздо 
менее ощутимый характер, чем прежде. В то 
же время на действия граждан влияют эко-
номическая и политическая обстановка. На 
фоне непростых внешних обстоятельств часть 
из них задумывается о том, чтобы вложить 
деньги от продажи квартиры в иные, как им 
представляется, более надежные активы. Но 
эти планы не имеют четкого дедлайна, поэто-
му смысла продавать квартиры как можно 
быстрее тоже нет. 

— Около 20% продавцов устанавливают 
на реализуемое жилье цены выше средне-
рыночных, — говорит Надежда Коркка. — Но 
большинство из них не стремится к срочной 
продаже. Соответственно, завышенные ожи-
дания могут даже принести им дивиденды, 
если все же найдутся покупатели, которым 
конкретная квартира настолько понравится, 
что они окажутся готовы за нее существенно 
переплатить.

— На рынок приходит много людей, кото-
рые назначают цену, руководствуясь стоимо-
стью, которая была несколько месяцев назад, 
— говорит Сергей Шлома. — Они знают, что 
для продажи нужен дисконт, и рассчитывают 
скинуть от этой стоимости 5%, надеясь, что 
сделка состоится. Но дело в том, что те цены 
уже не актуальны.

Как правило, «ждуны» — люди старшего 
поколения, которые не имеют опыта покупок и 
продаж на рынке недвижимости, утверждает 
специалист. Они не могут сориентироваться 
в выгодности своевременной продажи. Во-
вторых, обычно эта квартира им дорога — на-
пример, когда-то тут своими руками они дела-
ли ремонт либо с ней связаны воспоминания, 
она кажется им качественной, ухоженной и 
уютной. Но это субъективная оценка.

Человек, не разбираясь в ситуации на 
рынке недвижимости, руководствуется либо 
своими иллюзиями, либо субъективными об-
стоятельствами, и он не хочет принимать 

очевидный факт — жилье дорожать не будет. 
И даже профессионалу, специалисту по не-
движимости, переубедить его очень сложно 
— все потому, что человек слышит только то, 
что хочет слышать.

Сергей Шлома приводит пример клас-
сического «ждуна» в сегодняшних условиях. 
Он планировал продать квартиру в марте, 
когда был высокий спрос, за 14 млн руб. Но 
покупатель предлагал не больше 13,9 млн 
руб. Продавец решил подождать хорошего 
покупателя. За это время цены снизились. И 
вот уже он готов продать за 12 млн руб. и даже 
скинуть от этой цены уже не 100 тыс. руб. (как 
ему предлагали в марте), а 300 тысяч руб. Но 
дело в том, что он опять опоздал: такая квар-
тира уже стоит не 12, а 11 миллионов руб., и 
от них уже придется делать скидку. Просто 
потому, что за 12 миллионов в рекламе на 
нее уже не обратят внимание.

— С другой стороны, вернемся в 2020 
год, — продолжает Сергей Шлома. — Тогда 
такая квартира продавалась за 8 миллионов 
рублей. Но этого наш продавец-«ждун» уже не 
хочет помнить, он запомнил цифру 14 миллио-
нов рублей, и она нравится. Увещевания не 
помогают: человек все равно рассчитывает, 
что со временем настанут лучшие условия 
для продажи.

И снова собирается ждать. Но неизбежно 
квартира будет дешеветь — да, возможно, 
цена не снизится до 8 миллионов, как это 
было в 2020 году, но вполне реально, что она 
снизится до 9 миллионов.

Что в итоге? «Ждун» всегда будет 
опаздывать.

— Количество «ждунов» растет после 
периодов галопирующего роста цен, после 
дефицита предложения и рынка продавца, 
— комментирует Юлия Дымова. — Физлицу, 
которое продает одну-единственную квар-
тиру, очень тяжело перестроиться на новую 
структуру рынка и принять новые реалии, плюс 
опять же эмоциональный фактор — продавец 
просто не может поверить, что его прекрасная 
квартира с чудесным ремонтом теперь стоит 
на 2 млн дешевле, чем такая же у соседа, 
которую тот продал два года назад. 

В кризисные периоды, когда люди не по-
нимают, куда идет рынок, многие еще и под-
страховываются, чтобы при продаже актива 
не потерять средства. Но потери от простоя 
этих переоцененных квартир больше, чем 
выгода от иллюзорной потенциальной по-
купки по завышенной цене. Особенно сильно 
расстраиваются продавцы, которые отклоня-
ли предложения с небольшим дисконтом. А 
теперь не могут продать квартиру и по той, 
предлагаемой цене. 

Юлия Дымова приводит пример из соб-
ственного опыта. Год назад продавец вы-
ставил жилье за 15 миллионов — эта цена 
априори была завышенной. Полгода назад 
поступило предложение продать за 13,5 мил-
лиона. Это предложение продавец сразу от-
верг. Сейчас квартира выставлена уже за 
13 миллионов, но в текущей ситуации и эта 
цена завышена. Упущенная выгода налицо, 
а вместе с ней — и переживания продавца о 
потерянных деньгах.

— В любой кризис количество людей, 
которые заблуждаются, увеличивается, — 
говорит Ирина Пешич. — Рынок меняется 
ежедневно, а люди, которые далеки от рынка 
недвижимости, так быстро не поспевают за 
переменами. Если мы имеем дело со «жду-
нами», которые на самом деле и не хотят 
продавать, не слышат аргументов, не уча-
ствуют в обсуждениях, смысла торговаться 
с ними нет.

Елена СОКОЛОВА.
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«Уже не до пирожных»

О том, как в повседневной сказываются 
кризисные явления, «МК» рассказала житель-
ница Кельна.

— В первую очередь подорожала электроэ-
нергия, потому что она вся связана, как я поняла, 
с ценами на газ, — рассказывает Лана Хильгер. 
— Дошло до того, что даже в городах, где была 
подсветка, ее стараются приглушать. Пример — 
Кельнский собор. Он всегда освещался ночью, 
теперь же практически не освещается, потому 
что экономят электричество.

Цены на газ тоже выросли. Люди ищут 
альтернативные способы отопления домов. 
Есть даже любопытный пример из футбольной 
жизни. Предлагают зимой не проводить игры 
или сократить их в этот период, потому что для 
того, чтобы провести игру на стадионе, нужно 
отапливать газон. А на это тратится много энер-
гии. Так что пока такие мысли есть — сократить 
тренировки или вообще перестать спортсменам 
тренироваться.

Плюс к этому у нас зимой всегда были 
новогодние рынки, катки. В этом году все это, 
скорее всего, тоже будет сокращаться. Я даже 
думаю, что у многих людей в этом году дома 
не будет гирлянд в большом количестве. Но 
это мелочи, есть более серьезные послед-
ствия кризиса.

Цены на электроэнергию, газ влияют еще 
на ценовую политику фермеров. Затраты на 
содержание животных увеличились, в связи 
с этим возрастают цены на мясо (и в целом 
мясные продукты) и на молочные продукты. 
Это прямо сразу бросается в глаза. Цены на-
столько подскочили, что дошло до того, что 
даже в школах и детских садах начали думать 
о введении вегетарианского меню. Есть даже 
один детский сад во Фрайбурге, который в 
связи с кризисом отказался от мяса. Просто 
нереально за небольшие деньги предложить 
нормальное меню с нормальным мясом.

Есть еще пример с растительным маслом. 
Его можно купить только в определенном ко-
личестве, определенное количество бутылок. 
Оно тоже стало очень дорогим из-за ситуации 
на Украине. Все масло же оттуда шло. А если 
подсолнечного меньше, то люди переходят на 
другое, которого, соответственно, тоже стано-
вится меньше.

Часто в ресторанах подавали картошку 
фри (она, как известно, жарится во фритюре), 
сейчас многие рестораны заменяют ее обыч-
ной вареной или жареной картошкой. В Кельне 
есть традиция — делать Reibekuchen (факти-
чески это картофельные драники). Так вот их в 
некоторых ресторанах будут даже убирать из 
меню, потому что они тоже жарятся во фри-
тюре. И я даже читала уже, что на новогодних 
ярмарках (там часто это блюдо продавали) 
будут их приготовление тоже сворачивать. 
Слишком дорого получается: масла нужно 
много, и понятно, что нужно будет поднять 
цены. Но вряд ли кто-то захочет за эти драники 
отдавать большие деньги. Возвращаясь к той 

же картошке фри. Мы недавно ее ели и поняли, 
что она очень уж подорожала. Да даже донеры 
и шаурма стали недешевыми.

Что касается муки, тоже есть ограничения. 
Бывало, что на полках ее вообще не было. Мало 
муки — подорожал хлеб, хлебобулочные изде-
лия стали стоить нереально. Для нас теперь это 
не свежие булочки из булочных, а подешевле 
из супермаркетов. Они могут целый день там 
лежать, они совершенно другого качества, и 
их не сравнить с булочками из пекарни. Точно 
так же и с пирожными. Немцы любят после обе-
да съесть какое-нибудь пирожное с чашечкой 
кофе — теперь это все уже становится не таким 
доступным.

Еще из случаев экономии отопления. В 
офисах многих фирм снизили значение мини-
мальной температуры в помещениях. Точно не 
помню, какие нормативы были, но с точностью 
могу сказать, что понизили на 1–2 градуса.

Появляются и новые технологии, новые 
батареи, на которых можно регулировать тем-
пературу в разных комнатах или на какое-
то время отключать. Конечно, может, такое 
и раньше было. Но сейчас это становится 
популярнее. Еще все, как бешеные, ставят 
солнечные батареи, чтобы тоже экономить. 
Сами солнечные батареи очень дорогие, но 
государство каким-то образом, насколько я 
знаю, способствует этому. Поддержка есть. 
Все-таки это такой экологичный вид энергии. 
Многие люди даже экономят для того, чтобы 
поставить себе солнечные батареи и таким 
образом сократить расходы на отопление.

Во всех газетах пишут о способах эконо-
мии. Хоть детскую, хоть взрослую возьмешь 
— везде расписаны советы, как сэкономить в 
повседневной жизни. Даже мелочи какие-то. 
Например, воду на суп греть не на плите, а в 
электрическом чайнике. Это намного дешевле, 
потому что на плите этот процесс более долгий 
и тратится больше энергии. Вот в любой газете 
это можно сейчас увидеть. Тема экономии — 
самое главное.

«Люди за ужином 
стараются свет особо 
не включать»
Зима неумолимо приближается, и Европа 

массово начала использовать отопление, Литва 
не исключение. В местных СМИ все чаще по-
является информация о том, что потребление 
электроэнергии в стране выросло на 5%. И это 
в государстве, где инфляция приблизилась 
к показателю в 24%. Как люди справляются 
с изменившимися реалиями жизни и как по-
вседневность изменилась — об этом с «МК» 
поделились жители Вильнюса.

— Что тут сказать, все очень плохо, — гово-
рит Лилия Н. — Я вообще в этом плане песси-
мист, что-то хорошее сложно даже найти. Цены 
выросли сильно. Например, электричество 
подорожало в 5–6 раз. Решила поэксперимен-
тировать и частично купить его на бирже, но все 
равно получается дорого. Обычный тариф — 50 
центов, а через биржу — 25 центов за киловатт. 
Хоть это и кажется дешевле, но фактически так 
не получается. По крайней мере ситуацию не 
сильно облегчает. Конечно, государство ком-
пенсирует, но ниже 24 центов не бывает.

Цены на продукты питания тоже ощутимо 
подскочили. Например, от мяса мы отказались 
уже давно. Я даже не могу сказать, как сильно 
оно подорожало. Едим в основном курицу, но и 
ее можем позволить себе только по праздникам. 
Куриная грудка раньше стоила 3,5 евро за кило-
грамм, сейчас это уже стоит 7 евро. Однажды 
увидела в магазине акцию и обрадовалась. 
Курица снова продавалась по старой цене! Но 
каково было мое разочарование, когда я уви-
дела, что это цена только за полкило.

Надо сказать, что и история с акциями 
тоже весьма странная. Вечером, допустим, 
на сайте магазина посмотрела, на что есть 
скидки. Идешь в этот же магазин на следую-
щий день — эти акции, оказывается, уже не 
работают, это было только вчера. Ценники 

могут менять даже в течение дня. И вообще, 
поход в магазин стал неподъемным. На ужин 
вроде ничего особо на семью не взял, а 30 
евро оставил. Это еще учитывая то, что нас в 
семье не так много: дочка-школьница, мама и 
я. И напомню, мясо мы не едим.

Кстати, в школах питание тоже стало до-
рогим. Моя дочка утром уходит в школу, а воз-
вращается только вечером (после школы ходит 
на разные секции). Естественно, даю ей деньги, 
чтобы она купила себе в школе обед. Но она 
сама говорит, что это слишком дорого стало, 
поэтому школьники в основном питаются всу-
хомятку. Был разговор у властей о том, чтобы 
ввести в школах карточки на питание детей. Но 
их бесплатно не кормят уже давно, они просто 
отдельно что-то себе покупают.

Ситуация с отоплением оказалась тоже 
сложной. Когда повысились цены на электри-
чество, многие решили перейти на дровяное 
отопление. Но выяснилось, что и дрова подо-
рожали. Смысла в этом мы не увидели, и явно 
это тоже не выход из ситуации.

Еще, конечно, непонятно, почему люди мол-
чат. По всей Европе люди выходят на митинги, 
протестуют против роста цен. У нас же вообще 

ситуация другая, как будто всех все устраива-
ет. Но напряжение и недовольство все равно 
чувствуется. Между собой все обсуждают, что 
в Греции, Испании инфляция составляет при-
мерно 11–13%. Они уже выходят на демонстра-
ции, забастовки, требуют повышения зарплат. 
В Литве же инфляция составляет 24%, а люди 
молчат. Все ждут обновлений цен к Новому году, 
тогда, мол, посмотрим, что будет дальше.

А вот что рассказывает еще один жи-
тель литовской столицы Дарюс В.:

— Вообще всеми все воспринимается по-
разному. На мой взгляд, значительно ничего не 
изменилось. Цены, конечно, растут. 

Сейчас вполне привычная ситуация, когда 
люди за ужином сидят и стараются свет осо-
бо не включать, ужинают при свечах. То же и с 
электроприборами. К примеру, раньше многие 
практиковали приготовление каши в мульти-
варке. Ночью она готовится, а с утра не надо 
тратить на готовку время, горячая каша уже 
есть. Теперь же массово так не делают. Пыта-
ются сэкономить, чтобы полдня мультиварка 
не стояла и не накручивала электроэнергию. 
Посудомойки теперь больше включают на эко-
номный режим.

У многих предприятий тоже непростая си-
туация, они вынуждены закрываться, потому что 
стоимость электроэнергии для них уже слишком 
высока. Продукция этих компаний (особенно 
там, где используется электроэнергия) стано-
вится не конкурентно способной.

Учебные заведения массово переводят 
студентов на дистанционный режим обучения 
именно по этой причине — чтобы меньше тра-
тить средств на электроэнергию.

Раньше, кстати, моя мама жила в своем 
доме, теперь же его стало дорого содержать 
из-за сильного роста цен буквально на все, 
пришлось продать дом. Сейчас она живет в не-
большой квартире, это оказалось дешевле.

Топливо тоже дорого стоит, но на это даже 
внимания никто особо не обращает. Сейчас в 
районе 2 евро (а то и больше) за литр.

Еще из жизни такой пример. Зашел я од-
нажды в ресторан, посмотрел на цены. Я могу 
себе позволить поужинать в ресторане. Но когда 
стейк стоит 100 евро… мне показалось как-то 
дороговато, мягко скажем. Но удивительно, 
что было достаточно много людей, которые 
брали стейки и за 200–300 евро. Вообще у меня 
сложилось мнение, что те, кто раньше ходил в 
рестораны, те и сейчас найдут возможность 
на это. Те, кто раньше покупал себе новые ав-
томобили, сейчас тоже будут их покупать. То 
есть разделение «по кастам» сохранилось. Но 
ситуация, не скрою, сложная.

«Живут, как в последний 
раз!»

«МК» решил поговорить с жителем Болга-
рии и узнать из первых уст, насколько серьезно 
бьет по стране кризис.

— На самом деле вопрос сложный, — отме-
чает Владимир Н., житель города Враца. — В 

провинции своя ситуация, в больших городах 
— своя. А в Софии для многих, по ощущениям, 
вообще ничего не поменялось. У нас в городе 
мэрия каких-то ощутимых мер по экономии не 
принимает. Например, городское освещение 
работает штатно, подсветка везде есть.

— Актуален ли уже вопрос отопления 
или пока еще тепло?

— Еще тепло. Но у нас цены на отопление 
и электроэнергию для граждан регулируют-
ся. Для бизнеса немного иначе. Там платят по 
рыночной цене, а правительство выплачивает 
компенсации по определенной стоимости. 
Конечно, этот вопрос у людей в уме есть. Но 
думаю, что зимой цены будут удерживаться. 
Стоимость центрального отопления во Враце 
стала выше на 17,5% по сравнению с прошлой 
зимой. Но никто не может точно сказать, какие 
будут цены после 1 января 2023 года.

Еще в этом году около 14 тысяч людей в 
области получили однократную компенсацию в 
300 евро за отопление (дрова, электроэнергия 
и так далее). Область не очень богатая, зима 
всегда разная, но компенсации платят. Кстати, 
11 ноября в Софии прошел митинг профсоюзов 
из-за высоких цен. Они также настаивают на 
повышении зарплат в бюджетном секторе.

— А много людей использует дрова для 
отопления?

— Дрова и уголь очень востребованы. Осо-
бенно в деревнях. У нас в городе тоже, у кого 
свой дом — предпочтительнее твердое топливо. 
Газ дорогой. На ноябрь цена газа для бытовых 
потребителей около 85 евро за Mwh (в Европе 
учет газа ведется в евро за мегаватт в час (€/
Mwh. — «МК»). Цены определяются ежемесячно. 
Вообще подорожало все, но что будет зимой — 
никто не знает.

— Сильно ли изменились цены на про-
дукты питания?

— Вообще, по официальной статисти-
ке, инфляция за 9 месяцев составила почти 
20%. Ощутимо повысились цены на молочные 
продукты. Примерно в два раза. Цена масла, 
например, выросла на 39%, кислое молоко 
(болгарский молочный продукт, который можно 
сравнить с напитком варенец. — «МК») на 40%, 
брынза — 57%. Это произошло из-за роста 
цен на корм для скота и больших расходов на 
электроэнергию, бензин и дизель. Хлеб весом 
700 граммов стоит примерно 0,8 евро.

— А сколько стало стоить топливо?
— Бензин закрепился на 1,51 евро за литр. 

Дизель стоит 1,66 евро за литр. Правительство 
еще дает фиксированную скидку для граждан 
в 0,13 евро за литр топлива.

— Как в целом состояние у людей? 
Сильно ли все это на них влияет?

— Ну, везде рост цен, а в ресторанах полно 
народу. Тяжелее всего приходится пенсионе-
рам. У них пенсии в принципе низкие. Мини-
мальная пенсия составляет 238 евро, такую 
сумму получают где-то 30% пенсионеров или 
даже больше. Но лично мне кажется, что людям, 
особенно молодежи, вообще все равно. Живут, 
как в последний раз!

Полина КОНОПЛЯНКО.

Как собственники жилья 
наживаются 

на покупателях

Уходящий год оказался тяжелым для всего 
мира. И доселе вполне благополучная 
Европа исключением не стала — ее жи-

тели так или иначе столкнулись с кризисными 
явлениями. Это и повышение цен на товары, и 
проблемы с топливом, и многое другое. «МК» 
поговорил с жителями некоторых европейских 
стран, рассказавшими о том, как в последнее 
время изменилась их повседневная жизнь.

СУП ИЗ ЧАЙНИКА 
И УЖИН ПРИ СВЕЧАХ

Жители Европы рассказали 
о кризисе

«ПРОДАЮ ДОРОГО,
НО КВАРТИРА 

УНИКАЛЬНАЯ»

Многие покупатели жилья наверняка сталкивались с про-
давцами, которые просят за свою квартиру неимоверную 
цену. В их устах именно это жилье «уникально», «един-
ственное в районе», в нем «великолепный ремонт» и так 
далее. Между тем в соседнем доме подобную квартиру — с 
ремонтом отнюдь не хуже — можно купить, условно говоря, 
не за 15 миллионов рублей, а за 13.
Мы решили исследовать феномен продавцов вторичного 
жилья, которые выставляют цену выше рыночной и ни в ка-
кую не хотят ее снижать.

Жилой  дом на Кудринской  
площади.
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На иллюминации 
Кельнского 

собора решили 
поэкономить 

еще несколько 
месяцев назад.

В Лондоне появилась 
необычная статуя в 

честь бездомных, 
созданная 

благотворительной 
организацией Crisis. 
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ПРАЗДНИКМОЯ МОСКВА

У выставки «Под знаком Рубенса. Фла-
мандская живопись XVII века из музеев 
и частных собраний России» двойная 
задача. С одной стороны — проект рас-
сказывает об эпохе барокко, звездой 
которого стал мастер страстной, под-
вижной живописи Питер Пауль Рубенс. 
Не случайно спустя столетия фламанд-
ской школой вдохновлялись Ренуар и 
Ван Гог — именно тогда 
свет, цвет, впечатление 
выходят на первый план. С 
другой — выставка вводит 
в научный оборот ряд ра-
бот малоизвестных и име-
нитых авторов XVII века из 
частных и музейных регио-
нальных собраний. Впервые 
явлены публике блестящие 
свежей реставрацией «ру-
бенсовские венеры», един-
ственная подписанная работа подруги 
мастера Йоанны Вергаувен, картины 
наставников, учеников, современни-
ков Рубенса. В экспозиции — 67 поло-
тен из 9 музейных и 5 частных собра-
ний. Куратор выставки, заведующий 
отделом искусства старых мастеров 
Пушкинского музея Вадим Садков уве-
рен, что некоторые картины происхо-
дят из королевских коллекций.

XVII век — век пышности и вычурности. 
Человеку свойственно утрировать, и в эпоху 
барокко в искусстве особенно ярко проявилось 
это качество. Даже натюрморты пишутся так, 
словно среди фруктов и овощей разворачи-
вается вселенская драма. Портреты полны 
помпезности и символизма: каждая складочка 
прописана, каждая деталь — говорящая. Без 
картины не обходится ни один дом. В это время 
Нидерланды переживают буржуазную револю-
цию, здесь экономический бум, государство 
становится первым оплотом капитализма Ев-
ропы. Неудивительно, что и в культурном смыс-
ле страна превращается в законодательницу 
стиля. Эпицентром художественной жизни стал 
Антверпен, родной город Питера Пауля Рубен-
са, — самый густонаселенный в Нидерландах, 
с самым высоким процентом искусства на душу 

населения. Не случайно выстав-
ка, представленная в «Новом 
Иерусалиме», походит на лаби-
ринт, в закоулках которого раз-
ворачивается повседневная и 
придворная жизнь ХVII века. 

«Улочки» отделены друг от 
друга серыми фальшстенами и 
прозрачными перегородками 
с черными «иероглифами». Это 
фрагменты подписей разных 
художников. Некоторые из них 
узнаваемы, как подпись Рубенса, 
другие — совсем не знакомы. В XVII веке нельзя 
было просто так назваться художником: нужно 
было вступить в профессиональную гильдию, 
походить в подмастерьях лет шесть и только по-
том получить разрешение на самостоятельную 
работу. Мастерские не были местом уединения, 
а работали как цеха, где производство живописи 
было поставлено на поток. Так работал и Питер 
Пауль Рубенс — после 8-летней жизни в Италии 
он вернулся на родину, женился и открыл ма-
стерскую на самой оживленной улице города. 
Работа кипела беспрерывно: мастер делал 
эскиз, согласовывал с заказчиком, потом под-
мастерья «переводили» его в нужный формат, 
а на заключительном этапе лессировочной жи-
вописи учитель сводил изображение воедино, 

делал авторскую ретушь. Кар-
тина, написанная собственноручно масте-

ром уровня Рубенса «от» и «до», — большая 
редкость и стоила немалых денег. Наследие 
художника насчитывает около 3000 полотен, 
но далеко не все из них полностью авторские. 
Нередко ученики делали списки (копии) картин 
учителя, то есть мастер их не касался вовсе. 
Так что стоит внимательно читать экспликации 
под работами старых мастеров: формулировки 
«Рубенс и мастерская» и «мастерская Рубенса» 
имеют совсем разный смысл. 

Главной сенсацией выставки «Под знаком 
Рубенса» стала переатрибуция аллегориче-
ского сюжета, посвященного коронации Рок-
саны — пленницы Александра Македонского, 
ставшей его законной женой (полотно разме-
ром 218 на 168 см). На картине блондинка, чья 

пышная фигура едва прикрыта красной накид-
кой, застенчиво склоняет голову перед полко-
водцем, который держит в руках корону. Сюжет 
прежде считался одной из копий авторской 
работы Рубенса, варианты которой хранятся 
в музее Иерусалима, английском частном со-
брании и немецком замке в Вёрлитце. Однако 
куратор проекта Вадим Садков уверен, что 
«Рубенс лично откорректировал важнейшие 
детали композиции, исполненной под его не-
посредственным руководством одним из асси-
стентов: это, в частности, изображения голов 
персонажей, доспехов и шлема Александра 
Великого, драгоценная корона в его руках, 

которые трактованы весьма живо 
и артистично». Касалась ли рука 
мастера Роксаны, не уточняется, 
но образ вполне вписывается в 
понятие о «рубенсовской жен-
щине». В левом нижнем угол-
ке холста имеется подпись, 
сделанная ровным почерком: 
«P.P. Rubens». Каталог, выпу-
щенный к выставке, сообщает, 
что эта работа с 1844 года 
находилась в коллекции 
Георга V, а с 1866-го — в 
Музее Ганновера, пока не 
попала на аукцион, откуда 
в 2006 году и перекочевала 
в коллекцию российского 
собирателя.

Для сравнения, на соседней стене еще 
одна «рубенсовская венера» — из собрания 
прусского короля Фридриха II. Сюжет, про-
славляющий заключение мира между Испанией 
и Францией, должен был украсить Люксем-
бурсгкий дворец в Париже. Рубенс получил 
большой заказ на 24 полотна для западного 
крыла и столько же — для восточного. Однако 
исследования говорят, что вряд ли Рубенс 
собственноручно работал над картиной. Его 
подпись появилась на холсте лишь во второй 
половине XVII века, а мастер умер в 1640-м. 
Впрочем, написана работа раньше, в начале 
1630-х, так что он, возможно, режиссировал 
процесс. А это значит, что здесь уместна под-
пись «мастерская Рубенса».

Еще одно открытие проекта — картина 
Якоба Йорданса «Мелеагр и Аталанта» из Екате-
ринбургского музея изобразительных искусств. 
Прежде считалось, что это копия. В начале ХIХ 
века картину купил граф Шереметьев, после 
революции она попала в Эрмитаж, а в годы 
ВОВ была эвакуирована вместе с остальными 
фондами в Екатеринбург, где и осталась после. 
Шереметьев покупал ее как оригинал одного 
из важнейших мастеров фламандской школы, 
который работал в мастерской Рубенса, но не 
как ученик, а как коллега. Но когда работа по-
ступала в Эрмитаж, ее почему-то сочли копией. 
Теперь искусствоведы сопоставили сюжет с 
другими картинами Йорданса и пришли к вы-
воду, что она написана его рукой.

Обратная ситуация — с картиной «Христос 
и самаритянка» из Нижегородского музея, 
которая лишилась авторства Якоба Йордан-
са. Выяснилось, что у работы другой автор с 
тем же именем — Якоб Йорданс-младший, 
сын художника, который пошел по стопам 
родителя, но не снискал славы. Сохранилась 
лишь одна его работа — в провинциальном 
музее на юге Франции. «Христос и самари-
тянка» — вторая. «Йорданс-младший сначала 
трудился в мастерской отца как ассистент, 
а потом решил работать самостоятельно — 
отправился в Данию, заключил контракт с 
датским королем. Потом его следы теряются», 
— поясняет Садков. 

Еще один живописный пример масте-
рового принципа в искусстве эпохи барокко 
— картина «Аллегория» из Серпуховского 
музея. В ХIХ веке ее приобрел коллекционер 
Юрий Мерлин как работу Рубенса. Позже 
картину приписали неизвестному автору. 
В 1970-х годах Вадим Садков атрибутиро-
вал полотно: фигуры здесь писал ученик 
Рубенса и Йорданса Ян Букхорст, а пейзаж 
и интерьер — Питер Бул. «Сюжет отражает 
сквозную тему выставки — как напоминание 
о суетности и быстротечности всего земного. 
Она воплощается символически. Мыльные 
пузыри, которые пускают путти, — словно 
упущенные мгновения. Среди них дама, ко-
торая держит металлический сосуд, — это 
намек на миф о красавице Пандоре, что вы-
пустила все несчастья в мир. В последний 
момент она закрывает ящик, в нем остается 
лишь надежда. Античная красавица здесь 
уподобляется Еве — причине первородного 
человеческого греха, но явлена в образе 
современной девушки своего времени», — 
говорит куратор. 

Несколько любопытных открытий связано 
с именами женщин-художниц XVII века. Иссле-
дователям удалось установить единственную 
подписанную работу подруги Рубенса Йоанны 
Вергаувен. А еще атрибутировать натюрморт 
«Сокол и битая птица», который прежде счи-
тался произведением неизвестного мастера 
круга Клары Петерс. Во время реставрации 
открылась подпись ее истинного автора — 
ученика Клары Николаса Каве. Эта первая 
известная работа этого мастера должна стать 
эталоном, по которому можно будет выявить 
другие его картины. Здесь немаловажно еще 
и то, что в Антверпене возникли мастерские 
под руководством слабого пола, несмотря на 
ограничения прав женщин в то время.

Словом, проект получился двухуров-
невый. Перед нами коктейль из эмоций и 
страстей эпохи, когда художникам было не-
интересно отражать реальность как есть, им 
нравилось приукрашать, драматизировать, 
проводить аллегории. При этом именно в 
ХVII веке человек все больше задумывается о 
бренности мира — к концу столетия искусство 
начнет отказываться от пышной праздности, 
придет к строгости и аскетичности класси-
цизма. Век барокко оставил яркий след в 
истории искусства и еще больше неизвестных 
имен как раз благодаря распространенно-
му цеховому принципу работы. Этот второй 
уровень — исследование бытования каждого 
произведения — вызывает не меньший, если 
не больший интерес, чем сами сюжеты. 
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А дрес музея «Новый 
Иерусалим»: 

Московская область, Ис-
тра, Ново–Иерусалимская на-
бережная, 1.

Сайт музея: njerusalem.ru
Выставка будет доступна для посетите-

лей до 14 мая 2023 года.

Еще больше культурных 
событий региона — на сайте 

welcome.mosreg.ru

Мария МОСКВИЧЕВА.
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РУБЕНС РАСПИСАЛСЯ 
В «НОВОМ ИЕРУСАЛИМЕ»

В «русской 
Палестине» открыли 
фламандский ящик 
Пандоры

Главной сенсацией 
выставки стала 
переатрибуция сюжета, 
посвященного коронации 
Роксаны.

Та самая дама 
с ящиком 
Пандоры.

«Рубенсовская Венера» из коллекции Фридриха II, 
которой  мастер вряд ли касался.

Цитата: 
Министр культуры и туризма Москов-

ской области Василий Кузнецов: 
«Го с уд а р с т в е н н ы й и с т о р и ко –

художественный музей «Новый Иерусалим» 
поддерживает статус крупнейшей региональ-
ной культурной площадки, знакомя жителей 
Подмосковья и столицы с произведениями 
великих художников. В этот раз в центре вни-
мания — непревзойденный Рубенс и влияние 
его творчества на современников и последо-
вателей. Уверен, что выставка будет интерес-
на самому широкому кругу зрителей».
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c 1-й стр.
Каждая хозяйка в новогоднюю 
ночь мечтает порадовать гостей 
не просто холодцом или жаре-
ной картошкой с маринованны-

ми грибами. Все это банально и будет на столе 
у многих. А вот что-нибудь такое-эдакое? В 
глубине души большинство из нас хочет по-
казать свою состоятельность. И уйти от этих 
ежедневных суповых куриц в соседнем га-
строноме, удивить родных и гостей чем-то 
натуральным, домашним.

Птичьи секреты

Ну, скажем, рождественский гусь. При-
знаюсь, что я такого кулинарного изыска ни-
когда не ел, не доводилось. Но из советского 
детства помню устоявшийся газетный штамп. 
В конце декабря советские газеты писали про 
то, что американцы (англичане, французы или 
немцы) начинают потуже затягивать пояса 
и не в состоянии позволить себе даже рож-
дественского гуся. Что убеждало советских 
граждан в преимуществах социализма над 
капитализмом.

Понятно, что ни тогда, ни сегодня это 
не смогут сделать и большинство россиян. 
Но какова цена вопроса? Вдруг, чем черт не 
шутит, хватит на тушку?!

Походы по рынкам и супермаркетам 
результатов не дали. В больших магазинах 
есть замороженные тушки уток. Но сами ме-
неджеры не советуют их к столу на Новый 
год. «Резина, только праздник испортите. 
Покупайте на рынке у крестьян, домашние», 
— сказал мне один «советчик».

Между тем разброс цен достаточно боль-
шой. Утка — 300–370 рублей за килограмм в 
магазине, 530 на рынке. Гуся (того самого, 
рождественского) мы нашли только в одном 
месте — 550 рублей за килограмм.

В общем, чтобы новогодний праздник 
по-настоящему удался, нужно быть ближе к 
деревне или иметь знакомого фермера. Так 
больше шансов не «наколоться» при покупке. 
Хотя, как утверждают эксперты, с частниками 
тоже не следует терять бдительности. Год для 
них выдался тяжелый, птицу для пущей красо-
ты многие накалывают антибиотиками.

Фермер, который держит гусей и уток, 
рассказывает, что сегодняшняя цена в 500–
700 рублей за килограмм вполне приемлемая, 
от производителя дешевле не будет. Таким 
образом, тушка обойдется в 3–5 тысячи ру-
блей. «Это дорогое блюдо, но оно того стоит», 
— считает собеседник. 

Оптимальный вес для запекания утки 
— 4–5 килограммов, гуся — 6–7. «Это самое 
оно», — утверждает фермер. Оказывается, 
у утки есть одна особенность, которой нет у 
гуся. После 4–5 килограммов она перестает 
набирать вес, сколько ее ни корми. Поэтому 
и после праздников дешеветь она никак не 
будет — наоборот, только дорожать. 

Интересуюсь: когда лучше покупать 
«праздничную» птицу — в эти дни или к кон-
цу месяца?

— Лучше сейчас, — советует он. — Во-
первых, ближе к Новому году цены будут 

расти. Да и нагрузки на хозяек увеличива-
ются, они с ног сбиваются в закупках. Кроме 
того, к концу декабря крестьяне продадут 
самую хорошую птицу и повезут уже остат-
ки, меньшего веса. Это значит, что гуся или 
утку недокормили, забили раньше срока. 

Специалист рекомендует тушку сразу 
положить в морозилку — единожды за-
мороженная, она не потеряет никаких вку-
совых качеств или питательных элементов 
после разморозки. Чаще всего гуся и утку 
фаршируют яблоками, которые придают 
мясу аромат и кислинку. Такая пища легко 
усваивается организмом. 

— Но учтите, что пока тушка запекается 
в духовке, она теряет в весе, и есть будет 
не так уж и много. Зато впечатлений — на 
целый год вперед…

Съесть за один присест

Не так давно торговые сети заявили, 
что в нынешнем декабре они сделают ис-
ключение из правил и не станут задирать 
цены на продукты премиум-класса перед 
Новым годом. Как известно, свою маржу 
они обычно отбивают на таких продажах, 
поскольку цены из продуктовой корзины 
стараются не повышать.

Нынешняя «политика сдерживания» 
хорошо видна на картофеле и овощах. Про-
тив всех ожиданий эта группа по-прежнему 
стоит копейки. Клубни — 24 рубля кило-
грамм, капуста — 16, морковка — 15, лук 
— 21 рубль… Год назад все это обходилось 
нашему карману раза в 3–4 дороже. 

Однако главные украшения новогодне-
го стола Росстатом не рассматриваются и в 
статистику не входят, это тоже исключения 
из правил. По большей части они и есть 
настоящий рынок — по ценообразованию 
и по месту реализации.

Например, тушку молочного поросенка 
искать в магазине бесполезно — только 
на шумном и богатом рынке. По словам 
знакомого фермера, тушку следует вы-
бирать в зависимости от размера своей 
духовки в квартире. Если она маленькая, 
то на 2 килограмма, если большая, то на 3 
кг. Компания, которая планирует зажарить 
поросенка на костре (многие предпочитают 
встречать Новый год на природе), может 
взять тушку и покрупнее. 

— Сегодня килограмм молочного поро-
сенка стоит 1,5 тысячи рублей, — поясняет 

фермер. — Но это конкретно у производите-
ля, в его хозяйстве. На рыночном прилавке 
он будет дороже, а если торгует посредник, 
то цена будет 2–3 тысячи за килограмм. 

Готовить тушку нужно начинать с утра 
31 декабря, а покупать лучше не раньше 28 
декабря. Сейчас рано, а 2–3 дня поросенок 
спокойно пролежит в холодильнике при 
температуре 2–4 градуса.

Но фермер предупреждает, что чем 
ближе к бою курантов, тем больше поро-
сятина начнет дорожать. По сравнению с 
прошлым годом цена тушки увеличится на 
1,5–2 тысячи рублей. Еще и по той причине, 
что сейчас в 64 регионах России бушует 
свиной грипп. По закону частники должны 
уничтожить свое поголовье. «Они этого не 
сделают, но за риск поднимут цену. Ее под-
нимут и перекупщики. В общем, к концу 
месяца тушка поросенка может подняться 
до 8–9 тысяч».

В среднем это раз в 10 выше стоимо-
сти свинины в магазине. Но, как заверяет 
эксперт, молочный поросенок это совсем 
другие ощущения, в том числе вкусовые. 
«Под хорошую выпивку компания из четырех 
человек поросенка может съесть за один 
присест».

Дорогая рыба

И какой новогодний стол без даров 
моря? По идее, рыбопродукты у нас должны 
быть самыми дешевыми в мире. Ведь все 
северные моря и Дальний Восток — исконно 
российские территории. Однако, по данным 
Росстата, за год к ноябрю нынешнего года 
они выросли более чем на 15% — сильнее 
многих других продуктов. 

Впрочем, проценты мало о чем говорят 
покупателю. А вот конкретные цены… Уже 
готовые к употреблению форель — 1980 за 
килограмм, кижуч — 1250, клешня краба — 
3500, осетр горячего копчения — 3200, хвост 
осетра — 2500. 140-граммовая баночка 
красной икры — от 728 рублей до 910. 

Даже мойва, баночка которой раньше 
вообще стоила копейки, и та 400 рублей. 

В общем, как поется в песне: «Думайте 
сами, решайте сами, иметь или не иметь». А 
по мне, так получается, что наш рождествен-
ский гусь вкупе с молочным поросенком не 
такие уж и дорогие — если раз в год да на 
праздник…

Владимир ЧУПРИН.
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КАКОЕ СВИНСТВО...

12 декабря из Москвы на юг направил-
ся первый новогодний караван, сфор-
мированный столичными волонтера-
ми. Более 30 тысяч сладких подарков 
поехали к детям и семьям участников 
специальной военной операции До-
нецкой и Луганской народных респуб-
лик. Вместе с ними отправилась и 
команда волонтеров — для них это не 
только важный опыт, но и возможность 
побыть немного новогодними волшеб-
никами. Кстати, такая возможность 
есть и у остальных москвичей: акции 
по сбору подарков для Донбасса идут 
до января.

От порога штаб-квартиры «Мосволонтера» 
до обочины Ленинградского шоссе, где припар-
кованы три новеньких «КамАЗа», растянулась 
цепочка молодых парней студенческого вида в 
волонтерских толстовках. На улице промозгло, 
но зимняя одежда только помешала бы: за-
дача — быстро по цепочке перекидать в фуры 
бесчисленные ящики подарков. 

И вот уже из дверей один за другим плывут 
эти ящики — не слишком тяжелые, но передают 
их друг другу аккуратно, чтобы не помять. Вну-
три — ровно такие же фирменные московские 
сладкие подарки, как на знаменитых с совет-
ских времен московских елках — Кремлевской, 
Елке мэра и других. Потому что и дети, которые 
получат эти подарки, — точно такие же, как 
юные москвичи. Только так и можно подходить 
к этой проблеме.

— Сегодня мы вместе с волонтерами Мо-
сквы отправляем сладкие подарки для детей 

на новые территории, — говорит, отправляя 
караван, председатель Комитета обществен-
ных связей и молодежной политики Москвы 
Екатерина Драгунова. — Вместе с этими по-
дарками поедут сами волонтеры, и там, на 
новых территориях, они будут раздавать детям 
подарки к этому волшебному празднику. До-
рога займет примерно двое суток, ехать будем 
с остановками. Но подарки уже через двое 
суток будут на месте.

Подарки получат все дети, кого встретят в 
новых регионах волонтеры, подчеркнула Дра-
гунова. «Есть и определенные точки, куда будут 
приезжать волонтеры, — в том числе, конечно, 
учреждения, где сейчас располагаются те, кому 
негде жить», — добавила глава комитета. Это, 
в частности, школы, садики, детские дома, 
городские больницы, дома творчества. Но и 
для семей в Донецкой и Луганской республиках 
подарков хватит. 

Это, как отметила Екатерина Драгунова, 
подарки от мэрии Москвы. Но есть и другие, 
которые собирают сами горожане. До 8 января 
сбор подарков в рамках проекта «Москва по-
могает» работает на 19 фестивальных площад-
ках «Московских сезонов», где организатором 
акции выступили все те же «Мосволонтер» и 
Комитет общественных связей. Уже сейчас 
работают пункты в парке Горького, парках «Со-
кольники», «Ходынское поле», «Фили», «Крас-
ная Пресня» и других, а также в садах имени 

Баумана и «Эрмитаж». А 23 декабря откроются 
еще несколько пунктов в рамках рождествен-
ского фестиваля. К ним добавится и пункт у 
главного входа ВДНХ. 

В подарок принимают игрушки, книги, на-
стольные игры, сладкие и творческие наборы 
для детей — разумеется, новое, в упаковке и с 
этикетками. Там же можно оставить новогодние 
подарки и открытки с добрыми пожеланиями 
для тех, кто находится на фронте. Им всегда 
необходимы термобелье, теплые носки, по-
дарочные наборы, варежки, перчатки, стельки, 
мужские средства личной гигиены. Где на-
ходится ближайший пункт проекта «Москва 
помогает», можно узнать на городском портале 
mos.ru, а часы работы у них единые, с 9 до 19 
часов ежедневно. 

Помимо детей и взрослых в новых регионах 
России, где сейчас объективно непростая об-
становка, особое внимание и забота требуются 
и многим москвичам — родственникам тех, 
кто сейчас находится на фронте. Уже сейчас 
в Центре поддержки семей мобилизованных 
на ул. Сергия Радонежского, д. 1, к. 1, начались 
предновогодние праздничные мероприятия 
для родственников наших воинов. 

«Предновогодние встречи помогут по-
чувствовать атмосферу теплого и доброго 
праздника, сохранить семейные традиции, 
— отмечает замдиректора центра Ольга Лот-
ванова. — Дети вместе с мамами смастерят 
елочные игрушки и открытки, отправят письмо 
Деду Морозу, примут участие в квестах, играх 
и фотосессиях. Мероприятия пройдут с 1 по 16 
декабря. Надеемся, что приятные сюрпризы 
порадуют гостей и подарят им частичку нашего 
тепла и внимания».

Напомним, что в этом году и сами празд-
ничные мероприятия в столице проходят в 
особом режиме. Вопрос о том, отказываться ли 
от новогоднего оформления и крупных меро-
приятий в пользу поддержки тех, кто находится 
на фронте, выносился в ноябре этого года на 
голосование в рамках платформы «Активный 
гражданин». В голосовании приняли участие 
сотни тысяч москвичей, было принято реше-
ние отказаться от массовых гуляний, однако 
сохранить новогоднее оформление столицы 
(тем более что большинство украшений ис-
пользуется не один год). Кроме того, выручка 
от новогодних фестивалей будет направлена на 
поддержку бойцов, их семей и восстановление 
инфраструктуры новых регионов России. 

Юрий СУХАНОВ.

Первые 30 тысяч 
новогодних подарков 
отправлены в новые 
регионы России

ПРАЗДНИК ПРИХОДИТ 
ИЗ МОСКВЫ
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Людмила Дороднова, более извест-
ная как домработница Пугачевой и 
Киркорова Люся, уже долгое время 
страдает от сильной боли в ноге. 
Женщине требуется дорогостоящая 
операция за 500 тысяч рублей. Но 
Люся от нее отказалась, несмотря на 
то, что без хирургического вмеша-
тельства может стать инвалидом. 

— Я пока хожу, поэтому решила ничего 
не делать, — говорит Люся. — Врачи, конеч-
но, настаивают на операции, говорят, что 
она мне необходима. Только один сказал: 
«Пока ты ходишь, ничего не надо». Хотя боль 
бывает порой очень сильной.

Сделала недавно какие-то два или три 
укола — вроде немного полегче стало, — про-
должает Люся. — Еще недельку грязи делала 
какие-то. Сказали, что они помогут, умень-
шат боль. Этим надо заниматься постоянно, 
понимаете? Как говорится, необходимо все 
послать в одно место и сидеть заниматься 
своим здоровьем. Но я не из таких. Я такая, 
как Бедрос (отец Филиппа Киркорова. — 
Авт.). Не могу сидеть на одном месте. Мне 
нужно двигаться. У меня эта катавасия с но-
гой идет уже 15 лет, не меньше. За это время 
разное было: и болело, и не болело…

Операция, которая поможет Люсе спра-
виться с болью, стоит полмиллиона рублей. 
У нее таких денег нет. Бывшие работода-
тели — Алла Пугачева и Филипп Киркоров 

— помогать не стали. Хотя недавно Люся 
озвучила свою проблему на всю страну. 

— Они мне не звонили, а зачем они будут 
звонить? — задает риторический вопрос 

Люся. — Во-первых, Филипп, например, об 
этом не знает. Я никогда ему не говорила. 

Дмитрий 
ИЛЬИНСКИЙ.

Сегодня здание бывшего реаль-
ного училища из красного кирпича 
смотрится как затейный игрушечный 
домик. Фасад постройки, которой в 
этом году исполнилось 123 года, от-
ремонтировали недавно. Спасибо за 
это губернатору Московской области 
Андрею Воробьеву, который пять лет 
назад откликнулся на крик о помощи 
заведующей Музеем игрушки Елены 
Хохловой. Тогда она написала ему прон-
зительное письмо, где рассказала о ка-
тастрофическом положении музея, тот 
приехал. И пришел в ужас от увиденного. 
Губернатор выделил деньги на ремонт. 
Фасад в итоге сделали, правда, крыша 
все еще протекает, до внутренних инте-
рьеров и фондохранилища руки не дошли 
вовсе. Елена Хохлова сразу после визита 
губернатора была уволена. А проблемы, озву-
ченные тогда, никуда не делись: внутри музея 
все так же грустно, как было, когда случился 
этот нешуточный скандал. Даже хуже. 

Внутри музея, что в 10 минутах ходьбы от 
Троице-Сергиевой лавры, все говорит о том, 
что ремонта тут не было много лет. Экспози-
ция начинается с русской народной игрушки. 
Артефакты были найдены во время археоло-
гических раскопок. Есть здесь все промыс-
ловые направления: от богородской игрушки 
до хохломы. Особый интерес представляют 
матрешки. В одной из витрин можно найти 
одну из самых первых матрешек, выполнен-
ную в мастерской Саввы Мамонтова токарем 
Василием Звездочкиным и расписанную по 
эскизу художника Сергея Малютина. Эти фи-
гурки ездили на Всемирную выставку в Париже 
1900 года, именно с них начинается история 
матрешки как визитной карточки России. Экс-
понаты уникальные, но как они выставлены! 
Громоздкие советские витрины, бликующее 
стекло, угнетающие интерьеры. Впрочем, на 
первом этаже еще более-менее, на втором 
— хуже. Один из залов отдан игрушкам цар-
ской семьи. Есть коляска, в которой катали 
цесаревича и его сестер. Копия настоящего 
паровоза, которую заказала для детей им-
ператрица Александра Федоровна. Одна из 
любимых игр цесаревича Алексея — игра 
в индейца. Николай Бартрам спас царские 
игрушки, вовремя подав документы, чтобы их 
передали в коллекцию его музея. Иначе бы они 
сгорели в пламени революции. Одна из жемчу-
жин романовской коллекции — серия редких 
музыкальных механизмов: поющая птичка в 
золотой клетке, говорящая кукла-няня, девоч-
ка, играющая на пианино. Вот только птичка 
больше не щебечет, молчат и остальные куклы. 
Неизвестно, работают ли они. Последний раз 
их заводили три-четыре года назад. 

Хуже всего смотрится зал с советски-
ми игрушками. Здесь облезлые стены убо-
го завешаны дерматиновыми баннерами, а 

экспонаты выставлены в шатких простеньких 
шкафах–витринах. Потолок «украшают» под-
теки и слезающая краска, которая того и гляди 
упадет на голову. В этих условиях ветшают 
советские игрушки, которые собирал Бар-
трам и сохранял его последователь Дмитрий 
Барамзин.

Сегодня эти раритеты умирают сами со-
бой. Проблема тут не только в ужасных услови-
ях хранения. Есть и вторая — кадровая. Из 24 
сотрудников, которые работали еще пару лет 

назад, теперь осталось всего четыре! 
Многие статусные музеи мечтают 

показать эти предметы на вре-
менных выставках — запросы 

приходят из Пушкинского 
музея и Эрмитажа. Но все 
экспонаты невыездные. 
Просто некому готовить 
предметы к гастролям: со-

ставить соответствующие 
документы, оформить стра-

ховку и упаковать. Некому про-
верять механизмы игрушек из 

царской коллекции, как положено, 
раз в месяц, и неизвестно, работают ли они 
теперь. Некому реставрировать и изучать 
уникальные предметы. 

Есть в музее еще одно помещение, 
где некогда работал кукольный театр, но 
теперь оно используется как склад. «По-
следние из могикан», четыре оставшихся 
сотрудника, рады бы что-то сделать, но 
не могут. Нет ресурсов, да и желание на 
нуле. По четыре месяца им задерживают 
и без того скромную заплату, несмотря 

на то, что выручка музея составляет в месяц 
около одного миллиона рублей. 

Почему же некогда великий музей с уни-
кальной коллекцией и, как теперь модно гово-
рить, бэкграундом превратился в застойный 
парк игрушек ледникового периода? Похоже, 
дело в управлении. По какому-то странному 
стечению обстоятельств музей находится в 
ведомстве не Минкультуры, а Министерства 
науки и высшего образования. Хотя еще пять 
лет назад, когда разгорелся скандал с участи-
ем губернатора МО, сотрудники настаивали 
на том, чтобы отдать музей под крыло Мин-
культуры. Но этого не случилось.

С 2015-го Музей игрушки входит в юрис-
дикцию Валентины Максимович, президента 
Высшей школы народных искусств (ВШНИ). 
Пять лет назад Максимович говорила теле-
каналу «Вести», что в 2016-м из государствен-
ного бюджета выделено 24 миллиона рублей 
на ремонт и содержание музея. Тогда же она 
запросила еще 90 миллионов рублей на Му-
зей игрушки и на сергиевопосадский филиал 
ВШНИ, колледж народных промыслов, кото-
рыми она управляет. И обещала, что в ближай-
шее время в музее сделают ремонт и наведут 
порядок. Но что-то пошло не так. За пять лет 
ситуация только усугубилась. После истории 
с Еленой Хохловой сотрудники музея боятся 
выступать в прессе и называть свои имена.

● ● ●
Что в сухом остатке? Более двух мил-

лионов людей ежегодно посещают Сергиев 
Посад. Едут туда в основном, чтобы посетить 
Троице-Сергиеву лавру. А ведь этот город с 
давних пор был столицей игрушек страны. 
Научно-экспериментальный институт игрушки 
напротив лавры в таком же упадке, как и му-
зей игрушки с его потрясающей и увядающей 
коллекцией. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

Подтеки и облезающая краска на потолке. Скрипучий 
советский паркет. Старые шкафы-витрины с нерабо-

тающим освещением. О температурно-влажностном 
режиме хранения в Музее игрушки в Сергиевом Посаде 

знают только понаслышке. Какие там музейные условия 
хранения, когда на повестке проблемы понасущней — при-

думать, чем бы прикрыть отваливающуюся со стен штукатур-
ку. Без слез на музей, основанный в 1918 году искусствоведом и 

коллекционером Николаем Бартрамом, не взглянешь. А ведь 2022-й 
объявлен президентом страны Годом народного искусства и нематериального 
культурного наследия народов России: из каждого утюга нам рассказывают 
про некие традиционные ценности, при этом настоящие ценности гибнут у 
всех на глазах. «МК» побывал в музее, по объему фондов не уступающем 
крупнейшим европейским собраниям той же направленности, и попытал-
ся разобраться, почему на маршруте Золотого кольца был забыт такой 
бриллиант — коллекция главного игрушечника страны. 

ПРОБЛЕМА СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Палка, к которой привя-
зывают леску с крючком. 4. Почтительный поклон 
горничной. 10. Актер, мелькающий в массовых 
сценах. 11. Размашистый хвостик в подписи. 13. 
Горячие дебаты подружек на кухне. 14. Баул, с ко-
торым по миру пускают. 15. Блаженное состояние 
обманутого мужа. 16. «Выкуп» продуктов на кассе 
супермаркета. 18. Завод, ручающийся за свою 
продукцию. 20. Больничный «рикша» с носилка-
ми. 22. Зимняя скульптура с ведерком на голове 
и морковкой вместо носа. 23. Муж, видящий в 
каждом столбе и мужике соперников. 24. Воздух, 
«гуляющий» от окна до двери. 27. Пешеходная ко-
лея через широкое поле. 30. Коробка шоколадных 
конфет в довесок к бутылке шампанского. 32. Каше-
мировая «шинель» пижона. 34. Десерт на палочке 
из морозильного ларя. 35. Роялист, который за 
королевскую власть. 36. «Денежная» благотвори-
тельная организация. 38. «Студень», выдавленный 
на мочалку. 39. Спортивная игра с «прирученным» 
мячом. 40. Получатель квитка за телефонные раз-
говоры. 41. Спрятанная от жены треть зарплаты. 
42. След «автопоцелуя» на бампере.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Надел для постройки загород-
ного дома. 2. Объем большого пакета молока. 3. 
Трехдневная поросль, добавляющая мужу бруталь-
ности. 5. Кров для уставшего за день путника. 6. 
Цена доллара на банковском табло. 7. Неприятный 
сюрприз от судьбы. 8. Новогодний «корпоратив» в 
детском саду. 9. Прибор для просмотра слайдов. 
10. Тортик перед носом худеющей сластены. 12. 
Блюдо, сменяемое на королевском обеде. 17. Пе-
щерный грубиян с отменным аппетитом. 19. «Ле-
чебная» программа от Касперского. 20. Степь, где 
гуляют антилопы и жирафы. 21. Пельмени в меню 
итальянского ресторана. 25. Командная игра на 
зимней Олимпиаде. 26. Посудина для рассольника 
и борща. 27. Дорожная повозка на длинных дрогах, 
уменьшающих тряску в длительных путешествиях. 
28. Рабочий «бункер» отца семейства. 29. Торже-
ственная сцена в финале спектакля. 31. Кусок Ар-
ктики для умки в зоопарке. 33. «Донные отложения» 
в бутылке с вином. 34. Хозяин, не кидающий денег 
на ветер. 37. Точка отсчета срока годности товара. 
38. Тяжелый камень на кадке с капустой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Детство. 4. Эксперт. 10. Паприка. 11. Тетерев. 13. Болт. 
14. Кафе. 15. Ускорение. 16. Легион. 18. Жилище. 20. Свинина. 22. Этажерка. 23. 
Медведка. 24. Издержки. 27. Мотодром. 30. Тумблер. 32. Пионер. 34. Стирка. 
35. Астронавт. 36. Слог. 38. Снос. 39. Регресс. 40. Царевна. 41. Ламбада. 42. 
Паспорт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дембель. 2. Сват. 3. Ворчун. 5. Крепеж. 6. Паек. 7. Туземец. 8. 
Заводила. 9. Атлетизм. 10. Плагиат. 12. Василек. 17. Осуждение. 19. Интендант. 20. 
Скрежет. 21. Аудитор. 25. Заговор. 26. Изморось. 27. Мельница. 28. Оборона. 29. 
Апостол. 31. Рассвет. 33. Разряд. 34. Стрела. 37. Герб. 38. Сноп.
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МАРИЯ М
ОСКВИЧЕВА

Подтеки на потолке, скрипучий 
советский паркет — без слез 
на музей игрушек не взглянешь.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Главный игрушечник СССР Ни-
колай Бартрам (1873–1931) 
родился в деревне Семеновка 
Курской губернии и уже в дет-
стве начал мастерить игрушки. 
Два года учился в Московском 

училище живописи, ваяния и зодчества, но 
из-за слабого здоровья вернулся домой, где 
организовал собственную мастерскую. Те-
мой увлекся всерьез и навсегда. Со време-
нем его мастерская получила известность 
далеко за пределами Курской губернии. В 
1918 году по инициативе Бартрама и на осно-
ве его богатейшей коллекции в Москве от-
крылся Музей игрушки. Сначала он распола-
гался в 4-комнатной квартире Бартрама на 
Смоленском бульваре, а с 1924 года — в 
здании усадьбы Хрущевых-Селезневых, где 
ныне Литературный музей Пушкина. Музей 
уступал по посещаемости лишь Третьяковке. 
Николай Бартрам создал там творческую 
лабораторию, центр музейной педагогики. 
Однако в 1931 году так называемая «раз-
грузочная комиссия», очищавшая столицу 
от «лишних» организаций, почему-то отнесла 
к таковым и уникальный музей. И отправила 
детище Бартрама в ссылку — в Загорск (ныне 
Сергиев Посад), что стало ударом для Ни-
колая Дмитриевича. В том же 1931-м он 
скончался. Несколько десятилетий коллекция 
оставалась неприкаянной, меняя адреса в 
Сергиевом Посаде, пока в 1980-м для нее 
не нашлось место в старинном особняке 
бывшего училища над Келарским прудом.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

После смерти Бартрама музей 
возглавил человек, влюблен-
ный в игрушку, Дмитрий Ба-
рамзин. Ему удалось сохранить 
коллекцию в стенах Лавры, а 
в 1937–38 годах он начал ин-

вентаризацию предметов. Работа по учету 
и изучению собрания не была окончена. 
Началась Великая Отечественная. Музей 
был закрыт. Барамзин погиб на фронте. 
Из-за отсутствия должных условий было 
утеряно более 10 тысяч экспонатов. После 
ВОВ музей снова заработал при Институте 
игрушек (ныне ВШНИ — Высшая школа на-
родных искусств, академия). Потом был 
передан в ведение Академии педагогиче-
ских наук. Коллекция не раз перемещалась, 
сохранность обеспечивалась из рук вон 
плохо. В 1950-х сотрудники забирали игруш-
ки домой, но не всегда возвращали или 
отдавали в таком состоянии, что требова-
лась серьезная реставрация. Несмотря на 
все злоключения, сохранилось более 170 
тысяч экспонатов. 

МУЗЕЮ ИГРУШКИ 
НЕ ДО ИГРУникальная 

коллекция 
из 170 тысяч 
экспонатов 
оказалась 
никому 
не нужна

Механические игрушки 
из царской коллекции, 
которые не заводили годами.

Последнее время Элли жила в Греции. 
Женщина отдалилась от шоу-бизнеса, под-
держивала контакты лишь с несколькими 
людьми из тусовки. Некоторое время назад 
у нее диагностировали серьезное неизле-
чимое заболевание. Она сильно похудела, 
весила всего 36 килограммов и не могла 
ходить. Врачи делали все возможное, но 
спасти Элли не удалось.

Новость о кончине свидетельницы убий-
ства Игоря Талькова Элли Касимати потрясла 
светскую тусовку. Сама Азиза была шоки-
рована смертью своего бывшего директора. 
О кончине Элли она узнала от корреспон-
дентов «МК». 

— Какая беда! — едва слышно прошеп-
тала Азиза. — Мне никто не сказал, что она 
умерла. С Элей мы давно не виделись. После 

того как она уехала в Грецию, у нас оборва-
лась связь. Эля уехала и пропала.

— Она была очень хорошим человеком, 
— продолжает Азиза. — Порядочная, умная, 
активная. Мы с ней стали работать в конце 
80-х годов. Она стала моим концертным 
директором. Элли всегда была рядом, во 
всем помогала и поддерживала меня в не-
простые моменты жизни. 

— В 90-х она уехала в Грецию, — объяс-
няет Азиза. — У нее заболела мама, которая 
жила там. Элли нужно было за ней ухаживать. 
Она потом еще приезжала в Россию. А через 
несколько лет решила остаться окончательно 
в Греции. Я давно ее не видела и не слы-
шала. Она ничего не говорила о болезни. 
Страшное горе!

К слову, многие участники трагедии с 
Тальковым уходят в муках. Игорь Малахов 
скончался несколько лет назад в Подмо-
сковье из-за цирроза печени. Последние 
дни он провел фактически в одиночестве: 
с ним была рядом только любимая собака, 
которую после смерти Малахова Азиза за-
брала к себе.

Дмитрий 
ИЛЬИНСКИЙ.

«СКОНЧАЛАСЬ В СТРАШНЫХ МУКАХ»
В Греции умерла свидетельница 

убийства Талькова

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

куплю

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-968-864-45-55

куплю
❑  книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, открытки, 
календарики б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

приглашаю
❑ рабочие на стройку, 

выплаты ежедневно на руки 
т. 8-916-721-91-88

ПУГАЧЕВА ПОМОГАТЬ НЕ СТАЛА

Имя Бедроса Киркорова всю неделю 
не сходило с первых полос СМИ. При-
чиной стало появление информации о 
том, что 90-летний артист попал в ин-
ститут Склифосовского с серьезным 
заболеванием. Ходили разговоры, что 
ему поставили диагноз «пневмония». 
Впрочем, каждые несколько часов 
появлялась противоречивая инфор-
мация из разных источников. «Мо-
сковский комсомолец», во избежание 
слухов, дозвонился до самого певца и 
выяснил детали произошедшего.

— Бедрос, все наши читатели пере-
живают за ваше здоровье: что же с вами 
случилось?

— Я находился в больнице два дня. Дело 
в том, что мне делали блокаду на ноге, и по-
лучилось не очень удачно, появилась очень 
сильная боль, поэтому поехал в больницу. 
Но сейчас я уже дома.

— А как же проблемы с легкими? Весь 
Интернет пестрел этими заголовками.

— Понимаете, у меня есть старые болез-
ни, которые вызывают сомнения на снимках 
у врачей. Болячка с детства оставляет свои 
следы: отложения кальция дают подозрения 
на пневмонию. Я когда объяснил мою ситуа-
цию, доктора более детально посмотрели на 
мой снимок и увидели, что это так, и диагноз 
«пневмония» сняли. Температуры нет. Я уже 
сколько раз попадал в такую ситуацию, что 

когда врачи видят, что на снимках темно, 
они ставят диагноз «пневмония», а это про-
сто кальций.

— Как сын вас поддерживал в этой 
ситуации?

— Филипп переживал очень, потому что 
тоже был не в Москве. А тут еще раздули… 
Я так недавно прочитал, что во время того, 
как Филипп обходил строительные объекты, 
на его левое плечо упала балка. Он, дескать, 
сломал ключицу. Звоню — а он дома сидит, 
пьет чай, с ним все в порядке. Бывают такие 
сообщения. Спасибо читателям, что вол-
нуются, но могу сказать, что со мной все 
нормально.

— Сейчас к вам кто-то приходит в го-
сти, навещает?

— Ну, у Филиппа всегда гостей полно 
(Бедрос часто живет в доме у Филиппа Кирко-
рова. — Прим. авт.). Так что они не мои гости, 
но становятся и моими гостями тоже.

— Мы знаем, что вам недавно уста-
новили кардиостимулятор. Как сейчас 
работает сердце?

— Все нормально. Но вы не думайте, что 
каждому подойдет эта процедура: пришли 
к доктору — ставь кардиостимулятор. Надо 
ставить тогда, когда нужно. Когда у тебя пульс 
40–45 — спокойно можно жить, но когда 
25–30 — надо подумать уже. Я обратился 
к врачу, и он определил, что пришло время 
ставить кардиостимулятор.

— Вы, наверное, уже и планы на Но-
вый год строите?

— Да, хочу сделать несколько концертов 
— посмотрим. Я буду делать выступления с 
молодыми певцами. Они неизвестные, но 
будут известными. 

Ульяна 
КАЛАШНИКОВА.

ПО 15 ДЕКАБРЯ - ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2023 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
Каждый подписавшийся в редакции «МК» до 16 декабря 
может стать обладателем пригласительного билета 
на 2 лица в Дом кино!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Орехово», 
Шипиловский пр-д, д. 39, корп. 1
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», со стороны ул. Дубравная

14 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
15 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
Зеленоград, корпус 900, у супермаркета «Перекресток»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, корп. 1
16 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1, 
у супермаркета «Перекресток»

18 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, у ТЦ 
«Люблинский пассаж»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 декабря с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе ЛДК
15 декабря с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе
17 декабря с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на стоянке перед «Дом офицеров»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, в ЦДК им. Калинина
18 декабря с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
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+Приглашаем вас оформить подписку на «МК» в почтовых отделениях и редакционных 

подписных пунктах по сниженным ценам.
Карманные календарики на 2023 год в подарок подписчикам.
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ПОДПИСКА

2023

В Греции скончалась одна из главных свидетельниц по делу об убийстве Игоря 
Талькова Элли Касимати. Женщина умерла после тяжелой болезни. Послед-
ние дни ее жизни прошли в страшных муках. Элли долгое время была директо-
ром певицы Азизы. В момент убийства Игоря Талькова она находилась рядом 
с певицей. После трагедии с Тальковым Элли не ушла от Азизы. Она продол-
жала работать с певицей еще на протяжении нескольких лет. А после приняла 
решение уйти из шоу-бизнеса.

«ДИАГНОЗ 
«ПНЕВМОНИЯ» 
СНЯЛИ»
Бедрос 
Киркоров 
дал первое 
интервью после 
больницы

Домработница 
звезды 
рискует стать 
инвалидом 
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Хорватия

У сборной Хорватии в истории 
было сразу два «первых» матча. 
Это связано с особенностями 
политического мироустройства 

в Европе.
2 апреля 1940 года в Загребе хорваты раз-

громили швейцарцев со счетом 4:0. Второй 
«первый» матч состоялся через пятьдесят лет. 
17 октября 1990 года в Загребе также были 
повержены американцы со счетом 2:1.

Титулы и достижения

В связи с политическими особенностями 
также трудно считать и собственные достиже-
ния хорватской сборной, так как с 1945 по 1990 
годы Хорватия входила в состав СФРЮ. Поэто-
му достижения хорватов могут показаться го-
раздо скромнее аргентинских достижений.

В чемпионатах Европы «шашечные» на-
чиная с 1990 года участвовали шесть раз и 
дважды доходили до четвертьфинала, в 1996 
и 2008 годах.

На мировых первенствах успехи хорватов 
намного значительнее. Принимая участие в 
пяти турнирах, они в 1998 году стали третьими, 
а на ЧМ-2018, проходившем в России, и вовсе 
завоевали серебряные медали, уступив в фи-
нальном матче на поле «Лужников» французам. 
С которыми они, в случае победы над Аргенти-
ной, могут встретиться и в финале ЧМ-22. Но 
не будем торопить события.

Стоимость текущего состава

Стоимость всей хорватской сборной поч-
ти вдове меньше их визави по полуфиналу 
ЧМ в Катаре. Согласно данным авторитетного 
международного сайта Тransfermarkt, общая 
стоимость сегодняшнего состава составляет 
377 млн евро.

Самые дорогие игроки 
и лидеры сборной

Самым дорогим хорватским игроком на 
ЧМ-22 является защитник РБ «Лейпциг» Йошко 
Гвардиол. Сейчас Тransfermarkt оценивает его 
в 60 млн евро. Но уже есть предложение от 
«Манчестер Сити» на 100 миллионов. И все бла-
годаря удачной игре сборной на мундиале.

На втором месте идет центральный по-
лузащитник «Челси» Матео Ковачич, чья стои-
мость составляет (пока еще) 40 млн евро, а на 
третьем месте находится опорный полузащит-
ник «Интера» Марсело Брозович стоимостью 
в 35 млн евро.

Капитан сборной, самый авторитетный и 
заслуженный хорватский футболист, полуза-
щитник мадридского «Реала» Лука Модрич 
сейчас оценивается в 10 млн евро, но, учитывая 
его 37-летний возраст, это вполне неплохо.

Если честно, говорить о лидерах хорват-
ской сборной довольно трудно, так как эта сбор-
ная сильна именно своей командной игрой. 
Что уже успели испытать на себе бразильцы, 
бельгийцы и японцы.

Появление такой команды было бы не-
возможно без их главного тренера Златко 
Далича.

Главный тренер

Златко Далич, бывший югославский и хор-
ватский футболист, руководит «шашечными» с 
7 октября 2017 года. Именно тогда он временно 
возглавил сборную Хорватии, которой пред-
стояли решающие матчи в отборе на ЧМ-2018. 
Выведя свою сборную в финальную часть тур-
нира, Далич подписал с футбольным союзом 
Хорватии контракт на постоянной основе. На 
ЧМ-2018 хорваты совершили громкую сенса-
цию, дойдя до финала турнира, где со счетом 
2:4 уступили сборной Франции.

В Катаре до повторения рекорда четы-
рехлетней давности осталось только пройти 
аргентинцев. И это, как ни удивительно, хор-
ватам вполне по силам. Ведь удалось же им 
одолеть самих пентакампеонов.

Как клубный тренер Далич с «Динамо» 
(Тирана) в 2008 году выигрывал Суперкубок 
Албании, а с «Аль-Хилялем» в сезоне 2012/13 
стал обладателем Кубка наследного принца 
Саудовской Аравии.

Предпочитаемой схемой игры, по мнению 
некоторых специалистов, у Далича является 
4–3–3.

Контракт Далича и национального фут-
больного союза, действующий до 30 июня 2024 
года, оценивается в 550 тысяч евро. Что в пять 
раз меньше, чем у Лионеля Скалони. Более 
того, он даже не входит по этому показате-
лю в тренерский топ-10 ЧМ-2022. Однако его 
зарплата может вырасти в ближайшее время, 
учитывая успешное выступление хорватов в 
Катаре.

История противостояний
Самое удивительное, что статистика лич-

ных встреч аргентинской и хорватской сбор-
ных в новейшей истории футбола абсолютна 
равна. 

Всего было сыграно пять матчей — три 
товарищеских и два в рамках чемпионатов 
мира. Дважды побеждали аргентинцы, дважды 
были сильнее хорваты, одна встреча завер-
шилась вничью.

На ЧМ-2018 хорваты разгромили Аргенти-
ну — 3:0. Победа аргентинцев на ЧМ-98 была 
более скромной — 1:0.

Более того, хорваты забили больше мячей 
в ворота альбиселесты, на их счету семь голов, 
а аргентинцы сумели огорчить хорватских гол-
киперов только пять раз.

Да и разгром в истории личных противо-
стояний только один — уже упоминавшиеся 
3:0 в пользу хорватов.

И если статистика не врет, то Месси со 
товарищи нужно будет изрядно потрудиться, 
чтобы выйти в финал катарского чемпиона-
та. Потому что пока чуть больше вероятно-
стей удачного исхода их поединка в пользу 
хорватов.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

c 1-й стр.
Первый полуфинальный матч 
ЧМ-22 состоится 13 декабря. На 
поле стадиона «Лусаил» выйдут 
сборные Аргентины и Хорватии. 

По некоторым показателям хорваты, как это 
ни удивительно, сильнее аргентинцев. «МК» 
разбирается в этом интересном и очень за-
путанном вопросе.

Аргентинцев еще до старта турнира от-
носили к числу фаворитов первенства. А вот 
хорваты скорее были в категории вероятных 
участников плей-офф. Выход в финал и сере-
бряные медали ЧМ-2018 добавили авторитета 
команде Златко Далича, но к истинным фаво-
ритам «шашечных» все-таки никто всерьез не 
относил. Ведь после финала 2018 года был вы-
лет из 1/8 плей-офф чемпионата Европы 2020 
года. А за прошедшие четыре года достижения 
аргентинцев были намного существеннее.

Путь соперников к полуфиналу на этом 
чемпионате был непростым.

Аргентинцы в группе С заняли первое ме-
сто, обыграв Польшу и Мексику, но потерпев 
неожиданное поражение от Саудовской Ара-
вии. В 1/8 аргентинцы обыграли Австралию, 
а в четвертьфинале в серии послематчевых 
пенальти одолели голландцев.

Хорваты в группе F были вто-
рыми. Первое место в этой группе 
заняли марокканцы — самая главная 
сенсация ЧМ в Катаре. В 1/8 финала 
хорваты по пенальти одолели еще 
одних героев чемпионата, японцев, 
а в четвертьфинале тоже по пенальти 
отправили домой бразильцев.

В преддверии полуфинального мат-
ча мы решили сравнить две сборные.

Аргентина
Первый официальный матч Ар-
гентина провела 16 мая 1901 
года, обыграв Уругвай — 3:2

Титулы и достижения

Сборная Аргентины является одной из 
самых авторитетных и заслуженных команд 
мира. Некоторые ее титулы вообще существуют 
в единственном экземпляре или же пока не 
покорились другим сборным.

В чемпионатах мира аргентинцы участво-
вали 18 раз. Первое участие было на первом 
турнире в Уругвае в 1930 году. Дважды выигры-
вали Кубок мира — в 1978-м и 1986-м (при 
помощи «руки бога») и трижды становились 
вторыми.

В Кубке Америки  аргентинцы по количе-
ству побед идут на втором месте. У них 14 ти-
тулов, а у уругвайцев 15. Свой последний Кубок 
Америки они выиграли в 2021 году, вернув себе 
титул после 28-летнего перерыва.

Еще в активе две золотые олимпийские 
медали 2004 и 2008 годов, а также победа в 
Кубке конфедераций в 1992 году.

Аргентинцы также являются пока что един-
ственными обладателями титула победителей 
Финалиссимы. Это новый турнир, состоящий 
из одного матча, в котором встречаются побе-
дители чемпионата Европы и Кубка Америки. 
1 июня 2022 года на поле стадиона «Уэмбли» в 
Лондоне аргентинцы разгромили итальянцев 
со счетом 3:0.

Стоимость текущего состава

Согласно данным авторитетного междуна-
родного сайта Тransfermarkt, общая стоимость 
сегодняшнего состава аргентинской сборной 
составляет 645,2 млн евро.

Самые дорогие игроки 
и лидеры сборной

Вы удивитесь, но Лионель Месси не са-
мый дорогой игрок в этом списке. На первом 
месте находится центральный нападающий 
итальянского «Интера» Лутаро Мартинес, его 
приблизительная стоимость оценивается в 75 
млн евро. На втором месте идет центральный 
защитник английского «Тоттенхэма» Криштиано 
Ромеро за 55 млн евро. И только после них Мес-
си делит 3–4-е места с центральным защит-
ником «Манчестера Юнайтед» Лисандро Мар-
тинесом, со стоимостью в 50 млн евро. Месси 
уже 35 лет, и, несмотря на все его величие, 

цена футболиста в таком возрасте с каждым 
годом уменьшается. А Лутаро и Криштиано 
еще достаточно молоды, вот и ценятся выше 
самого заслуженного. Нельзя не упомянуть и 
других — Фернандеса, Алистера, Альвареса, 
Дибалу, Молину… Вообще в сборной собраны 
сплошные звезды, и тот факт, что они стали 
единой командой, претендующей на победу на 
ЧМ в Катаре, является несомненной заслугой 
их главного тренера Скалони.

Главный тренер

Руководит альбиселестой Лионель Се-
бастьян Скалони, аргентинский футболист и 
тренер, контракт с которым был подписан 30 
ноября 2018 года, после того как предыдущий 
тренер Сампаоли покинул свой пост. За четыре 
года ему удалось вернуть аргентинцам былую 
славу. Помимо победы в Кубке Америки и Фи-
налиссиме есть еще «бронза» Кубка Америки 
2019 года.

Благодарные болельщики даже назвали 
сборную его именем — «Ла Скалонета», чего 
удостаивались немногие тренеры в истории ар-
гентинского футбола. Предпочитаемая схема 
игры 4–4–2.

Зарплата Скалони составляет 2,6 млн евро. 
Среди других тренеров сборных ЧМ-22 она 
достаточно высока — в рейтинге он стоит на 
седьмом месте (возглавляет список немец 
Флик с 6,5 млн евро). Его контракт с арген-
тинской федерацией футбола рассчитан до 
31 декабря 2026 года.

ГЛАВНАЯ ТЕМА РЕПЛИКА
СПОРТ

ЧП

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.12.2022:
1 USD — 62,7674; 
1 EURO — 66,2700.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анастасия Брызгалова (1992) — россий-
ская кёрлингистка, чемпионка мира среди 
смешанных пар и смешанных команд
Леонид Марков (1927–1991) — актер теа-
тра и кино, народный артист СССР
Евгений Петров (1902–1942) — писатель 
(соавтор Ильи Ильфа), сценарист и драма-
тург, журналист, военный корреспондент

Анатолий Смелянский (1942) — театраль-
ный критик, историк театра
Сергей Федоров (1969) — хоккеист, трех-
кратный чемпион мира, главный тренер мо-
сковского ЦСКА

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1937 г. — началась Нанкинская резня в ходе 
Японо-китайской войны 
1947 г. — русский художник Н.К.Рерих скон-
чался в селении Наггар в индийском районе 
Куллу. Живописец работал над картиной 
«Приказ учителю», и неожиданно его сердце 
перестало биться

1957 г. — утвержден текст торжественной 
присяги советских пионеров
2012 г. — на базе Ледового дворца ICE 
PALACE в Краснодаре было создано Госу-
дарственное бюджетное учреждение Крас-
нодарского края «Спортивная школа по фи-
гурному катанию на коньках и хоккею»
2017 г. — ученые МГУ создали и проверили 
на практике линию телефонной связи, за-
щищенную от прослушивания системой 
квантового шифрования
2017 г. — на Поклонной горе в Москве от-
крыли памятник участникам ликвидации 
последствий аварии на Чернобыльской 

атомной электростанции
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-1…1°, днем -1…1°. Облачно. Небольшие 
осадки, местами умеренные (снег, мокрый 
снег). Гололедица. Ветер южной четверти, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.50, заход Солнца — 
15.56, долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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— Алло, полиция? Я застукала мужа с 
любовницей…
— А зачем вы сюда звоните?
— Насмерть застукала!

— Как ты поступишь, если я подарю тебе 
тысячу долларов? 
— Первым делом я их пересчитаю…

Вечер. Полумрак. Свечи. Он и она. Закон-
чили ужин. Она ему нежно на ухо:

— Ну все, теперь ты мой…
— Вот еще! Сама мой!

— Серега, а почему вы с Машкой 
расстались?
— Да понимаешь, она полгода ныла на тему 
«Ты меня совсем не любишь…»
— И что?
— Убедила.

Неправы те, кто думает, что нужно обяза-
тельно называть любимую женщину краса-
вицей. Еще можно говорить о ее подругах: 
«Какие же они страшные!»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Председатель СК РФ Александр Бастры-
кин поручил возбудить уголовное дело 
по факту пожара в усадьбе Лопухиных. 
В здании, построенном еще при Петре I, 
10 декабря вспыхнул чердак: огонь уни-
чтожил перекрытия, крыша обрушилась. 
Теперь запланированная и долгожданная 
реставрация особняка откладывается на 
необозримое будущее и потребует совсем 
других вложений государства. Собствен-
но, теперь реставрация как таковая уже 
невозможна — речь может идти только о 
тотальной реконструкции. Первоначально 
прозвучала версия, что причиной пожара 
стало воспламенение проводки. Однако, 
судя по данным «МК», возгорание могло 
носить рукотворный характер. 

По словам очевидцев, пожар в старинной 
усадьбе в Знаменском переулке начался в 
ранним утром в субботу, 10 декабря, около 
7.00. К началу девятого пожарным удалось 
локализовать огонь, а к десяти утра — полно-
стью потушить. Один из пожарных пострадал 
во время тушения — его доставили в больни-
цу с предварительным диагнозом «перелом 
двух ребер и ушиб колена». Зданию повезло 

меньше: перекрытия между чердаком и вто-
рым этажом выгорели дотла, крыша превра-
тилась в руины. К счастью, усадьба пустовала 
— ее готовили к реставрации, поэтому все 
экспонаты и библиотеку вывезли. Сразу после 
происшествия прозвучала версия о неис-
правности электропроводки, но теперь она 
представляется сомнительной.

Во-первых, огонь вспыхнул на чердаке 
рядом со слуховым окном. Откуда там взять-
ся проводке? Зато рядом с окошком были 
строительные леса, по которым очень удоб-
но лазать. Во-вторых, состояние памятника 
культуры было признано аварийным, поэтому 
все помещения, включая чердак, были об-
работаны противопожарным составом и за-
консервированы. Особняк пустовал, а обору-
дование для обследования фундамента, стен 
и отопления хранилось в подвале. На чердаке 

(как и на этажах) не было никакого строи-
тельного мусора: реставрационные работы 
еще не начались. Прибавим ко всему этому 
погодные условия — зима, сырость, холод. 
Как в пустом чердачном помещении, да еще и 
обработанном противопожарным раствором, 
могло само собой что-то загореться?.. 

— Ущерб государственному имуществу 
причинен значительный, его размер, как и 
причина возгорания, будет установлен в ходе 
проводимых по делу экспертиз, — сообщила 
«МК» адвокат Музея Востока Юлия Вербиц-
кая. — С учетом того, что дело, ввиду его 
особой важности, взял под контроль пред-
седатель СК Александр Иванович Бастрыкин, 
мы уверены, что истина будет установлена и 
восстановлена.

Словом, дело темное. Кажется, злой рок 
преследует усадьбу Лопухиных с самого ее 

рождения. Особняк построил тесть Петра 
I Федор Лопухин: после того, как отноше-
ния между Евдокией и царем разладились, 
ее отец участвовал в неудачном заговоре 
против самодержца и в итоге был выслан 
подальше от Москвы. При Екатерине II, ко-
торая поручила архитектору Казакову рекон-
струировать усадьбу, соединив ее с сосед-
ними владениями Долгоруких и Голицыных, 
здесь жил ее фаворит Григорий Потемкин. 
Он скончался при загадочных обстоятель-
ствах: историки до сих пор спорят — чума 
ли унесла князя или он был отравлен. После 
революции усадьба использовалась то как 
коммунальное жилье, то под администра-
тивные нужды. В 1920-х годах в ней рас-
полагался филиал музея Маркса-Энгельса, 
а с 1965 года территорию усадьбы занимал 
один из трестов Министерства тяжелого 

машиностроения. Впрочем, это уже былое; 
важнее здесь — история усадьбы последних 
десятилетий. 

В 1989 году здание было передано 
Международному центру Рерихов, который 

в 1993-м открыл в ее стенах музей. Обще-
ственная организация почти бесплатно 
пользовалась усадьбой долгие годы — до 
тех пор, пока не попал под следствие ее 
основной спонсор, банкир Борис Булочник. В 
2014 году против бизнесмена было заведено 
уголовное дело: его подозревают в предна-
меренном банкротстве своего банка, кото-
рый выделил 18,2 млрд рублей на заведомо 
невозвратные кредиты. Когда громкое дело 
закрутилось, Булочник бежал за границу, 
а Центру Рерихов вскоре пришлось поки-
нуть усадьбу. Скандал был резонансный, 
но общественность со временем позабыла 
о нем. Немногие знают, что общественная 
организация годами пыталась доказать, что 
государство лишило центр особняка, об-
разно говоря, «путем рейдерского захвата»: 
судебные тяжбы продолжались с 2017-го 
и до последнего времени. Все суды центр 
проиграл Музею Востока. Любопытно, что 
параллельно с завершением разбирательств 
вокруг Центра Рерихов в марте этого года 
был наложен арест на активы Булочника — 
речь о 24,6 млн рублей.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЧТО СГУБИЛО УСАДЬБУ ЛОПУХИНЫХ
«МК» стали известны подозрительные детали пожара в центре Москвы

Огонь вспыхнул на чердаке 
рядом со слуховым окном.

Месси не светит

Россия отстранена от международных 
стартов и рискует пропустить из-за этого 
квалификационный отбор в летних видах 
спорта на Олимпийские игры в Париже-
2024. Руку помощи протягивает Азия: го-
това стать платформой для квалификации 
наших спортсменов. Но тут и американцы 
заговорили о том, что недопуск России 
отбрасывает все олимпийское движение 
назад. Международные старты для нас 
— реальность?

Как он мог бы выглядеть в теории, этот 
выход России из существующего тупика изо-
ляции? Например, включение заднего хода 
для МОК с его рекомендациями не пускать нас 
из-за «защитных мер» целостности спорта. 
Путь самый прямой, но сегодня, даже если 
МОК скажет «поехали!», шантаж и бойкоты 
со стороны оголтелых федераций некоторых 
стран никто не отменял. Им с этой дороги 
сворачивать абсолютно не хочется.

Что еще? Россия входит в Европейский 
олимпийский комитет (ЕОК). А есть Олимпий-
ский совет Азии (ОСА). Уйти всем спортив-
ным миром из Европы в Азию? Идея витала 
в воздухе. А на прошедшем саммите МОК это 
предложение и прозвучало от Олимпийского 
совета Азии: разрешить России и Белорус-
сии выступать на соревнованиях, поскольку 
«защитные меры на Азиатском континенте 
больше не требуются». В переводе на бытовой 
язык, видимо, звучит так: у нас эти шантаж и 
бойкоты не пройдут. 

Идея была поддержана саммитом еди-
ногласно. Потому что эти защитные меры — 
бельмо на олимпийском глазу. Его изящно 
обозвали «дилеммой», о которой неустанно 
говорит Томас Бах все последнее время. 
Мол, необходимость обеспечить честность 
соревнований привела к тому (это подчер-
кнуто в итоговом послании олимпийского 
саммита), что «МОК выступил против своей 
миссии по объединению всего мира в со-
ревнованиях, ему пришлось запретить спор-
тсменам участвовать в турнирах только из-за 
паспорта». 

В переводе на бытовой язык — МОК вля-
пался по уши. И теперь эти защитные меры 
оказались подвергнуты сомнениям даже со 
стороны Баха. Президент МОК заявил, что не-
обходимо понять: а нужны ли они вообще (как, 
отстраняя, сохранить права спортсменов)? 

Саммит с Бахом согласился. И с прези-
дентом Франции тоже. Эммануэль Макрон, 
руководитель страны, которая примет Олим-
пийские игры в 2024 году, по словам прези-
дента МОК, тоже заявил, что спорт не должен 
быть политизирован. И «представители всех 
стран, в том числе и тех, которые находятся 
в состоянии войны, должны участвовать в 
Олимпийских играх». 

Должны — но без квалификации-то не 
могут. И вот предложение Азии ситуацию как 
раз и может исправить. Глава АНОК (Ассоциа-
ции национальных олимпийских комитетов) 
Робин Митчелл заявил, что предложение 
Азии — это шаг к всеобщему объединению 
в спортивном мире. 

Не сказал, но явно подумал, что можно 
испытать теперь даже некоторое облегчение: 
спорт России и Белоруссии выйдет с вну-
тренних стартов, вина за заглядывание МОК 
в паспорт будет снята. Но при этом санкции, 
объявленные МОК 28 февраля, никто не от-
менит: не будет флага и гимна, турниры на 
территории России под запретом, в этом во-
просе ОСА против Батьки МОК не пойдет.

Что нам даст уход на турниры в Азию? Как 
раз участие в отборочных стартах к Играм. 
Ведь без квалификации никакой Олимпиа-
ды не видать, даже если будет допуск. Еще 
участие в международных стартах несколько 
снизит градус тревоги спортсменов: смена 
спортивного гражданства — вопрос, как бы 
мы от него ни открещивались, актуальный. 

Поутихнет и другой вопрос, набивший 

уже оскомину журналистам и надоевший 
спортсменам: где берете мотивацию? Да, 
внутренняя конкуренция у нас есть, правда, не 
во всех видах. Но выступления за занавесом 
тяготят морально, какими бы звездами мы 
ни обладали, это даже объяснять не надо: 
сильнейшие тянутся к сильнейшим.

Олимпийский совет Азии — это 45 стран, 
включая Китай, Японию, Корею… Это круп-
ные турниры, например, Азиатские игры. 
Кстати, уже в наступающем году — летние, 
в 2026-м — зимние. Большинство наших 
федераций склоняются к тому, что главный 
вопрос сегодня — участие в квалификацион-
ных соревнованиях. Только что на заседании 
внеочередного конгресса Международной 
федерации плавания (FINA, кстати, с января 
меняет название на World Aquatics) президент 
организации Хуссейн Аль-Мусаллам так и 
заявил: «Азиатские игры могут стать плат-
формой для участия России и Белоруссии в 
отборе на Игры в Париж-2024».

Спасибо этому дому, пойдем к другому? 
А есть ли у нас выбор? Может ли состояться 
после использования «платформы» более гло-
бальное погружение спорта России в Азию? 
Если мы уходим, это мера временная или по-
стоянная? Войдем, а как выходить будем? 

Еще несколько дней и МОК, который сей-
час проводит консультации с международ-
ными федерациями в связи с предложением 
ОСА, выдаст новые рекомендации. Ответы на 
все вопросы зависят от развития ситуации. А 
она может меняться, как показывает жизнь, 
стремительно. 

И очень возможен тот поворот в развитии 
событий, который произойдет и без ухода в 
Азию. Тот, о котором говорил президент ОКР 
Станислав Поздняков после саммита МОК: 
«Россия скоро выйдет на международные 
старты, участники саммита МОК были еди-
ны в том, что оснований для дальнейшего 
отстранения наших атлетов нет. А общее 
содержание и направленность дискуссии 
свидетельствуют «о победе спортивной ди-
пломатии и здравого смысла». 

Здравый смысл не замедлил проявиться. 
Причем в высказываниях президента НОК 
США. Глава Олимпийского комитета США 
Сюзанна Лайонс после саммита дала ин-
тервью The Wall Street Journal. «Возможно, 
это и неприятно осознавать, но недопуск 
россиян отбрасывает нас назад, их возвраще-
ние действительно важно для олимпийского 
движения». 

Возвращение без национального гимна и 
флага, конечно, не забыла добавить Лайонс. 
Хотя и позволила себе пойти в признаниях, 
что Россию надо возвращать, еще дальше. 
Подчеркнула, что даже в случае допуска рос-
сиян угроза запрета на выступление наших 
спортсменов в некоторых странах останется. 
Но это — «серьезное нарушение Олимпийской 
хартии». А США не хотят, чтобы страны по 
политическим мотивам решали, «с кем они 
или их спортсмены должны или не должны 
взаимодействовать». 

Ждем официального решения МОК. Но, 
похоже, какая-то олимпийская движуха все же 
началась. Появилось ощущение, что скоро мы 
перейдем ко второй части битвы — за флаг и 
гимн. Пока ни в олимпийском мире Азии, ни 
в мире МОК о возвращении всех прав никто 
не говорит. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

АЗИЯ ЗОВЕТ. И США ТОЖЕ
Олимпийский саммит 
развернул ситуацию 
с недопуском России? 
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